
Рашкин — депутат с ружьем

ТОЛЬКО В «РГ» Заместитель председателя Совета безопасности РФ 
Дмитрий Медведев — о прошлом, настоящем и будущем  борьбы с COVID-19

Шесть уроков 
одной пандемии

Владислав Куликов

З
авершается масштабная 
работа по подготовке про-
екта нового Кодекса об ад-

министративных правонаруше-
ниях. Основные новости: право-
нарушения планируется разде-
лить на грубые и негрубые. В тех 
случаях,  когда нарушение 
негрубое, планируется шире 
применять в качестве наказа-
ния предупреждение. При опре-
деленных условиях будет воз-
можна оплата штрафа за негру-
бое правонарушение в размере 
одной третьей от минимального 
размера санкции. В целом же 
штрафная нагрузка на граждан, 
в том числе на водителей, не 
увеличится.

Советник министра юсти-
ции Дмитрий Коротков в ин-

тервью «РГ» рассказал о проек-
те нового КоАП, о том, в каких 
случаях за нарушения будут вы-
носить предупреждения и чего 
ждать бизнесу и индивидуаль-
ным предпринимателям от но-
вого Кодекса.

Дмитрий Сергеевич, ранее в 
Минюсте России уверяли, что 
новый Кодекс об администра-

тивных правонарушениях не 
будет репрессивным. Получи-
лось ли сделать его таким или 
нет? 

ДМИТРИЙ КОРОТКОВ: Еще в начале 
разработки проекта КоАП од-
ной из основных задач являлась 
трансформация института ад-
министративной ответственно-
сти из карательно-фискального 
инструмента в институт назна-

чения наказания, соразмерного 
совершенному правонаруше-
нию, с акцентом на профилак-
тику и предупреждение совер-
шения административных пра-
вонарушений.

Думаю, что данная задача ре-
шена в проекте КоАП благодаря 
реализации  в нем новелл, мно-
гие из которых были включены 
в проект на текущем этапе его 
разработки и не содержались в 
предыдущих его версиях.

Каких именно?
ДМИТРИЙ КОРОТКОВ: В новом КоАП, 
например, к лицам, совершив-
шим административные право-
нарушения, которые не отно-
сятся к грубым, будет приме-
няться более мягкий 
режим ответственно-
сти.

Дмитрий Медведев, 
заместитель председателя 
Совета безопасности РФ

«Тот, кто желает, но не действует,
порождает эпидемию»

У. Блейк

П
андемия новой ко-
ронавирусной ин-
фекции COVID-19 
стала крупнейшим 
потрясением в исто-
рии последних деся-
тилетий. Ее неслу-
чайно сравнивают с 
«третьей мировой 

войной», имея в виду разруши-
тельные последствия от распро-
странения смертельно опасной 
болезни. Нанесен огромный 
урон социальной сфере, эконо-
мике, культуре многих госу-
дарств на всех континентах. Чи-
сло жертв и пострадавших исчи-
сляется десятками миллионов. 
Одних только умерших непосред-
ственно в связи с перенесенной бо-
лезнью почти пять миллионов.

Первую, самую яростную 
атаку вируса удалось успоко-
ить. К тому же значительная 
часть людей просто привыкла 
жить в условиях пандемии. При-
выкла к проблемам, ограниче-
ниям и, увы, даже к самой бо-
лезни и ее трагическим послед-
ствиям. До окончательной побе-
ды над ним еще очень далеко. Уг-
роза огромна, враг чрезвычай-
но опасен. Эксперты говорят и 
об «отложенном кумулятивном 
эффекте» сегодняшних про-
блем. Исход этого беспрецеден-
тного сражения, как это ни ба-
нально еще раз прозвучит, зави-
сит от того, насколько слажен-
ными будут действия всех стран 
мира в борьбе с новой инфек-
цией. Сможем ли мы извлечь 
уроки из пережитых нами тра-
гических событий? Готовы ли 
пересмотреть свои стратегиче-
ские подходы к серьезным ми-
ровым проблемам и тактику 
действий в тяжелых, непредска-
зуемых ситуациях, когда реаги-
ровать надо быстро и точно? 
Это важнейшие вопросы, кото-
рыми задаются сейчас все здра-
вомыслящие люди в мире. Но в 
первую очередь ответить на них 
должны  власти всех государств, 
члены международных союзов 
и объединений, различных 
«групп влияния», от которых 
зависит принятие самых важ-
ных и неотложных решений гло-
бального уровня.

Чуть больше года назад в сво-
ей статье для журнала «Россия в 
глобальной политике» («Со-
трудничество в сфере безопа-
сности в период пандемии ново-
го коронавируса», журнал «Рос-
сия в глобальной политике», № 
4, июль/август 2020 г.) я подроб-
но останавливался на этих те-
мах. Уже тогда было ясно: ри-
ски, созданные коронавирусом, 
исключительно высоки. Ответ 
на них может и должен быть 
универсальным. Это предпола-
гает постоянное и полноценное 
сотрудничество между государ-
ствами, правительствами и 

компаниями. К сожалению, 
многие конструктивные идеи 
так и остались в ранге благих 
пожеланий: их не смогли или 
(что чаще) не захотели исполь-
зовать.

Поэтому по-прежнему важ-
но не упустить сохраняющиеся 
возможности. Чтобы предо-
твращать катастрофы такого 
масштаба, как мировая панде-
мия ранее неизвестного вируса, 
не в меньшей степени, чем пере-
довые технологии и вакцины, 
требуются политическая воля, 
дипломатические усилия и спо-
собность выше всего остально-

го ставить главное — заботу о 
жизни, здоровье и безопасности 
миллионов людей. Вне зависи-
мости от их образования,  иму-
щественного статуса, нацио-
нальной принадлежности, воз-
раста, пола  и профессии. Без 
этого окончательная победа над 
вирусом невозможна.

Хотел бы подробнее остано-
виться на том, чему научили нас 
эти почти два года. Какие уроки 
мы извлекли и как нужно дейст-
вовать дальше.

Первый урок пандемии — 
угрозы нужно принимать 
всерьез. И действовать 
на опережение, 
а не постфактум

В первый период распро-
странения коронавируса, с де-
кабря 2019 до начала марта 
2020 года, во многих странах к 
проблеме отнеслись достаточно 
беспечно. Первые сообщения о 
новом заболевании были вос-

приняты слишком спокойно. Во 
многом потому, что людям каза-
лось: страшный вирус «где-то 
далеко», развитые страны он не 
затронет. Сказывалась и при-
вычка к ежедневным сообщени-
ям о катастрофах в разных ча-
стях планеты. В новостных лен-
тах они обычно на первом ме-
сте, но реакция на такие сюже-
ты давно притупилась, их слиш-
ком много. Однако руководству 
государств, в отличие от обыва-
телей, уже тогда нужно было на-
жимать «тревожную кнопку».

Промедление обошлось до-
рого. К середине февраля 2020 
года бедствие начало обретать 
все более серьезные масштабы. 
В современном мире с его про-
зрачными границами и глобаль-
ной экономикой эпидемии тоже 
не знают барьеров. Число инфи-
цированных и жертв новой бо-
лезни начало стремительно ра-
сти. Правительства многих 
стран были поставлены перед 

необходимостью срочно пере-
форматировать систему здраво-
охранения, развертывать новые 
места в больницах, оснащать ле-
чебные учреждения медицин-
ским оборудованием, а людей — 
средствами индивидуальной за-
щиты. В России в тот момент 
оперативно приступили к раз-
работке сценариев действий на 
случай массового распростра-
нения болезни. В режим повы-
шенной готовности были приве-
дены все профильные структу-
ры и службы.

С середины — конца марта и 
примерно до середины июня 
2020 года пандемия вошла в сле-
дующую, «острую» фазу. Угроза 
стала реальностью, болезнь из 
Китая двинулась на штурм дру-
гих стран. Эпидемию 
переквалифицировали 
в пандемию.

ПРОЕКТ Минюст представил «РГ» новации реформируемого КоАП  

Предупреждение 
вместо штрафа

СКАНДАЛ

А К Ц Е Н Т

Чтобы предотвращать катастрофы 
такого масштаба, требуется способность 
выше остального ставить заботу о жизни

А К Ц Е Н Т

Правонарушения планируется разде-
лить на грубые и негрубые. За негрубые 
будут шире применяться мягкие наказа-
ния: скидки штрафов и предупреждения

Австралийский доллар  53,1791
Азербайджанский манат  41,5068
Армянский драм**  14,7624
Белорусский рубль  29,1501
Болгарский лев  42,0488
Бразильский реал  12,4894

Венгерский форинт**  22,8154
Вон Республики Корея***  60,2694
Гонконгский доллар* 90,6986
Датская крона  11,0561
Доллар США  70,5200
Евро  82,2898

Индийская рупия**  94,0643
Казахстанский тенге**  16,4940
Канадский доллар  57,0920
Киргизский сом**  83,1363
Китайский юань  11,0188
Молдавский лей*  40,4369

Новый туркменский манат  20,1774
Норвежская крона*  84,3349
Польский злотый  17,7959
Румынский лей  16,6168
СДР  99,6800
Сингапурский доллар  52,4273

Таджикский сомони*  62,7123
Турецкая лира*  73,4384
Узбекский сум****  66,0114
Украинская гривна*  26,8152
Фунт стерлингов  97,2118
Чешская крона*  32,0516

Шведская крона*  82,7544
Швейцарский франк  77,3415
Южноафриканский рэнд*  46,1730
Японская иена**  62,0283

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.10.21

Михаил Мурашко: 
«Спутник Лайт» 
теперь будут 
применять только 
для ревакцинации

«Росгосстрах» 
вернет взысканные 400 тысяч 
рублей матери погибшего 
на железной дороге 
школьника

В этом году 
последний 
осенний месяц 
обещает быть 
теплее обычного

Завтра «Зенит» 
проведет один 
из решающих 
матчей в Лиге 
чемпионов
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ОФИЦИАЛЬНО 
Ноябрь. Вступает в силу

Чем поддержат 
бизнес

Алексей Дуэль

Федеральная налоговая служба начинает принимать 
заявления от малых и средних компаний, а также инди-
видуальных предпринимателей, работающих в отра-
слях, наиболее пострадавших от пандемийных ограни-
чений, на гранты, а банки — на льготные кредиты под 
3%. Обратиться за этими мерами поддержки можно 
будет до 15 декабря, сообщает пресс-служба минэко-
номразвития.

Небольшим компаниям положены гранты из расче-
та одного минимального размера оплаты труда (12 792 
рубля) на каждого работника. 

Кредиты под 3% годовых (также в объеме одного 
МРОТ на каждого сотрудника) готовы выдать три с по-
ловиной десятка банков, участвующих в программе.

Помимо малых и средних предприятий, такие же 
меры поддержки распространятся на социально-ори-
ентированные некоммерческие организации. Мера 
поддержки распространится и на всех, кто участвовал 
в программах госпомощи ФОТ 2.0 и ФОТ 3.0, в 
том числе крупные предприятия культуры и 
общественного питания.

КЛИМАТ 
Как конференция в Глазго 
изменит мировую 
экономику

По воле погоды

Сергей Тихонов

Признает ли Евросоюз свои просчеты в энергетиче-
ской политике и откажется ли от интенсивного курса 
на декарбонизацию? Какую позицию займут Россия и 
США, станут ли форсировать темпы энергоперехода, 
отказываясь от ископаемого топлива? Таковы, навер-
ное, главные интриги конференции в Глазго, хотя офи-
циально тема ее другая. Представители 120 стран собе-
рутся обсудить вопросы климатических изменений.

Конференция стартует 1 ноября. А 28 октября Вла-
димир Путин призвал «Газпром» увеличить поставки 
газа в Европу. Но только после заполнения российских 
хранилищ, то есть после 8 ноября. Биржевые цены на 
газ в Европе, более месяца находившиеся выше 1000 
долларов за тысячу кубометров, отреагировали мо-
ментально. За два дня они упали до 800 долларов. 

Несомненно, что это жест доброй воли, поскольку 
никаких невыполненных обязательств у «Газпрома» 
нет. Сделан этот жест перед началом самого крупного с 
2015 года саммита по климату, скорее всего 
не случайно. Ведь именно с Европой у России 
наибольшее число разногласий.

 ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ В НОЯБРЕ

Сертификаты о вакцинации 
нового образца появятся в РФ

Контроль за оборотом 
этилового спирта ужесточат

2

ГРОМКОЕ ДЕЛО  Польша 
отказалась платить 
миллионные штрафы 
по приговору суда ЕС

Пан 
неплатежом 
красен

Ариадна Рокоссовская

Власти Польши отказались платить ежедневные милли-
онные штрафы в пользу Еврокомиссии. Министр юсти-
ции и генпрокурор страны Збигнев Зёбро безапелляци-
онно выразил общее мнение местного руководства: 
«Польское государство не может уступить беззаконию — 
будь то незаконные санкции в отношении шахты «Ту-
ров» или штрафы за изменения в судебной системе».

Напомним, что с тех пор, как чиновники Еврокомис-
сии поняли, что поляки глухи к увещеваниям и понима-
ют только наказания деньгами, ЕС начал наступление на 
Польшу по всем фронтам. Примерно месяц назад Брюс-
сель заморозил выплату этой стране почти 24 миллиар-
дов евро из фонда восстановления экономики — 
из-за неисполнения Польшей решения Евро-
пейского суда в Люксембурге.
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Дмитрий Медведев: Принуждение 
к вакцинации не слишком эффек-
тивно.

Следующий номер  
«Российской газеты» выйдет 3 ноября.
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
Президенты России 
и Финляндии провели 
переговоры в Москве

Лес и Балтика

Кира Латухина

Президенты России и Финляндии Владимир Путин и 
Саули Ниинистё на переговорах в Кремле обсудили не 
только двустороннее сотрудничество, но и отношения 
Москвы и Брюсселя. Также затрагивалась тема Украи-
ны и обсуждались вопросы безопасности на Балтике.

«Россия продолжает занимать одно из первых мест 
среди наиболее значимых торгово-экономических 
партнеров Финляндии», — констатировал Путин. «Не-
смотря на все сложности, связанные с пандемией, в 
этом году мы можем преодолеть в значительной сте-
пени тот урон, который она нанесла нашим отношени-
ям в сфере экономики», — уверен российский лидер. 
По сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года товарооборот вырос на 21 процент, продолжают-
ся крупные проек-
ты. И хотя туризму 
нанесен большой 
урон, возобновле-
но авиасообщение 
между двумя стра-
нами, и Путин над-
еется, что к концу 
года можно будет 
возобновить турпо-
ток и по железной 
дороге.

В числе вопросов 
для обсуждения президент Финляндии предложил тему 
изменения климата. Владимир Путин отметил близость 
подходов двух стран в этой сфере. «До 2023 года Россия 
председательствует в Арктическом совете», - напомнил 
российский президент и предложил поговорить и по 
этой теме. «Еще нас один вопрос объединяет, — вспом-
нил Ниинистё. — Леса стали даже с точки зрения изме-
нения климата еще более важным ресурсом, и, может 
быть, у нас как раз сегодня есть возможность обсудить 
вопросы, связанные с лесами».

Разговор был конструктивный и полезный, расска-
зал журналистам пресс-секретарь российского лиде-
ра Дмитрий Песков. Главы государств подробно об-
судили все аспекты двустороннего сотрудничества, 
речь заходила о предстоящем прекращении экспор-
та из России необработанного леса с 1 января 2022 
года — это очень актуально для финских деревообра-
батывающих предприятий. «Обсуждались различные 
пути взаимодействия в этой сфере», — уточнил Пе-
сков. В частности, президенты говорили о возможном 
расширении использования Сайменского канала. «Со-
стоялся детальный обмен мнениями по теме отноше-
ний между Россией и ЕС с упором на сектор энергети-
ки», — рассказал Песков. Затрагивалась тема Украины 
и обсуждалась в целом безопасность в районе Балтики, 
заключил он. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
обсудил с главой 
Росфинмониторинга 
борьбу с теневым 
сектором

«Жуликов 
выдавить»

Кира Латухина

Президент провел встречу в Кремле с директором Фе-
деральной службы по финансовому мониторингу 
Юрием Чиханчиным. Нужно выдавить жуликов из ле-
сной и рыбной отраслей, заявил он. Речь также шла о 
борьбе с отмыванием денег и финансированием тер-
роризма — преступники стали использовать в своих це-
лях даже компьютерные игры.

За 20 лет служба стала полноценной финансовой 
разведкой в прямом смысле этого слова, оценил Вла-
димир Путин. «Антиотмывочная российская система 
прошла тяжелый путь», — заметил Чиханчин. В 2000 
году Россия была в черном списке ФАТФ — межправи-
тельственной организации, которая занимается про-
тиводействием отмыванию денег и финансированию 
терроризма. А в 2019 году российская антиотмывоч-
ная система была уже признана одной из лучших.

Одно из важных направлений — противодействие 
теневому сектору. 
Объем подозри-
тельных операций 
снизился в пять 
раз, а количество 
участников тене-
вых схем — в четыре. 
При этом усложни-
лись схемы отмыва-
ния, но и их научи-
лись вычислять — с 
помощью цифро-
вой технологии сов-
местно с Централь-
ным банком, ФСБ, 
МВД. Удалось выда-
вить теневые пло-
щадки с территории России, большинство ушло в дру-
гие юрисдикции, сообщил глава Росфинмониторинга. 
Была проведена большая работа по розыску и возврату 
похищенных денег, в первую очередь, легализованных. 
Аресты таких средств выросли в три раза, а возврат — 
в шесть раз. Снизилось количество организаций, во-
влеченных в теневую экономику: по фирмам-однод-
невкам — примерно в 4,5 раза, по выводу денежных 
средств за границу — в шесть раз.

Глава Росфинмониторинга также рассказал о про-
блемах в рыбной и лесной отраслях. «Жуликов выда-
вить», — прокомментировал Путин. «Эта задача стоит, 
самая главная», — подтвердил собеседник, пообещав 
в следующий раз доложить о результатах. «Это две са-
мые криминальные на сегодняшний день отрасли... 
Пытаемся навести порядок», — заверил он.

Чиханчин доложил и о контроле расходования 
бюджетных средств. Запущен механизм мониторин-
га за контрактами, заказчиками, исполнителями и 
оценки регионов. Это повысило прозрачность испол-
нения контрактов, отвело недобросовестных испол-
нителей и обеспечило целевое использование средств. 
Сомнительные операции по обналичиванию, там, где 
есть бюджетные деньги, сократились в шесть раз. «Вы-
вод за границу продолжается?» — спросил президент. 
«Минимально. Сократился очень сильно, бюджетные 
деньги мы все-таки взяли под жесткий контроль», — 
последовал ответ.  

По воле погоды
Европа, столкнувшись 
с жестоким энерге-
тическим кризисом в 

этом году во многом из-за необ-
думанного быстрого отказа от 
ископаемых источников энер-
гии, ждет от нашей страны уве-
личения поставок газа и угля, 
но пока никаких встречных ша-
гов не сделала. 

«Северный поток-2» так и 
не запущен, хотя строительст-
во его было закончено в сентя-
бре, трансуглеродный налог, ко-
торый ударит по нашим компа-
ниям, должен заработать в те-
стовом режиме уже в 2023 году, 
атомная и большая гидроэнер-
гетика считаются «грязной», а 
вклад природных богатств на-
шей страны (леса, моря) в погло-
щение углерода не признается.

Едва ли Россия выступит 
против «зеленой» повестки Ев-
ропы, особенно учитывая, что 
к 2060 году сама планирует до-
стичь углеродной нейтрально-
сти. Но жестко заявить о сво-
ей позиции на саммите в Глазго 
вполне может, поскольку дохо-
ды бюджета нашей страны за-
висят от добычи нефти, газа и 
угля, а также от их экспорта.

Как отметил эксперт Анали-
тического центра при прави-
тельстве РФ Александр Курдин, 

энергетическая политика ЕС 
инерционна, и ее долгосрочные 
ориентиры вряд ли изменят-
ся по результатам конферен-
ции. Россия же, заявив о планах 
достижения углеродной ней-
тральности в 2050—2060 годах, 
уже сделала движение в сторону 
климатической повестки. Это 
уже достаточный шаг с нашей 
стороны в сторону «зеленых», 
подчеркивает эксперт.

У России есть свои четкие 
задачи, которые она будет ре-
шать на конференции в Глазго, 
считает доцент Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Валерий Андрианов. 
Это, в первую очередь, призна-
ние поглотительной способно-
сти лесного фонда России. По 
экспертным оценкам, пробле-
му поглощения углерода можно 
решить путем увеличения гло-
бального лесного фонда при-
мерно на четверть, или на 900 
млн гектаров (500 млрд новых 
деревьев). Именно Россия с ее 
огромной территорией может 
внести ключевой вклад в уве-
личение площади лесонасажде-
ний. Но для монетизации соот-
ветствующих проектов необхо-
димо признание другими стра-
нами российских оценок погло-
щающей способности лесов.

Во-вторых, это признание на 
мировой арене российской си-
стемы таксономии — свода пра-
вил и критериев зеленого фи-
нансирования. Принятая в Рос-
сии система на 90% повторяет 
западные стандарты, но ее глав-
ное отличие — признание атом-
ной энергетики «зеленой», тог-
да как в Европе она не входит в 
список «друзей» окружающей 
среды.

Третья задача — лоббирова-
ние принятия механизма вза-
имного признания углеродных 
единиц, эмитированных в раз-
ных странах. Это необходимо, 
чтобы обеспечить более пол-
ный зачет углеродных единиц 
при определении углеродного 
следа продукции. В преддверии 
введения Европой трансгра-
ничного углеводородного регу-
лирования — это крайне важная 
задача для России, без решения 

которой наша страна может по-
терять огромную часть своих 
экспортных доходов, подчерки-
вает Андрианов.

С этим согласен исполни-
тельный директор центра мо-
ниторинга окружающей сре-
ды и экологии, входящего в 
состав Центра компетенций 
НТИ «Искусственный интел-
лект» МФТИ, Александр Ро-
дин, который считает, что в 

Глазго Россия займет умерен-
ную позицию. А вот США, по 
его мнению, будут более ради-
кальны, поскольку стремятся 
сохранить свое технологиче-
ское и экономическое лидерст-
во, используя климатическую 
повестку в качестве удобного 
предлога для ограничения воз-
можностей конкурентов.

С точки зрения директо-
ра инфраструктурного центра 
EnergyNet Дмитрия Холкина, 

сейчас США — сторонники «зе-
леного» курса. Борьба с изме-
нением климата и выбросами 
парниковых газов была одним 
из основных предвыборных 
обещаний Джо Байдена, суще-
ственно отличавших его про-
грамму от программы Дональ-
да Трампа. 

С другой стороны, США в от-
личие от ЕС все еще не предста-
вили свой вариант конкретной 
климатической политики, и 
это создает своего рода интри-
гу. Возможно, мы услышим в 
Глазго громкие заявления аме-
риканской стороны, но ясности 
в том, какими путями США бу-
дут достигать углеродной ней-
тральности, так и не появится, 
потому что этот вопрос еще не 
вышел из стадии внутринацио-
нального обсуждения, отмеча-
ет эксперт.

В отношении же Европы все 
эксперты сходятся на том, что 
Старый Свет не пойдет на при-
знание своих ошибок с темпа-
ми энергоперехода, но, возмож-
но, снизит свои требования в 
отношении экспортеров энер-
горесурсов.

На заклание отправят уголь, 
считает Андрианов. Конечно, 
страны Европы будут призы-
вать отказаться от угля к 2035 

году или даже раньше и про-
должат декларировать ставку 
на возобновляемые источни-
ки энергии (ВИЭ). Но, по оцен-
ке Международного энергети-
ческого агентства (МЭА), даже 
к 2050 году около половины 
технологий, необходимых для 
достижения целей низкоугле-
родного развития, все еще не 
будут готовы для внедрения. 
Поэтому единственная разум-
ная альтернатива уходящему с 
энергетической арены углю — 
природный газ, в немалой сте-
пени — российский, отмечает 
эксперт.

Эти прогнозы фактически 
говорят, что Россия, США и Ев-
росоюз будут преследовать на 
конференции в Глазго исклю-
чительно экономические цели, 
только подавать их под разны-
ми углами в связке с климати-
ческой повесткой. И в сегод-
няшней ситуации позиция Рос-
сии будет очень взвешенной и 
прочной. Мы готовы поэтапно 
работать с проблемами измене-
ния климата, поддерживаем об-
щий курс на декарбонизацию, 
но не стремимся бежать впере-
ди паровоза, обгоняя техниче-
ский прогресс, а экономически 
в сфере энергетики не зависим 
от других стран.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выступил на саммите «двадцатки»

Климат политики
Кира Латухина

В
выходные президент 
России в режиме ви-
деоконференции при-
нял участие в самми-
те «Группы двадца-
ти». Владимир Путин 
призвал взаимно при-
знать сертификаты 
вакцинации, вырабо-

тать механизмы оперативного 
обновления вакцин из-за мута-
ций коронавируса, предостерег 
«двадцатку» от риска высокой 
глобальной инфляции и заявил, 
что бюджет России будет про-
фицитным. Кроме того, он пред-
ложил G20 стать лидером в фор-
мировании справедливых пра-
вил решения климатических 
проблем.

Заседания продолжались два 
дня, субботу и воскресенье. Те-
мой первой встречи стала «Ми-
ровая экономика и глобальное 
здравоохранение». Позиция 
России во многом совпадает с 
тем, что прозвучало на самми-
те, заявил Путин. В прошлом 
году на фоне глубокого кризиса, 
вызванного пандемией, влас-
ти многих стран решили значи-
тельно увеличить бюджетные 
дефициты. Во многом это позво-
лило запустить восстановле-
ние глобальной экономики. Но 
такие экстраординарные меры 
должны быть ограничены во 
времени. В России в 2020 году 
на фоне масштабных мер под-
держки населения, бизнеса и 
здравоохранения дефицит бюд-
жета увеличился до 4 процентов 
ВВП, что позволило восстано-
вить рынок труда. А в этом году 
РФ нормализовала макроэко-
номическую политику так, что 
бюджет будет профицитным.

По странам «двадцатки» си-
туация иная. В 2020 году дефи-
цит бюджета в среднем вырос 
до 11,2 процента и в этом году 
остается на уровне 8,7 про-
цента. И 40 процентов дефици-
та бюджетов всех стран G20 за 
2020—2021 годы придется на 
США. Избыточное стимулиро-
вание обернулось общей неста-
бильностью и ростом цен. Со-
хранение таких бюджетных де-
фицитов создает риск высокой 
глобальной инфляции в сред-
несрочной перспективе. Поэто-
му важно не допустить раскру-
чивания стагфляционной спи-
рали, а вести к нормализации 
бюджетной и денежно-кредит-
ной политики, настраивать эко-
номические приоритеты на пре-
одоление проблем неравенст-
ва и на рост благополучия гра-
ждан, считает Путин.

Доступ к вакцинам по-преж-
нему не могут получить все 
нуждающиеся страны, отметил 
российский лидер. В том числе 
из-за недобросовестной конку-
ренции, протекционизма, него-
товности ряда государств к вза-
имному признанию вакцин и 
сертификатов. Путин призвал 
ВОЗ ускорить процесс оценки 
качества, безопасности и эф-
фективности новых вакцин и 
препаратов и предложил пору-
чить минздравам проработать в 
кратчайшие сроки вопрос о вза-
имном признании вакцинных 
сертификатов.

По мнению экспертов, ко-
ронавирус еще долго будет опа-

сен, он продолжает мутировать, 
и нужно выработать механизмы 
системного, оперативного об-
новления вакцин, считает пре-
зидент РФ. Россия первой заре-
гистрировала вакцину против 
COVID-19 — «Спутник V». Сей-
час она одобрена в 70 странах 
с общим населением свыше че-
тырех миллиардов человек и де-
монстрирует высокую безопа-
сность и эффективность, заме-
тил он. А однокомпонентный 
препарат «Спутник Лайт» мо-
жет использоваться и для повы-
шения эффективности других 
вакцин, полагает российский 
лидер. «Мы с коллегами из евро-
пейских стран работаем на этот 

счет, и мы предлагаем его нашим 
партнерам», — сообщил он. Пу-
тин также заявил о недопусти-
мости шагов, которые бы ущем-
ляли прерогативы ВОЗ, и выска-
зался по энергетике: устойчи-
вость глобальных энергорынков 
зависит от ответственных дейст-
вий всех участников на основе 
учета долговременных интере-
сов каждой из сторон. В обсужде-
нии ситуации нужно руководст-
воваться только экономически-
ми соображениями.

Второй день лидеры посвя-
тили борьбе с изменением кли-
мата. В России среднегодовая 
температура растет быстрее 
общемировой более чем в 2,5 
раза — за 10 лет увеличилась по-
чти на полградуса, а в Арктике 
скорость потепления еще выше. 
Поэтому естественно, что наша 
страна «активно и инициатив-
но» участвует в усилиях по со-
хранению климата, заметил 
президент, подчеркнув, что вы-
полняются все обязательства. 
Хорошими темпами развива-

ется низкоуглеродная энерге-
тика: доля энергии от практи-
чески безуглеродных источни-
ков превышает 40 процентов, 
а с учетом природного газа со-
ставляет 86 процентов — один из 
лучших показателей в мире.

По оценке международных 
экспертов, Россия — в числе ли-
деров глобальной декарбониза-
ции. За последние 20 лет угле-
родная интенсивность нашей 
экономики ежегодно снижа-
лась в среднем на 2,7 процен-
та — больше, чем в мире в целом 
и в странах «семерки», сравнил 
Путин. Новая программа по-
вышения энергоэффективно-
сти на период до 2035 года по-
может обеспечить углеродную 
нейтральность нашей страны 
не позднее 2060 года. Прези-
дент считает решаемой задачу 
сделать так, чтобы в ближай-
шие три десятилетия накоплен-
ный объем чистой эмиссии пар-
никовых газов был бы меньше, 
чем в странах ЕС. Но нужно объ-
ективно учитывать углеродный 

след разных видов генерации: 
так, у солнечной энергетики он 
в четыре раза выше атомной.

Путин призвал мировое со-
общество сосредоточиться на 
поддержке наиболее результа-
тивных экологических проек-
тов. Эксперты могли бы соста-
вить их рейтинг по степени от-
дачи с точки зрения снижения 
объема парниковых газов в ат-
мосфере на каждый вложенный 
доллар, предложил он. 

Вошедшие в рейтинг проек-
ты по сохранению лесов могут 
оказаться более эффективны-
ми, чем инвестиции в возобнов-
ляемую энергетику, не исклю-
чил российский лидер. Для ре-
шения проблемы глобального 
потепления просто сокращать 
объемы выбросов недостаточ-
но, убежден он. Нужно наращи-
вать поглощение парниковых 
газов, и здесь у России, как и 
ряда других стран, — колоссаль-
ные возможности. Климатиче-
ские проекты в нашей стране 
открывают новые перспекти-
вы для международной коопе-
рации на многие десятки лет 
вперед.

«Двадцатке» нужно быть 
лидером в формировании еди-
ных, справедливых и прозрач-
ных правил климатического 
регулирования, считает Путин. 
Они должны основываться на 
взаимно признанных моделях 
учета и мониторинга выбросов 
и поглощения парниковых га-
зов. А главное — надо подходить 
к вопросам борьбы с изменени-
ями климата в тесной увязке с 
шагами по обеспечению роста 
экономики и благосостояния 
людей.  

Владимир Путин: Позиция России 
во многом совпадает с тем, что про-
звучало на саммите.

Премьер-министр Великобритании Борис Джонсон в ходе саммита посетил Колизей.

А К Ц Е Н Т

У России есть свои четкие задачи, 
которые она будет решать на конферен-
ции в Глазго

А К Ц Е Н Т

В России среднегодовая температура 
растет быстрее общемировой 
более чем в 2,5 раза

Главы государств 
подробно обсуди-
ли все аспекты 
двустороннего 
сотрудничества

— Видео и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2200050Президент Франции Эмманюэль Макрон с супругой во Французской академии в Риме.

1

Количество 
фирм-однодневок 
снизилось при-
мерно в 4,5 раза, 
вывод средств 
за границу — 
в шесть раз
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ТОРГОВЛЯ 
США подтвердили 
рыночный статус 
российской экономики

Пересмотру  
не подлежит

Михаил Загайнов

Министерство торговли США подтвердило рыночный 
статус российской экономики США. Это позволит рос-
сийским компаниям защищать свои интересы.

«Процедуру оценки на предмет отзыва рыночного 
статуса страны минторг США проводит впервые. Реше-
ние минторга США предстоит детально изучить. Вме-
сте с тем оно дает позитивный сигнал, что у россий-
ских экспортеров сохраняется весь арсенал возмож-
ностей для защиты своих интересов в американских 
антидемпинговых процедурах и что США не намерены 
пренебрегать обязательствами, принятыми в рамках 
Всемирной торговой организации», — заявил замести-
тель министра экономического развития РФ Владимир 
Ильичев (цитата по ТАСС).

Американские власти начали расследование на 
предмет соответствия экономики России рыночному 
статусу еще в августе. Процедура проходила в рамках 
антидемпингового анализа поставок нитрата аммония 
из России. 

По мнению экспертов, негативный для России ис-
ход дела нес риски в основном для сырьевых компаний 
— химической промышленности, металлургии и произ-
водителей удобрений.

В американском меморандуме, который занима-
ет 242 страницы, отмечается, что баланс произошед-
ших изменений в российской экономике показывает, 
что сейчас нет до-
статочных доказа-
тельств того, что-
бы поменять статус 
России на «неры-
ночный». Вместе с 
тем минторг США 
намерен монито-
рить «прогресс ре-
форм российской 
экономики».

Всего американ-
ские власти ана-
лизировали шесть 
критериев, одним 
из которых стала степень конвертируемости россий-
ской валюты. Чиновники посчитали, что рубль стал бо-
лее конвертируемым, а процесс установления обмен-
ного курса более прозрачным.

Минторг США не нашел серьезных ухудшений с 
2002 года (именно тогда Россия получила статус ры-
ночной экономики) и в части установления заработ-
ной платы. Кроме того, по оценкам Вашингтона, при-
ток чистых прямых иностранных инвестиций в Россию 
по сравнению с 2002 годом значительно увеличился.

Ряд оговорок касаются государственного контроля 
в российской экономике. Так, по американским оцен-
кам, в 2002 году госсобственность составляла пример-
но 30%, в последние годы этот показатель оценивается 
в 33—50%. Другая часть претензий касается распреде-
ления ряда ресурсов — США считают, что многие цены 
по-прежнему устанавливаются государством. При этом 
минторг США отметил либерализацию цен на электро-
энергию и природный газ, а также увеличение доли зе-
мель, находящихся в частной собственности (23%).

Наконец, шестой фактор, который учитывали аме-
риканские власти при расследовании, — коррупция, 
верховенство права, защита собственности, свобода 
информации. По мнению США, они остаются «сущест-
венными поводами для беспокойства». При этом так-
же сделана оговорка — минторг допускает, что ситуа-
ция с коррупцией и верховенством права улучшилась 
по сравнению с 2002 годом.

При вынесении решения американские власти учи-
тывали позицию не только российского минэконо-
мразвития, но компаний-экспортеров. Свои отчеты в 
ведомство представили «ЕвроХим», НЛМК, «РУСАЛ», 
«Акрон» и «Северсталь». Свою роль сыграло и мнение 
экспертного сообщества — минторг США принял к све-
дению материалы МГИМО и Высшей школы экономики.

В американском списке стран с нерыночной эконо-
микой 11 государств: Армения, Азербайджан, Беларусь, 
Китай, Грузия, Киргизия, Молдавия, Таджикистан, Тур-
кмения, Узбекистан и Вьетнам. Критерии отнесения го-
сударства к странам с рыночной экономикой прописа-
ны в американском законе о тарифах от 1930 года. Они 
касаются валютного законодательства, работы ино-
странного бизнеса, а также степени госконтроля над 
средствами производства и распределением ресурсов. 

Для стран с нерыночной экономикой при антидем-
пинговых расследованиях в США себестоимость про-
дукции рассчитывается исходя из аналогичной стои-
мости затрат на производство «в третьих странах». В 
результате доказать демпинг становится проще, а ком-
пании сталкиваются с антидемпинговыми пошлинами.

Ведущий научный сотрудник РАНХиГС, доктор эко-
номических наук Александр Пахомов ранее в разго-
воре с «Российской газетой» называл получение ры-
ночного статуса в 
2002 году одним из 
крупнейших успе-
хов российской эко-
номической дипло-
матии. Так, по его 
словам, Китай доби-
вался этого стату-
са многие годы и не 
получил. 

«Если нас ли-
шают статуса, это 
резко повышает 
дискриминацию 
российских компа-
ний, как правило, сырьевых или квазисырьевых, в том 
числе с госучастием. Соответственно, компании стол-
кнутся с большими ограничениями и антидемпинго-
выми процедурами», — отмечал Пахомов.

По мнению эксперта, России необходимо провести 
инвентаризацию законодательства и нормативно-пра-
вовых актов, включая законопроекты, а также практи-
ки их применения на предмет соответствия действую-
щим и разрабатываемым критериям рыночной эконо-
мики. Особенно актуально это в сфере ценообразова-
ния, субсидирования, импортозамещения и деятель-
ности госкомпаний.

При этом директор Центра конъюнктурных иссле-
дований НИУ ВШЭ Георгий Остапкович считает, что 
решения США по статусу той или иной страны носят, 
скорее, репутационные потери.

«Показатель рыночной экономики — сигнал контр-
агентам и партнерам, это значит, что другие страны 
могут не опасаться демпинга или, наоборот, разгона 
цен на товары. Пример — действия Китая, который не 
входит в число стран с рыночной экономикой, в 2018 
году, когда они опустили цены на металлы почти в два 
раза. В результате многие перешли к Китаю, стали по-
купать именно их продукцию, а потом Китай резко пе-
ревел цены чуть не в двукратный рост», — сказал он.  

ЭПИДЕМИЯ На фоне продолжающегося роста заболеваемости COVID-19 в регионах 
решили подтолкнуть людей сделать прививку, вводя ограничения по QR-кодам 

Укол за свободу
Константин Балагаев, 
Марина Ледяева, 
Елена Мелихова, 
Антон Валагин,
Ирина Невинная
«Российская газета», 
Екатеринбург, Санкт-Петербург, 

Волгоград, Воронеж, 

В
акцину «Спутник Лайт» 
теперь будут применять 
только для ревакцина-

ции — об этом сообщил министр 
здравоохранения России Миха-
ил Мурашко. Министерство уже 
внесло необходимые изменения 
в рекомендации по вакцинации. 

Можно было бы подумать, 
что такое решение связано с 
дефицитом вакцины — о том, 
что препарат на исходе или во-
все закончился, в конце прош-
лой недели сообщили сразу не-
сколько регионов. Собствен-

ные корреспонденты «РГ» про-
верили, что происходит с вак-
цинацией, темпы которой, как 
сообщил министр, за послед-
нюю неделю в стране выросли 
сразу в четыре раза. И оказа-
лось: если раньше народ гонял-
ся за «КовиВаком», то теперь в 
фаворе «Спутник Лайт». В Пе-
тербурге, например, запасы 
этой вакцины действительно 
закончились еще до нерабочей 
декады. В поликлиниках оста-
лись 35 тысяч доз, но только для 
тех, кто записался на прививку 
заранее. Но при этом можно без 
проблем привиться «Спутни-
ком V».

Примерно такая же картина 
в Екатеринбурге. Там в соцсетях 
появились фото из поликлиник: 
«Спутника Лайт» нет». При 
этом, как сообщили «РГ» в мест-
ном оперштабе, запас «Cпутни-

ка V» составляет 400 тысяч доз. 
В Воронеже в наличии три вак-
цины: «Спутник V», «ЭпиВак-
Корона» и даже 1,5 тысячи доз 
дефицитного «КовиВака». Но 
«Лайт» закончился.

С и т уа ц и я  о бъ я с н я е т с я 
просто: на вакцину, требующую 
только однократного введения, 
возник ажиотажный спрос, по-
скольку это самый простой и бы-
стрый способ получить заветный 

QR-код. А с ним можно и на длин-
ные выходные куда-нибудь сле-
тать, и попасть в театр или му-
зей, которые в стране решено не 
закрывать. Так что призывы эпи-
демиологов оставаться в эти дни 
дома и не посещать людных мест 
— это одно, а люди рассуждают и 
строят планы по-своему.

С вакциной, обещают в мин-
здраве, проблем не будет — от-
правят в регионы дополнитель-
ные партии. Но возможность 
вакцинироваться «по-быстро-
му» (для ранее непривитых) 
минздрав закрыл. И, надо ска-
зать, обоснованно. Глава Центра 
Гамалеи Александр Гинцбург 
еще в марте, представляя «Спут-
ник Лайт», говорил, что он пред-
назначен прежде всего для ре-
вакцинации переболевших и 
привитых ранее. В августе ака-
демик и сам перепривился «Лай-
том», сообщив при этом, что 
«выполняет рекомендации мин-
здрава». Государственные поли-
клиники, к слову, «первоприви-
вочникам» «Спутник Лайт» не 
предлагали. А вот во временных 
пунктах и коммерческих клини-
ках сделать «одноразовую» при-
вивку было просто. Чем и решил 
воспользоваться народ, поняв, 
что QR-коды вводят, скорее все-
го, всерьез и надолго. 

Министр, объявляя об из-
менении правил, пояснил: что-
бы надежно защититься от бо-
лее опасного «дельта»-штам-

ма, нужна полноценная вакци-
нация — двумя дозами. О том же 
на днях заявляла один из самых 
авторитетных в стране иммуно-
логов, академик РАН Лейла На-
мазова-Баранова. Да и результа-
ты исследований по обеим вак-
цинам подтверждают: эффек-
тивность «Спутника V» выше, 
а «Лайт» от «дельты» защищает, 
но в среднем на 70%. 

Между тем волна корона-
вируса продолжает нарастать: 
вчера снова установлен антире-
корд — 40 993 случая заражения 
за сутки — абсолютный макси-
мум с начала пандемии. Общее 
число заболевших с начала эпи-
демии перевалило за 8,5 мил-
лиона, а коэффициент распро-
странения вируса по-прежнему 
больше 1 (1,1). Это означает, что 
до плато нам пока далеко.

На этом тревожном фоне в 
эти дни в самые проблемные 
регионы отправились руково-
дители минздрава и Росздрав-
надзора. Михаил Мурашко при-
ехал во Владимир, его замы от-
правились в Крым, Орел, Улья-
новск, Иваново, Нижний Нов-
город, Белгород, Удмуртию, Та-
тарстан. Проблемы, в общем, 
везде примерно одинаковые: 
нужно наладить четкую работу 
скоропомощных бригад, мар-
шрутизацию больных — решить, 
кого можно лечить дома, а кого 
необходимо отправить в боль-
ницу. Также стоит задача уве-
личить проведение тестирова-
ния, обеспечить стационары 
противовирусными препарата-
ми и кислородом. На все это, со-
общил Михаил Мурашко, пра-
вительство выделило дополни-
тельные средства: 10,9 млрд ру-
блей на лекарства для амбула-
торных больных и более 4 млрд 
— на закупки для стационаров, 
включая дорогостоящие препа-
раты.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин отметил важность 
инфраструктурных проектов «ВЭБ.РФ»

Институт идет 
в школы
Владимир Кузьмин

В
ажно, чтобы резуль-
таты деятельности ре-
формированной «ВЭБ.
РФ», на которую воз-
ложены сложные, вы-
сокотехнологичные 
проекты, почувство-
вали граждане страны, 
обратил внимание ру-

ководителя госкорпорации Иго-
ря Шувалова премьер-министр 
Михаил Мишустин. 

В прошлом году кабинет ми-
нистров приступил к масштаб-
ной перестройке принципов де-
ятельности многочисленных ин-
ститутов развития. «Основное 
их назначение — это нацелен-
ность всех институтов развития 
на выполнение национальных 
целей развития, которые поста-
вил перед нами президент Рос-
сии. И в целом ряде корпораций, 
институтов развития сейчас 
происходят достаточно серьез-
ные изменения», — подчеркнул 
глава правительства. Под управ-
ление «ВЭБ.РФ» передали 12 ин-
ститутов развития. Госкорпо-
рация, по словам Мишустина, 
занимается серьезными инфра-
структурными проектами, шко-
лами, социальными объектами, 
развивает предприятия.

По поручению президента и 
правительства госкорпорация 
включилась в программу созда-
ния новой базы общего обра-
зования. «Не менее 150 новых 
школ должно быть построено 
при непосредственном участии 
«ВЭБ.РФ», — напомнил Игорь 
Шувалов. — Мы уже подписали 
первые 15 соглашений с субъ-
ектами Российской Федерации 
для строительства этих школ». 
Помимо непосредственно стро-
ительства предусматривает-
ся технологическое оснащение 
классов и подготовка препода-
вательских составов.

Госкорпорация определе-
на правительством в качест-
ве агента по созданию межву-
зовских кампусов, заметил ее 
руководитель. Проект, с одной 
стороны, позволяет студентам 
пользоваться современной ма-
териальной базой, а с другой, 
дает новые возможности рос-
сийской системе высшего про-
фессионального образования 
участвовать в международной 
конкуренции за лучшие умы. К 
тому же новые кампусы стано-
вятся частью современной го-
родской среды. «Это будет озна-

чать большое преобразование и 
создание современных городов, 
где будет и людям разных поко-
лений, и тем, кто связан с нау-

кой и образованием, комфор-
тно», — считает Шувалов.

Отдельное направление в 
развитии страны связано с мо-

дернизацией городского тран-
спорта. Такая работа разворачи-
вается в 12 городах. «В первую 
очередь — по созданию возмож-
ностей для электрического тран-
спорта. Прежде всего это совре-
менный трамвай и электробус», 
— рассказал глава госкорпора-
ции. Часть средств под проект 
предоставит Фонд националь-
ного благосостояния. По словам 
Шувалова, проект имеет очень 
высокую востребованность в го-
родах, люди заинтересованы в 
безопасных перевозках.

— То, о чем вы рассказали — от 

социальных объектов, школ до 
различных предприятий — так 
или иначе сделает жизнь наших 
людей лучше, — подытожил Ми-
хаил Мишустин. — Качественней 
будут наши дороги. Комфор-
тней будут наши дома и новые 
поселения. Территориальное 
планирование сегодня в связи с 
такими проектами будет разви-
ваться. Все это будет работать 
на достижение национальных 
целей, на благо наших людей.  

Игорь Шувалов доложил, как идет 
работа над созданием новой базы 
общего образования.

Из-за роста заболеваемости в стране пришлось развернуть 18 тысяч дополнительных коек для COVID-пациентов.

А К Ц Е Н Т

Основное назначение — это нацелен-
ность всех институтов развития 
на выполнение национальных целей, 
которые поставил президент РФ

А К Ц Е Н Т

Эпидемиологи призывают в эти дни оста-
ваться дома, а люди пытаются побы-
стрее получить заветный QR-код, чтобы 
их не касались ограничения 

 ПРОГНОЗ  
Синоптики 
рассказали 
о погоде 
в ноябре 

ТЕПЛО 
НА ПОРОГЕ
Ольга Игнатова

Синоптики называют ноябрь 
предзимьем. Но в этом году по-
следний осенний месяц обеща-
ет быть теплее обычного. 

В большинстве регионов ев-
ропейской части страны пого-
да будет выше климатической 
нормы, рассказала «Российской 
газете» заведующая лаборато-
рией Гидрометцентра России 
Людмила Паршина. Так, напри-
мер, если в Москве по норме 
преобладающая температура 
по ночам в ноябре составляет от 
нуля до минус 5 градусов, а днем 
— минус 2 — плюс 3 градуса, то 
нынешнийноябрь будет теплее 
на два градуса. Впрочем, синоп-
тики не исключают похолода-
ния, когда по ночам температу-
ра может понижаться до минус 
7—12 градусов, а днем — до ми-
нус 2—7 градусов. Теплый но-
ябрь ожидается и на севере ев-
ропейской территории, а также 
в Поволжье. На юге температу-
ра будет близкой к норме. 

А вот на азиатской террито-
рии погода уже будет настраи-
ваться на зимний лад. Так, в Ке-
меровской области, на Алтае, в 
центральных и южных районах 
Красноярского края, в Хака-
сии, Тыве, Иркутской области 
температура ожидается ниже 
нормы.  

США заявили 
о росте участия 
государства  
в российской 
экономике 
до 33-50%

Критерии оценки 
экономики США 
прописали в 
1930 году, сейчас 
в «черный список» 
входят 11 стран

Между тем

Михаил Мишустин утвердил порядок грантовой 

поддержки малого и среднего бизнеса, а также 

социально ориентированных некоммерческих 

организаций, которые вынуждены приостано-

вить свою деятельность в период нерабочих 

дней. Организации из отраслей, наиболее по-

страдавших от антиковидных ограничений, по-

лучат единовременную выплату из расчета один 

МРОТ — 12 792 рубля — на одного сотрудника.

Для получения гранта предпринимателям необ-

ходимо подать заявление в личном кабинете на-

логоплательщика на сайте Федеральной налого-

вой службы. Организация должна быть зареги-

стрирована либо в едином реестре субъектов 

малого и среднего предпринимательства, либо 

в реестре социально ориентированных НКО.

Прием заявок начнется 1 ноября и продлится 

полтора месяца. Непосредственно выплаты 

стартуют с 15 ноября и будут проводиться до 

конца года.

Михаил Мишустин ранее сообщил, что полу-

чателей грантов однократно освобождают 

от налога на доходы по гранту и от взносов в 

негосударственные внебюджетные фонды 

по зарплатам сотрудников. Работники же не 

будут платить подоходный налог с этих 

средств.
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Из реестра 
недостроев 
исключили 
сразу полторы 
сотни домов

РЕШЕННЫЙ 
ВОПРОС
Марина Трубилина

С начала года из реестра про-
блемных домов было исклю-
чено 442 здания с 36,1 тысячи 
дольщиков. При этом появи-
лось 324 «новых» проблемных 
дома, сообщает Фонд защиты 
прав граждан — участников до-
левого строительства.

Только за последние три не-
дели из единого реестра про-
блемных объектов (ЕРПО) 
исключили 164 дома. Это свя-
зано с недавними поправками в 
законодательстве, которые до-
полнили перечень причин, по 
которым дома можно «вычер-
кивать» из списка. Ранее убрать 
дом из реестра проблемных 
разрешалось лишь после того, 
как здание достроено и введе-
но в эксплуатацию, либо после 
выплаты дольщикам денежных 
компенсаций. Теперь дом вы-
черкнут из списка также, если 
пострадавших граждан (напри-
мер, никто из физлиц не успел 
купить в нем квартиру), если 
требования дольщиков погаше-
ны регионом либо если выпла-
чено страховое возмещение. 

В ближайшее время список 
планируют сократить еще на 
несколько десятков объектов. 

Проблемы около 22,5 тыся-
чи дольщиков в этом году ре-
шили регионы (некоторые дома 
достраиваются, некоторым 
дольщикам могут быть предо-
ставлены квартиры в других 
домах или выплачены компен-
сации), благодаря этому число 
недостроев сократилось на 177. 
Еще 11 домов с 2,8 тысячи доль-
щиков было достроено, 9,3 ты-
сячи человек получили компен-
сации.

В то же время 324 дома по-
полнили реестр проблемных 
объектов. Квартиры в них ку-
пили более 12 тысяч дольщи-
ков. Больше всего проблемных 
строек появилось в Ленинград-
ской области — 60 домов с 881 
дольщиком. В то же время 15 
домов с 3091 дольщиком было 
исключено из реестра. На вто-
ром месте — Московская об-
ласть: появилось 46 проблем-
ных домов с 1843 дольщиками. 
При этом из реестра исключи-
ли 78 зданий (6851 дольщик).

К началу ноября в ЕРПО чи-
слится 2728 проблемных до-
мов площадью около 16 млн кв. 
м. В начале года их было 2846. 
В целом решить проблемы 
дольщиков предполагается до 
конца 2023 года.

С 2019 года Наблюдатель-
ный совет фонда рассмотрел 
ситуацию с 1042 домами, это 
72% проблемных объектов, за-
явленных регионами. Более 64 
тысяч дольщиков получат квар-
тиры, а 27,6 тысячи человек — 
денежные компенсации.  
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Шесть уроков одной пандемии
 Мы хорошо помним 

это время, когда закры-
вались границы, созда-

вались оперативные штабы, 
объявлялись длительные нера-
бочие периоды и вводились ог-
раничения на мобильность лю-
дей. Руководство каждой стра-
ны столкнулось с мнимой ди-
леммой, кого спасать первым: 
экономику или людей. Точнее, 
куда прежде всего направлять 
деньги: в социальную помощь 
или в поддержку бизнеса. Боль-
шинство стран, и Россия в их чи-
сле, выбрали смешанный путь. 
После жесткого режима изоля-
ции был найден разумный ба-
ланс — государство поддержало 
и граждан, и наиболее постра-
давшие отрасли, гибко реагиро-
вало на ситуацию и не допусти-
ло катастрофических сценари-
ев. Уже к началу прошлого лета 
в России были разработаны эф-
фективные протоколы лечения 
больных, налажены производ-
ство и закупка средств индиви-
дуальной защиты и необходи-
мого медицинского оборудова-
ния. От карантинных мер в вос-
торге, безусловно, не был никто. 
Но они доказали свою достаточ-
ную эффективность. При этом, 
нужно прямо признать, что чем 
жестче был режим «локдауна», 
тем эффективнее была борь-
ба с эпидемией. Пример этому 
Китай. Другое дело, что каждая 
страна и ее население имеет 
свою специфику, националь-
ные привычки, поведенческие 
стереотипы. Очевидно, что в Ев-
ропе не проходят многие схемы, 
возможные на востоке. Но ре-
зультат был везде. И волна пан-
демии пошла на убыль.

В третью фазу пандемии мы 
вошли летом — в начале осени 
прошлого года. К этому време-
ни большинство компаний и, 
что особенно важно, вся систе-

ма образования перестроились 
на удаленный формат работы. 
В России был оптимизирован 
управленческий инструмен-
тарий, стали более эффектив-
ными каналы взаимодействия 
граждан и государства. Люди 
смогли получать важнейшие 
государственные услуги ди-
станционно, социальные вы-
платы начали осуществляться 
в проактивном режиме. Было 
очевидно, что эпидемия вско-
ре вернется с новой силой, и на 
ее предупреждение государст-
во направило значительные ре-
сурсы. Завершились испытания 
вакцин против коронавируса, 
были зарегистрированы пер-
вые из них. 

Эта работа шла одновремен-
но во многих странах. В то же 
время в обществе нарастали тре-
вога и недовольство: люди уста-
ли от долгих карантинов и по-
стоянных опасений за свое здо-
ровье. Предметами дискуссий 
на разных континентах все чаще 
становились нарушения прав че-
ловека во время «локдаунов». 

Четвертый этап пандемии, 
наступивший осенью — зимой 
2020—2021 годов, был ознаме-
нован новым ростом заболевае-
мости. Появились новые штам-
мы вируса, коронавирус рас-
пространялся повсеместно, а 
не в локальных очагах, как это 
происходило прежде. Те, кто пи-
тал надежды на скорое преодо-
ление болезни и возвращение к 
нормальной жизни, были выну-
ждены расстаться с иллюзиями. 
Введение новых ограничитель-
ных мер и «локдаунов» многие 
граждане встречали резко нега-
тивно. Вспышки протестной ак-
тивности мы наблюдали в Ни-
дерландах, США, Италии, Гер-
мании и других странах. И даже 

в России, хотя и в гораздо мень-
шей степени.

В пятую фазу пандемии мы 
вступили весной этого года, и 
этот период продолжается до 
сих пор. Сейчас мы наблюдаем 
очередной подъем уровня забо-
леваемости, который с учетом 
большего объема тестирова-
ния достиг исторического мак-
симума. Уровень заболеваемо-
сти колеблется на весьма высо-
ком, почти критическом уров-
не, идет массовая вакцинация. 
При этом жизнь в новой реаль-
ности требует продуманных, 
взвешенных решений, долгой 
«окопной» войны с пандемией. 
И эту борьбу следует вести общи-
ми силами всех стран. Невзирая 
на все объективные трудности и 
тем более — на чьи-либо полити-
ческие амбиции.

Второй урок пандемии: 
бороться с ней можно 
лишь общими усилиями 
международного 
сообщества. Поодиночке 
обречены на поражение все

Что происходит сейчас в ми-
ровой экономике? Ответить 
можно одним словом — спад. 
И он гораздо серьезнее, чем в 
период финансового кризиса 
2008—2009 годов. Международ-
ные организации оценивают его 
масштабы в диапазоне от 3,3% 
(данные МВФ) до 3,6% (Всемир-
ный Банк). В отдельных странах 
это еще более ощутимо. Эконо-
мика Великобритании сжалась 
в 2020 году на 9,8%, Франции 
— на 8,1%, Германии — на 4,9%, 
Канады — на 5,4%, ЮАР — на 7%, 
Индии — на 8% (по данным Все-
мирного Банка). В целом кризис 
сильнее ударил по развитым 
странам, имеющим более вы-
сокий уровень глобализации. 

Международный валютный 
фонд оценивает провал эко-
номик развитых стран в 2020 
году в 4,7%, тогда как развива-
ющихся — в 2,2%. Но при этом 
более продвинутые экономики 
демонстрируют способность к 
ускоренному восстановлению. 
Так, по прогнозу Организации 
экономического сотрудниче-
ства и развития, большинство 
развитых стран полностью вос-
становят докризисный уровень 
(с точки зрения ВВП на душу на-
селения) к концу 2022 года. Не-
которые развивающиеся стра-
ны смогут вернуться к допанде-
мийным показателям не ранее 
2024 года. Очевидно, что в мире 
наступает продовольственный 
кризис. Цены на продукты пи-
тания растут везде, ускоряется 
продуктовая инфляция.

Для преодоления последст-
вий глобального спада требуется 
эффективная политика, направ-
ленная на дальнейшее восста-
новление экономики, удержа-
ние ценовой стабильности. Уже 
сейчас высокий уровень долга 
в некоторых странах и невидан-
ные темпы инфляции стали но-
выми вызовами на пути к этим 
целям. Многое будет зависеть и 
от темпов возобновления внеш-
неторгового оборота, особенно 
в плане экспорта-импорта услуг.

Точных прогнозов дать сей-
час не может никто. На ситуа-
цию в мировой экономике влия-
ет множество неэкономических 
факторов: темпы вакцинации 
населения, угроза появления 
новых, более опасных штам-
мов коронавируса. И особен-
но сильно — факторы полити-
ческого характера. В том числе 
такие, как политическая воля к 
международному сотрудниче-
ству в борьбе с коронавирусом. 
Однако далеко не все государст-
ва готовы ее проявить. И это се-
годня одна из самых серьезных 
проблем.

Любой кризис неизбежно ме-
няет в мире очень многое. И рас-
становку сил на международной 
арене тоже. «Коронакризис» 
исключением не стал. Уникален 
он прежде всего тем, что перед 
ним все страны — и экономиче-
ски мощные, и совсем слабые — 
оказались по сути равны. И все 
так или иначе пострадали. Всем 

пришлось мобилизовать свои 
ресурсы. Серьезнейшая, порой 
непосильная нагрузка легла на 
системы здравоохранения и со-
циальные службы. Каждая стра-
на была вынуждена в борьбе с 
эпидемией выбирать меньшее 
даже не из двух, а из множест-
ва зол. При этом и те, кто прояв-
лял в этой работе чудеса эффек-
тивности, не были застрахова-
ны от новых вспышек эпидемии. 
Процессы глобализации, совре-
менное развитие технологий, 
скорость транспортного обме-
на превращают нашу планету 
в идеальную среду для распро-
странения вируса. Полностью 
«опустить железный занавес» 
не может ни одно государство. 
Рано или поздно ему все равно 
придется возобновлять торго-
вый оборот, выдавать въездные 
визы туристам и предпринима-
телям или выпускать за границу 
собственных граждан. А значит 
(что было ясно уже в момент на-
писания первой статьи), не мо-
жет быть обособленного имму-
нитета в отдельно взятой стра-
не. Возможен только коллек-
тивный иммунитет глобального 
масштаба, достигать которого 
нужно сообща.

Эту простую истину прекра-
сно понимают врачи или уче-
ные, представители влиятель-
ных международных органи-
заций гуманитарной направ-
ленности. Но, как показал опыт 

коронавируса, с ней готовы со-
гласиться правительства дале-
ко не всех государств. В разгар 
пандемии призывы к всеобщей 
солидарности и взаимопомощи 
в борьбе с болезнью, к отмене 
санкций, которые мешают ра-
боте систем здравоохранения, и 
даже к прекращению огня в «го-
рячих точках», по сути, прова-
лились. Национальный эгоизм, 
«пещерная логика» времен хо-
лодной войны, параноидальные 
фантомные страхи, попытки за-
щитить собственные, узкие гео-
политические интересы сплошь 
и рядом оказывались гораздо 
сильнее общечеловеческих цен-
ностей.

Государства стали закры-
вать свои границы без преду-
преждения или консультаций 
с соседями. Не торопились де-
литься информацией (в том чи-
сле жизненно важной для рабо-
ты ученых и медиков) или помо-
гать друг другу медикаментами 
и оборудованием. Кто-то пред-
почитал решать проблемы са-
мостоятельно, кто-то — за счет 
других.

Даже на время пандемии 
санкционная политика не пре-
терпела изменений. Напротив, 
борьба, к примеру, с мирным 
коммерческим проектом «Се-
верный поток — 2» лишь усили-
лась. Продолжились, а иногда и 
с новой силой вспыхивали вой-
ны: конфликт в Нагорном Кара-
бахе, неугасающие столкнове-

ния в Сирии, Ливии, Афганис-
тане, периодические стычки 
на границе Китая и Индии, ряд 
конфликтов в Африке. Торговая 
война между Соединенными 
Штатами и Китайской Народ-
ной Республикой усугубилась 
идеологическим противостоя-
нием и окончательно преврати-
лась в некое подобие холодной 
войны. Больше сейчас и откро-
венных провокаций, в частно-
сти в Европе. За минувший год 
стало привычным, что корабли 
НАТО постоянно приближают-
ся в Балтийском и Черном мо-
рях к российским границам, 
иногда даже нарушая их.

Пандемия нанесла удар и по 
процессам интеграции. Особен-
но наглядно эти тенденции мож-
но проследить на примере Евро-
пейского союза, в прежние вре-
мена — одного из самых прочных 
объединений. COVID-19 проде-
монстрировал, что перед лицом 
общей беды Европа вовсе не еди-
на. В разгар эпидемии европей-
ские страны даже не стали под-
держивать друг друга. Помощь 
Италии, где ситуация с заболе-
ваемостью вышла на критиче-
ский уровень, пришла не от дру-
гих членов Евросоюза, которые 
отказались принимать в свои 
госпитали итальянских боль-
ных, а из России и Китая. Более 
того, при таможенных проце-
дурах Чехия даже изъяла маски 
и респираторы, предназначен-

ные итальянцам. Лишь с силь-
ным опозданием Италии оказа-
ли поддержку Польша, Румыния 
и Германия. Австрия, Германия и 
Люксембург в конце концов со-
гласились предоставлять места в 
больницах для пациентов из со-
седних стран — Бельгии, Голлан-
дии, Франции и Италии.

После того как первый пик 
пандемии остался позади, евро-
пейские институты начали сво-
его рода работу над ошибками, 
попытались адаптироваться к 
ситуации и разработать преду-
предительные меры на будущее. 
За 2020 год Европейский союз 
принял более тысячи решений, 
чтобы свести к минимуму нега-
тивные последствия коронави-
руса, защитить не только жизнь, 
но и доходы людей. Был утвер-
жден расширенный бюджет и 
фонд NextGenerationEU, что 
в совокупности дало возмож-
ность предоставить чуть ли не 
самый крупный стимулирую-
щий пакет на общую сумму 1,8 
триллиона евро (Европейская 
Комиссия, Сводный доклад о 
деятельности Европейского Со-
юза за 2020 год).

Третий урок пандемии: 
взаимное доверие 
государств важнее 
коммерции, идеологии 
и конкуренции

Распространение коронави-
руса обнажило еще одну про-
блему — глобальный кризис до-

верия. Он проявился в игнори-
ровании международных ор-
ганизаций, «противостоянии 
вакцин», постоянных взаим-
ных подозрениях и поисках ви-
новных в распространении ви-
руса. Сильно пошатнулся ав-
торитет Всемирной организа-
ции здравоохранения. Многие 
страны первоначально уклоня-
лись от сотрудничества с ВОЗ, 
а США фактически прекрати-
ли финансирование этой орга-
низации. Потом сотрудничест-
во по линии ВОЗ как-то налади-
лось. Однако проблемы остают-
ся и по сей день. Главная из них в 
том, что у организации отсутст-
вуют рычаги принуждения го-
сударств к проведению единой, 
согласованной на всех уровнях 
политики. Национальные пра-
вительства вправе не подчи-
няться рекомендациям ВОЗ или 
выпускать свои решения, иног-
да противоречащие всемирным. 
В связи с этим необходимо заду-
маться о придании ВОЗ полно-
мочий по принятию в чрезвы-
чайной ситуации (например, в 
условиях пандемии) значимых 
мобилизационных решений в 
интересах всего мирового со-
общества. Вероятно, для полу-
чения ВОЗ таких полномочий 
потребуется принятие членами 
ООН международной конвен-
ции о сотрудничестве в данной 
сфере.

Пока, к сожалению, не сфор-
мирована система гарантий, ко-
торые предотвращали бы опа-
сное развитие событий при воз-
никновении новой пандемии. 
История знает примеры, когда 
именно международное сотруд-
ничество и отказ от идеологи-
ческих догм позволили врачам 
и ученым разных стран выра-
ботать эффективные средст-
ва борьбы с распространением 
тяжелых болезней — таких как 
полиомиелит, корь, оспа. Сей-
час геополитические интересы 
государств сталкиваются даже 
в вопросах вакцинации. В мире 
существует около десятка вак-
цин. Но ни одна из них не серти-
фицирована во всех странах.

Почему так происходит? От-
вет очевиден. Все страны стре-
мятся поддерживать в первую 
очередь своих производите-
лей. Кроме того, вопросы вак-
цинации приобретают идеоло-
гическую окраску: «свое — зна-
чит лучшее!», даже если этому 
нет подтверждений. Действует 
и коммерческий интерес, ког-
да страны стремятся выгодно 
продать собственную вакцину 
на международном рынке и по-
бедить конкурентов. При этом 
забывается одно «но»: каждая 
из таких ампул — это спасенная 
или потерянная человеческая 
жизнь. «Прививочный нацио-
нализм», коммерческие войны 
уже стали причиной множества 
ничем не оправданных жертв. 
Слабость ВОЗ и отсутствие над-
национального органа, влияю-
щего на эпидемиологические 
меры различных государств, 
становятся в буквальном смы-
сле смерти подобны.

Совершенно очевидно: все 
государства мира не просто 
должны, а обязаны сейчас по-
ступиться собственными ге-
ополитическими интересами 
ради спасения людей. Признать 

вакцины, произведенные в дру-
гих странах. Но главное — снаб-
дить ООН или ВОЗ достаточным 
количеством таких препаратов 
для передачи странам, неспо-
собным закупить их самостоя-
тельно.

С вопросом о взаимном при-
знании вакцин тесно связан 
еще один аспект внешней поли-
тики — так называемые ковид-
ные паспорта (или, как их ино-
сказательно называют в ряде 
стран, — «паспорта возможно-

стей»). Это самый простой и ло-
гичный способ восстановить 
одно из базовых прав граждан 
— права на свободу перемеще-
ния, позволяя «открыть грани-
цы» и при этом обеспечить без-
опасность людей. Однако такая 
система может эффективно ра-
ботать, только если различные 
вакцины будут признаны боль-
шим количеством стран. И, что 
особенно важно, — при созда-
нии единой системы обмена ин-
формации о заболевших и при-
витых, например под эгидой 
ВОЗ или иного уполномоченно-
го органа ООН.

Вновь, как и год назад, прихо-
дится повторить: обе этих орга-
низации должны предоставить 
необходимую площадку для 
выработки инициатив, кото-
рые помогут справиться с опа-
сной инфекцией на всех конти-
нентах планеты. Это не просто 
роль, это миссия, которая долж-
на быть возложена на влиятель-
ные и авторитетные междуна-
родные структуры. Именно они 
способны стать выше предубе-
ждений и политических интере-
сов, которые в настоящее время 
мешают сотрудничеству в гло-
бальном масштабе.

«Вакцинный национализм» 
подогревают и взаимные се-
рьезные подозрения разных 
стран в том, что смертельный 
вирус имеет рукотворную при-
роду. Основанием для таких ут-
верждений служит сам факт 
существования лабораторий, 
которые ведут изучение смер-
тоносных вирусов в США и, 
что для России особенно тре-
вожно, на территории наших 
партнеров по СНГ. Деятель-
ность таких центров абсолют-
но непрозрачна. Международ-
ный контроль над подобными 
исследованиями отсутствует. 
Опасность «утечки» инфек-
ции, которую мир уже может 
не пережить, достаточно реаль-
на. Безусловно, нужна система 
контроля над такими лаборато-
риями, основанная на принци-
пах взаимной открытости. Но 
еще важнее — создание межго-
сударственной системы взаим-

ных гарантий и полной ответст-
венности за возможные послед-
ствия распространения опа-
сных веществ и препаратов. В 
условиях глобального мира их 
утечка в считанные часы спо-
собна привести к катастрофе. 
Кроме того, мировое сообщест-
во должно договориться о том, 
что во внештатных ситуациях 
государства незамедлительно 
информируют друг друга о воз-
никших угрозах — биологиче-
ских и любых иных.

В предыдущей статье я писал 
о том, что необходимо в полном 
объеме выполнять Конвенцию 
о запрещении биологического 
оружия — один из основопола-
гающих международных доку-
ментов в сфере безопасности. 
После окончания пандемии бу-
дет важно фундаментально пе-
ресмотреть принципы между-
народного сотрудничества в об-
ласти биологических исследо-
ваний. К сожалению, далеко не 
все наши партнеры проявляют 
готовность к сотрудничеству в 
этом направлении, что стано-
вится причиной напряженно-
сти и взаимного недоверия.

Кризис обострил и еще одну 
проблему: в виртуальное про-
странство все активнее перехо-
дит организованная преступ-
ность, террористические и экс-
тремистские структуры. Это 
представляет собой серьезную 
угрозу для безопасности мно-
гих государств. Я упоминал та-
кие темы, как совместная борь-
ба с киберпреступностью, со-
трудничество правоохрани-
тельных органов различных 
государств, развитие систем, 
обеспечивающих глобальную 
безопасность в цифровом мире. 
Необходимы новые законы и 
международные конвенции о 
противодействии терроризму 
и преступности в виртуальном 
пространстве. С сожалением 
приходится признать: работа в 
этом направлении идет слиш-
ком медленно. За прошедший 
год существенного прогресса 
достичь так и не удалось.

Четвертый урок пандемии: 
принуждение к вакцинации 
не слишком эффективно, 
просвещение необходимо

Насколько критична угроза, 
которую породил коронавирус? 
Нужна ли сейчас всеобщая вак-
цинация как предупредитель-
ная мера против новых вспы-
шек пандемии? При всей оче-
видности ответа в обществе на 

этот счет есть разные мнения. 
Существуют и группы так назы-
ваемых ковид-диссидентов, ко-
торые активно призывают иг-
норировать рекомендации уче-
ных и медиков.

Перед государством в связи с 
этим встают вопросы, очень не-
однозначные с точки зрения мо-
рали. Насколько личные инте-
ресы граждан могут идти враз-
рез с интересами общества и 
противоречить нормам безопа-
сности других людей? Имеет ли 
государство право принуждать 
граждан к обязательной вакци-
нации?

С начала пандемии во всех 
государствах идет просвети-
тельская работа. Гражданам 
объясняют и доказывают, что 
для общего блага иногда бы-
вает необходимо поступить-
ся личными интересами, удоб-
ством или даже базовыми пра-
вами, например на свободное 
передвижение. Что лечиться 
нужно независимо от того, хо-
чешь ты этого или нет, посколь-
ку есть большой риск заразить 
окружающих. Что все каран-
тинные предписания властей 
исполнять обязательно. Равно 
как и вакцинироваться, если 
входишь в группу повышенно-
го риска дальнейшего распро-
странения вируса. В ответ слы-
шатся вполне предсказуемые 
обвинения в «прививочном ав-
торитаризме» и «нарушении 
прав человека».

Всегда ли такое принужде-
ние оправданно? Вопрос спор-
ный и сложный. С одной сторо-
ны, права человека — ценность 
незыблемая. С другой — есть 
граждане, которые напрямую 
взаимодействуют с вирусом 
или контактируют с огромным 
количеством людей, работают 
в медицинской и образователь-
ной сфере, на предприятиях об-
щественного питания, в госу-
дарственных учреждениях, где 
всегда многолюдно. Их зараже-
ние ставит под угрозу здоровье 
и жизни остальных людей, на-
рушает чужие права. 
Важно найти необхо-
димый баланс.

А К Ц Е Н Т

Не может быть обособленного иммуни-
тета в отдельно взятой стране. Возможен 
только коллективный иммунитет гло-
бального масштаба, достигать которого 
нужно сообща

А К Ц Е Н Т

Все государства мира не просто должны, 
а обязаны сейчас поступиться собствен-
ными геополитическими интересами 
ради спасения людей. Признать вакци-
ны, произведенные в других странах
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13.03.2020. Кремона, Италия. 
Медсестра утешает коллегу 
во время пересменки.
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А К Ц Е Н Т

«Прививочный национализм», коммер-
ческие войны уже стали причиной мно-
жества ничем не оправданных жертв

21.04.2021. Дели, Индия. Погребальные костры умерших от COVID-19 в крематории Нью-Дели.
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Шесть уроков одной пандемии
Конечно же, ради спа-
сения миллионов сво-
боду десятков и даже 

тысяч ограничивать можно. Так 
не раз происходило в ходе войн, 
при террористических угрозах, 
во время эпидемий. Но «мож-
но» не означает «обязательно». 
И хотя некоторые страны фак-
тически заставляют своих гра-
ждан вакцинироваться, Россия 
таким путем не пошла: вакци-
нация в нашей стране является 
в целом добровольной. Хотя по-
становления об обязательной 
вакцинации отдельных кате-
горий граждан к концу октября 
были приняты во всех регионах 
России. При этом дискуссии на 
тему тотальной обязательной 
вакцинации продолжаются и 
на экспертном уровне, и, что 
называется, в домашней обста-
новке.

Разберем несколько подроб-
нее эту тему, по которой мне 
также приходилось уже выска-
зываться. Все страны примени-
тельно к обязательной вакцина-
ции разделились на три группы: 
а) те, где введена обязательная 
вакцинация; б) те, где введена 
обязательная вакцинация для 
отдельных категорий граждан; 
в) те, где вакцинация остается 
сугубо добровольной. Россия, 
как уже было отмечено, попала 
в категорию «б)». 

При этом у нас использу-
ются правоограничительные 
меры в отношении невакцини-
рованных лиц, которые состо-
ят в возможности введения за-
прета на выезд в другие страны, 
возможности отказа в приеме в 
образовательные организации 
и учреждения здравоохране-
ния, возможности отстранения 
от работы или отказа в приеме 
на работу. Вакцинация от ко-
ронавируса не включена пока 
в общий национальный кален-
дарь прививок. Не установлена 
также и уголовная или админи-
стративная ответственность за 
неисполнение гражданами обя-
занности по вакцинации (при 
том, что ответственность  уста-
новлена для юридических лиц 
за невыполнение предписаний 
Роспотребнадзора). Иными сло-
вами, пока законодательство 
в этой сфере остается в нашей 
стране весьма либеральным.

В противовес этому в целом 
ряде стран введена обязатель-
ная вакцинация (Таджикис-
тан, Туркменистан, Индоне-
зия, Фиджи, Саудовская Ара-
вия и, с известными оговорка-
ми, Италия, некоторые другие 
государства). В США вводится 
обязательная вакцинация и/
или обязательное тестирова-
ние в организациях со штатом 
более ста человек. В Европе в 
ряде государств установлены 
очень высокие штрафы за от-
каз вакцинироваться, в Ита-
лии — не только штрафы, но и 
иные меры административно-
го принуждения, а во Франции 
— даже уголовная ответствен-
ность. Законность применения 
обязательной модели вакцина-
ции была подтверждена Евро-
пейским судом по правам че-
ловека в принятом 08.04.2021 
решении по делу «Вавржичка и 
другие против Чешской Респу-
блики». Этим решением были 
признаны правомерными та-
кие меры принуждения к обяза-
тельной вакцинации, как адми-
нистративный штраф и прекра-
щение допуска непривитого ре-
бенка в детский сад, а сама вак-
цинация признана обязатель-
ной и необходимой в демокра-
тическом обществе. В экстрен-
ной ситуации ЕСПЧ выступил 
без типичной для него ритори-
ки, фактически принуждая кон-
кретных лиц вакцинироваться. 
Ведь, когда речь идет о жизни и 
здоровье миллионов людей, по-
литические игры и злоупотре-
бление своими правами долж-
ны быть прекращены.

Напомню, что вакцинация 
впервые появилась в нашей 
стране на основании Указа Ека-
терины II об обязательной вак-
цинации (вариоляции) против 
оспы, изданного в 1796 году. 
Это был способ, изобретенный 
еще в Древнем Китае. В Совет-
ском Союзе был создан профи-
лактический календарь приви-
вок и проводилась обязатель-
ная вакцинация против оспы, 
сыпного тифа, малярии, тубер-
кулеза, полиомиелита. К сожа-
лению, эта система была разру-
шена вместе с исчезновением 
СССР, а отношение к вакцина-
ции стало формироваться под 
воздействием невежественной 
антивакцинной пропаганды. 
Она велась и ведется на осно-

ве противоречивых и недосто-
верных фактов, граничащих в 
ряде случаев с умышленными 
противоправными действиями, 
представляющих явную угрозу 
общественной безопасности. 
Именно поэтому наша страна 
сталкивается с такими трудно-
стями при проведении вакцина-
ции. И если мы не найдем спосо-
бов убедить людей в безответст-
венности, даже, скажем прямо, 
асоциальности такого поведе-
ния, нас ждут еще более тяже-
лые времена.

Есть много способов для того, 
чтобы преодолеть пессимизм и 
скепсис, развеять опасения лю-
дей. Их возражения сводятся в 
основном к тому, что вакцины 
против коронавируса — препа-
раты новые и пока плохо изуче-
ны, сделаны в ускоренном режи-
ме, имеют ряд побочных эффек-

тов. И главное, что многих пу-
гает: после прививок все равно 
сохраняется риск заболеть. Эк-
сперты уже не раз давали на та-
кие претензии аргументирован-
ные и подробные ответы. Разъя-
сняли, что все вакцины прошли 
полный цикл процедур серти-
фикации, некоторые этапы ис-
следований шли параллельно 
и одновременно — в условиях 
эпидемии это нормальная пра-
ктика. Побочные эффекты вак-
цинирования известны и опи-
саны в специальной литературе. 
Выделены группы пациентов, 
которым прививаться нежела-
тельно. Но важнее всего то, что 
вакцинированные люди если и 
болеют, то без тяжелых послед-
ствий. Это, кроме прочего, по-
зволяет снизить нагрузку на ме-
дицинские учреждения, боль-
ше внимания уделять пациен-
там с другими болезнями, вести 
плановое лечение и операции. 
Особенно остро эта ситуация 
проявилась осенью этого года, 
когда при 45% коллективном 
иммунитете в России каждый 
день регистрируется более ты-
сячи смертей от коронавируса.
Чтобы побудить людей вакци-
нироваться, работодатели ис-
пользуют систему поощрений: 
отгулы, единоразовые выплаты, 
удобный индивидуальный гра-
фик и формат работы. Те же ме-
тоды «работают» и в масштабах 
государства, когда люди с серти-
фикатом о вакцинации получа-
ют беспрепятственный доступ 
на публичные мероприятия и в 
общественные места, могут без 
ограничений путешествовать, 
работать или учиться очно, а 
не на удаленке. Немаловажен в 
этом смысле и личный пример 
вакцинации, который подают 
известные персоны, лидеры об-
щественного мнения вплоть до 
первых лиц государства.

Нельзя сбрасывать со счетов 
и чисто маркетинговые ходы, 
пропаганду антиковидных пре-
паратов, возможность выби-
рать между разными видами 
вакцин. Необходимо увеличить 
их доступность, чтобы люди мо-
гли сделать прививку быстро, 
бесплатно, в наиболее удобном 
для них пункте вакцинации. И, 
конечно, важную роль играет 
здесь международное сотруд-
ничество — как для расширения 
ассортимента применяемых 
вакцин, так и при введении все-

общих ковид-паспортов. Хотя 
опыт последнего времени и по-
казывает, что всего этого недо-
статочно для формирования от-
ветственного социального по-
ведения в кризисный период.

Возможны и «обратные» 
способы — значительно уще-
мить права непривитых. Име-
ется в виду перевод на удален-
ку, отстранение от работы с 
людьми, уменьшение выплат 
из-за того, что ковид-диссиден-
ты несут угрозу для общест-
ва. Такие методы, как уже было 
сказано, уже активно исполь-
зуются во многих странах. Без-
условно, это создает определен-
ную сегрегацию по прививоч-
ному признаку. Однако такие 
меры — достаточно эффектив-
ны, и у большинства они встре-
чают понимание и поддержку. 
Ведь непривитые люди вредят 
не только себе, но и окружаю-
щим, особенно детям, которых 

пока, в большинстве стран, не 
вакцинируют. Поэтому совер-
шенствование законодательст-
ва в этой сфере — тот вызов, на 
который нашему государству 
еще предстоит найти ответ. И, 
скажем прямо, такой ответ дол-
жен будет зависеть от уровня 
угрозы общественной безопа-
сности, которую создает панде-
мия. В определенных ситуациях 
общественная безопасность и 
социальное благополучие всего 
населения становятся важнее 
соблюдения прав и свобод от-
дельного гражданина. Защита 
большинства — фундаменталь-
ный принцип демократии. Нра-
вится это кому-то или нет…

Пятый урок пандемии: 
нет худа без добра

Об ущербе от распростране-
ния коронавируса сказано уже 
много. Но в чем-то даже такое 
тяжелейшее испытание чело-
вечество смогло обратить себе 
на пользу, совершить то, о чем 
раньше так не задумывалось. 
Есть в опыте прошедших двух 
лет и положительные моменты, 
которыми мы, как ни парадок-
сально, обязаны именно пан-
демии.

Главный из них — мы научи-
лись быстро реагировать на са-
мые тяжелые и непредсказу-
емые вызовы. В феврале 2020 
года никто в России даже пред-
положить не мог, что за корот-
кий срок станет возможным 
столь многое. Удалось осуще-
ствить эффективную мобили-
зацию системы здравоохране-
ния, перевести на новые прин-
ципы работы органы власти, 
наладить выпуск жизненно не-
обходимых лекарств, вакцин, 
средств защиты, построить и 
ввести в эксплуатацию новые 
госпитали и больницы, нала-
дить надежную систему опове-
щения и информирования гра-
ждан с помощью электронных 
сервисов. Это потребовало ко-
лоссального напряжения сил 
и огромных ресурсов, но цели 
были достигнуты. Подобный 
опыт крайне важен на будущее.

COVID-19 серьезно уско-
рил четвертую промышленную 
революцию. С марта 2020 года 
произошел взрывной рост ко-
личества и качества разноо-
бразных онлайн-сервисов, будь 
то доставка продуктов, доступ к 
государственным услугам, вир-
туальные культурные меропри-
ятия, банковские платежи или 
дистанционное обучение. Выз-
вано это было срочной необ-
ходимостью избежать физиче-
ских контактов между людьми. 
Но онлайн-инструменты уже 
прочно вошли в нашу жизнь, 
стали крайне востребованы, 
привычны и необходимы каж-
дый день. 

Вместе с тем появилась но-
вая проблема, которой раньше 
уделяли гораздо меньше вни-
мания: цифровое неравенст-
во отдельных граждан, а также 
целых регионов и государств. 
Так, в настоящее время уходят 
в прошлое наличные расчеты, 
идет повсеместный переход к 
безналичным формам плате-
жей. Однако, по разным оцен-
кам, 1,7 миллиарда человек, то 
есть 22% населения Земли, все 
еще не имеют доступа к совре-
менным банковским техноло-
гиям  («Ведомости», «Вирусные 
изменения: как пандемия при-
близила неизбежное будущее», 
30.07.2020). Люди, отрезанные 
от цифровых сервисов и устой-
чивого интернета, лишают-
ся жизненно важных возмож-
ностей.

Пандемия принесла с собой 
кардинальные перемены в от-
ношении сотрудников и работо-
дателей. Многие рутинные про-
цедуры, в том числе и докумен-

тооборот, перешли «в цифру». 
Окончательно утвердилась но-
вая форма занятости — удален-
ная, которая раньше считалась 
скорее исключением из правил. 
Имея устойчивый интернет-ка-
нал, сотрудник уже не привязан 
к офису работодателя и даже к 
определенному городу, он мо-
жет находиться в любой точке 
земного шара. Как следствие — 
усилился процесс перемеще-
ния людей в более комфортные 
для них места, повысились тре-
бования к региональным интер-
нет-ресурсам.

В то же время государства 
встали перед необходимостью 
правового регулирования ди-
станционной занятости и ее за-
конодательного оформления. 
Немало правовых коллизий 
связано с ответами на вопросы 
о том, можно ли платить уда-
ленным работникам меньшую 
зарплату, как обеспечивать 

их трудовые права, какие вво-
дить ограничения и преферен-
ции. Предстоит определить чет-
кий правовой контур для такой 
формы занятости, и это про-
цесс долгий и сложный. В нашей 
стране изменения в трудовом 
законодательстве по удаленной 
занятости были приняты в крат-
чайшие сроки. И это позволило 
защитить большое количество 
работников, которые работа-
ют дистанционно. Сейчас идет 
процесс накопления правовой 
практики по таким трудовым 
договорам. Очевидно, что кол-
лизий здесь остается все равно 
немало. 

Неоднозначное отношение 
сохраняется в обществе и к ди-
станционным способам полу-
чения образования, в том числе 
среднего и высшего. С одной 
стороны, его с полным правом 
можно назвать шагом вперед — 
в цифровое пространство но-
вого тысячелетия. Оно уравни-
вает возможности людей, жи-
вущих в разных точках мира, 
обеспечивает им одинаковый 
доступ к образовательным про-
граммам. С другой — во многих 

случаях качественные знания 
можно получить только в оч-
ном формате, при непосредст-
венном общении с преподава-
телем. Здесь тоже необходимо 
достичь разумного баланса, от-
регулировать все организаци-
онные, правовые и финансовые 
вопросы.

Есть еще один эффект панде-
мии, который относится к сфе-
ре информации, массмедиа и 
больших массивов статисти-
ческих данных. Кроме борьбы 
с самим вирусом, противосто-
ять пришлось и мощным ин-
формационным атакам, пото-
ку новостей, способных посе-
ять в обществе панику и хаос. 
По различным оценкам, к раз-
ряду фейков относится почти 
пятая часть всей информации 
о COVID-19. И это еще оптими-
стические оценки… Многие го-
сударства столкнулись с попыт-
ками манипулировать общест-
венным мнением, дестабилизи-
ровать и без того непростую об-
становку. Потребовались новые 
подходы к сбору и обработке 
достоверной и всеобъемлющей 
статистики, к просветитель-
ским и информационным про-
ектам, рассчитанным на массо-
вую аудиторию. В России и дру-
гих государствах были также 
приняты законы, которые вво-
дили серьезные меры ответст-
венности за распространение 
недостоверной и провокацион-

ной информации. Не стоит счи-
тать это ограничением свобо-
ды слова или цензурой. Речь — о 
заведомо ложных (умышленно 
распространяемых) сведениях 
в условиях, когда каждое нео-
сторожное слово способно выз-
вать критически опасный ре-
зонанс, стать триггером обще-
ственного напряжения и даже 
преступлений.

Шестой урок пандемии: 
вирус, который надолго 
с нами

Хотим мы того или нет, ко-
ронавирус вошел в нашу жизнь 
и останется в ней очень надо-
лго. Даже при условии, что по-
сле массового вакцинирования 
человечество выработает про-
тив этой болезни коллектив-
ный иммунитет, сохраняется 
возможность новых локальных 
вспышек инфекции. Есть все 
основания полагать, что ситуа-
цию в целом в ближайшие меся-
цы удастся взять под контроль. 
Но также очевидно и другое: не-
обходимо сохранять постоян-
ную готовность к отражению 
подобных угроз в будущем. От 

государств всего мира это тре-
бует серьезнейшего внимания 
ко всем системам, ответствен-
ным за жизнь, здоровье и благо-
получие граждан. Необходимо 
внедрение новых технологий 
и инструментов во все сферы 
экономики и жизни. Нужно на-
править максимум сил и ресур-
сов на устранение ключевых 
точек неравенства в общест-
ве, поддержку наиболее уязви-
мых категорий людей, создание 
«подушки безопасности» на 
случай чрезвычайных обстоя-
тельств. Каждому человеку дол-
жен быть гарантирован доступ 
к качественной медицинской 
помощи — как экстренной, так и 
плановой, к лекарствам, вакци-
нам, средствам защиты. Ко все-
му тому, что позволяет людям 
не просто выживать в сложные 
времена, а полноценно жить 
каждый день. 

События этих двух лет уже 
оставили в истории нашей ци-
вилизации неизгладимый след. 
Федор Михайлович Достоев-
ский писал, что «каждый чело-
век несет ответственность пе-
ред всеми людьми за всех лю-
дей». Сейчас каждому из нас 
требуется переосмыслить меру 
своей личной ответственности 
за собственное здоровье и без-
опасность других людей. За все, 
что происходит с нашим миром, 
и в целом — за судьбу всего чело-
вечества.  

А К Ц Е Н Т

В определенных ситуациях обществен-
ная безопасность всего населения важ-
нее соблюдения прав и свобод отдельно-
го гражданина. Защита большинства — 
фундаментальный принцип демократии

А К Ц Е Н Т

Есть все основания полагать, что ситуа-
цию в ближайшие месяцы удастся взять 
под контроль, но необходимо сохранять 
постоянную готовность к отражению 
подобных угроз в будущем
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А К Ц Е Н Т

К разряду фейков относится пятая часть 
информации о COVID-19. Государства 
столкнулись с попытками манипулиро-
вать общественным мнением

25.03.2020. Москва. Надпись на асфальте напротив многопрофильного медицинского центра «Новомосковский».

28.06.2021. Москва. Резервный госпиталь для больных COVID-19 в ледовом дворце «Крылатское».
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04.03.2021. Москва. Врачи везут пациента по коридору городской клинической больницы №15 
имени О.М. Филатова.

01.06.2020. Москва. Хирург в операционной временного госпиталя на территории ГКБ №15 имени О.М. Филатова.
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Комментарии

ДЕНЬГИ ИЛИ ЧЕЛОВЕК?
Мария  Львова-Белова,  Уполномоченный при президенте 
России по правам ребенка: 
— Я вступаю в должность, прини-

маю дела, и пока не уполномоче-

на делать официальные запросы 

или подключать к решению про-

блемы те или иные органы власти. 

Однако в курсе истории с под-

ростком, которого сбила элек-

тричка в Подмосковье, а страхо-

вая копания потребовала от ро-

дителей погибшего ребенка вы-

плат за «причиненный вред» пое-

зду. Тут надо проверять не только 

законность удовлетворенных  

страховых требований, а разби-

раться в корнях явления и орга-

низовывать работающую  профи-

лактику детского травматизма. 

Ведь если все свести к банальной 

страховке, то получится, что надо 

платить создателям детских пло-

щадок за то, что на них калечатся 

и даже гибнут дети, не зная пра-

вил игр, созданных взрослыми. 

Или надо возмещать «причинен-

ный вред» компаниям по произ-

водству окон за то, что из них, 

увы,  выпадают дети. Или казнить 

за эти беды их родителей. Убе-

ждена, что любую их этих траги-

ческих ситуаций надо рассматри-

вать с позиций защиты прав де-

тей, а не возмещения материаль-

ного ущерба. И это принципиаль-

ная часть моей будущей работы.  

Роман Сенчин, писатель:
— На днях я услышал про этот слу-

чай, и волосы на голове зашеве-

лились от какого-то кафкианского 

абсурда этой ситуации. Да, роди-

тели несут ответственность,  в 

том числе и материальную, за то, 

что творят дети, но здесь случай 

совершенно другой. И нужно  

было в первую очередь человече-

ское отношение, человеческий 

подход, а не просто механиче-

ское выполнение каких-то проце-

дур. Даже если был нанесен не-

вольный урон РЖД, тут должны  

включаться не только формаль-

но-автоматические механизмы, 

но и этические, должно быть со-

страдание. А не просто одно ме-

ханическое исполнение установ-

ленных финансовых обяза-

тельств между людьми и органи-

зациями. Хорошо, что этот случай 

стал достоянием гласности, и об-

щество пытается защитить роди-

телей.  Но такого надо избегать. И 

никогда не  забывать о людях, тем 

более переживших трагедию и 

потерявших самое дорогое — ре-

бенка. Иначе от таких историй 

становится не по себе.

РЕЗОНАНС «Росгосстрах» вернет взысканные 400 тысяч рублей матери 
погибшего на железной дороге школьника

Состав нарушения
Анастасия Алексеевских, 
Евгений Гайва 

Громкая история с взыскани-
ем компенсации за ремонт «Ла-
сточки», насмерть сбившей 
школьника, подошла к логично-
му, по мнению многих, финалу. 
Страховая компания «Росгос-
страх» согласилась вернуть 400 
тысяч рублей матери погибше-
го подростка. 

«К сожалению, автомати-
зация процесса регрессного 
взыскания и ряда процедур со-
провождения досудебных или 
судебных претензий может не 
учитывать социальную состав-
ляющую и последствия для кон-
кретного человека или семьи и 
не позволяет с учетом всех об-
стоятельств сразу реализовать 
внепроцедурное решение — на-
пример, отказаться от претен-
зии», — пояснили «Российской 
газете» в страховой компании. 
То есть взысканные 400 ты-
сяч рублей за ремонт помятой 
от столкновения со школьни-
ком электрички вернут. Сейчас 
юристы «Росгосстраха» зани-
маются урегулированием си-
туации и определяют механизм 
законного возвращения взы-
сканных средств, пояснили в 
компании. 

Взыскание компенсации вы-
платы потерпевшему страхово-
го возмещения — неотъемлемая 
часть работы. Если бы компа-
ния не подавала иск, это могло 
быть расценено как нарушение 
действующего законодательст-
ва, отметили в «Росгосстрахе».

В РЖД ситуацию комменти-
ровать не стали. 

Трагедия произошла в ноя-
бре 2019 года в подмосковном 
Солнечногорске на станции По-
варово. Пригородный поезд сле-
довал из Твери в Москву, 15-лет-
ний Ярослав Безбородов пере-
ходил железнодорожные пути. 
Машинист применил экстрен-
ное торможение, но остановить 
поезд уже не смог. От столкно-
вения подросток скончался на 
месте. На локомотиве образова-
лась вмятина. 

Важная деталь: подросток 
был в наушниках, а потому и 
не заметил приближающуюся 
«Ласточку». На это обстоятель-
ство указывали юристы «Рос-
госстраха», подавая иск к семье 
погибшего о взыскании ком-
пенсации выплаченных ком-
пании-перевозчику средств за 
ремонт. Подросток сам был ви-
новат в происшествии, по рос-
сийскому законодательству, 
граждане с 14 лет несут ответст-
венность за причиненный вред, 
указывали юристы страховой 
компании. 

Письмо с требованием вы-
платить 400,9 тысячи рублей 
«Росгосстрах» направил мате-
ри погибшего в сентябре это-
го года. В компании пояснили, 
что в случае отказа выплатить 
средства в досудебном порядке 
после решения суда сумма вы-
растет на 25% из-за судебных 
издержек. Мать школьника вы-
платила деньги. Но потом реши-
ла подать в суд на взыскание вы-
плаченной суммы обратно. 

История вызвала общест-
венный резонанс. Обоснован-
ные с точки зрения закона тре-
бования подверглись критике с 
точки зрения морали. 

Между тем сообщения о по-
добных происшествиях и гиб-
нущих на железнодорожных пу-
тях подростках приходят регу-
лярно. Например, в конце фев-
раля 2020 года у станции Рас-
торгуево в подмосковном Вид-
ном погибла 12-летняя девочка. 
Подростки переходят железно-
дорожные пути часто в науш-
никах, стоят у путей в опасной 
близости от проходящих пое-
здов, катаются, прицепляясь к 
вагонам. По сообщениям Мо-
сковской межрайонной тран-
спортной прокуратуры, в прош-
лом году на железной дороге по-
страдали 77 несовершеннолет-
них, 35 из них погибли.  

Человек погиб под колесами электрички. А потом его семье выставляют счет за ремонт поезда. И все по закону? 
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СУД  ДА  ДЕЛО 
По резонансному делу 
девелопера Худояна 
в скором времени может 
быть вынесен приговор

Никто не хотел 
уступать

Виктория Ельник

Дело в отношении бывшего владельца Optima 
Development Альберта Худояна не раз оказывалось 
под пристальным вниманием журналистов. Как сооб-
щали СМИ, Худояна задержали в июне 2019 г. по об-
винению в незаконном завладении тремя земельны-
ми участками. Заявителями по делу были бизнесмен 
Сергей Говядин и Ильдар Самиев, вместе с которыми 
Худоян с 2015 г. планировал заниматься строитель-
ством жилого комплекса в районе Ленинградского 
шоссе. 

Следствие считало, сообщалось в прессе, что в 2016 
году Худоян и Коноплев втайне от своих партнеров со-
вершили ряд сделок, которые привели к отчуждению 
участков и ущербу для Говядина и Самиева. 

Кстати, СМИ связали с делом Худояна преследова-
ние генералов МВД Бирюкова и Краковского и старше-
го следователя по особо важным делам Брянцева, кото-
рые были арестованы по обвинению в злоупотребле-
нии должностными полномочиями — попытке получить 
взятку от девелопера. 

В настоящее время дело Альберта Худояна рассма-
тривается Коптевским районным судом г. Москвы. 
Вполне возможно, что уже до конца года ему может 
быть вынесен приговор. 

По ходатайству потерпевшей стороны на одном из 
судебных заседаний было оглашено заключение докто-
ра юридических наук, профессора департамента дис-
циплин систем судопроизводства и уголовного права 
факультета права Национального исследовательского 
университета «Высшая школа экономики» Г.А. Есакова, 
разъяснившего спорные вопросы, который сразу после 
этого был допрошен в судебном заседании.

Вот как он прокомментировал ситуацию: «В судеб-
ной практике по уголовным делам является признан-
ной конструкция «фактического владельца (собствен-
ника, бенефициа-
ра)». Трехуровневая 
структура фактиче-
ского владения, как 
и в настоящем деле, 
не препятствует 
признанию конеч-
ного фактического 
владельца — компа-
нии «Мэнзфилд» 
надлежащим потер-
певшим от преступ-
ления. Следует под-
черкнуть, что такой 
подход применяет-
ся в судебной пра-
ктике именно по 
уголовным делам и 
никак не влияет на 
аналогичные ситуа-
ции при рассмотре-
нии гражданских 
споров, где могут 
действовать иные 
правила».

Кроме того, пра-
во аренды может 
выступать предме-
том самостоятель-
ных сделок (п. 2 ст. 
615 ГК РФ). Соот-
ветственно, право 
аренды как имуще-
ственное обособленное право, обладающее самостоя-
тельной ценностью, может выступать предметом пре-
ступления, ответственность за которое предусмотрена 
ст. 159 УК РФ, добавил Г.А. Есаков. Именно такова по-
зиция судебной практики последних лет, включая пра-
ктику Конституционного суда РФ.

Кроме Худояна, обвиняемыми по делу являются 
экс-директор ООО «Авиасити» Сергей Коноплев и 
бывший руководитель ООО «Специализированный 
застройщик «Прайм Парк» Гагик Степанян. Подсуди-
мые свою вину отрицают. Худояну, Коноплеву и Сте-
паняну вменяется создание организованной группы с 
целью хищения активов ООО «Авиасити» в виде прав 
аренды земельных участков, на которых в настоящее 
время возводится элитный ЖК «Прайм Парк». 

На момент, когда начиналась эта история, собст-
венником долей в ООО «Авиасити» являлся кипрский 
офшор «Висения», акции которого в равных долях 
распределялись между компаниями «Астар», принад-
лежащей Худояну, и «Мэнзфилд», принадлежащей 
Сергею Говядину и Ильдару Самиеву. Позже актив в 
виде дорогостоящих прав аренды был переписан Ху-
дояном на ООО «Специализированный застройщик 
«Прайм Парк», как писали СМИ, в ущерб партнерам 
Говядину и Самиеву. 

Обосновывая позицию подсудимых, защита обвиня-
емых заявила, что иностранная компания «Мэнзфилд», 
признанная потерпевшей по делу, на самом деле тако-
вой якобы не является в силу того, что в обвинении идет 
речь о хищении прав аренды, которые на момент совер-
шения преступления были зарегистрированы на ООО 
«Авиасити», а не на самого потерпевшего. Кроме того, 
защитой подсудимых заявлено о том, что права аренды 
вообще нельзя похитить, поскольку они не являются 
вещными правами. 

Но как понимать некоторые утверждения, что 
«Мэнзфилд» как 50% бенефициар ООО «Авиасити» не 
может быть признан лицом, чьи права нарушены изъ-
ятием этого актива, так как в уголовном праве отсутст-
вует понятие бенефициарного владения? 

Напомним, Альберт Худоян два года находится под 
домашним арестом и с формальной точки зрения, воз-
можно, уже не имеет отношения к «Прайм Парку» — 
возведение ЖК продолжают структуры, связанные с 
акционерами «Альфа-Групп». Однако активность не-
которых компаний, которые предположительно связы-
вают с Худояном, не дает избавиться от мысли, что он, 
возможно, по-прежнему может входить в число ключе-
вых бенефициаров этого проекта. Так это или нет, раз-
берется суд, и хочется надеяться, что наконец поставит 
окончательную точку в этом резонансном деле.  

Худояна задержа-
ли в  2019 году
по обвинению 
в незаконном 
завладении тремя 
земельными 
участками. С его 
делом СМИ связа-
ли преследование 
генералов МВД, 
которые были аре-
стованы по обви-
нению в попытке 
получить взятку 
от девелопера
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Такие ситуации возникают с некоторой периодич-
ностью. С пострадавших по собственной неосто-
рожности и даже с родственников погибших взы-
скивают причиненный от этой неосторожности 
ущерб. Причем у депутатов прошлого созыва была 
возможность исправить эту ситуацию, но они ей не 
воспользовались. 

Еще в 2012 году Конституционный суд рассма-
тривал громкое дело гражданки Райм, которой 
страховщик выставил регресс за ремонт машины, 
под которую попал ее ребенок. Сам ребенок полу-
чил многочисленные травмы и был признан винов-
ным в ДТП. Одна из крупнейших страховых компа-
ний отремонтировала машину по каско и выста-
вила регрессные требования к родителям ребен-
ка. Все суды подтвердили правомерность этих тре-
бований. А Конституционный суд, в свою очередь, 
подтвердил законность норм Гражданского кодек-
са, позволяющих взыскивать с причинителя вреда 
ущерб в полном объеме. Согласно статье 1079 ГК 
владелец автомобиля обязан компенсировать при-
чиненный им вред жизни и здоровью независимо 
от того, виноват он или не виноват. Но при этом ви-
новник ДТП не освобождается от ответственности 
за причиненный материальный ущерб.

Сам ребенок получил тяжелые травмы в этом 
ДТП. КС постановил, что страховщик выставил рег-
ресс законно. Однако дело было громким, и стра-
ховщик отказался от своих претензий к матери ре-
бенка. 

Такие случаи послужили поводом для внесения 
поправок в законодательство. Но поправка, запре-
щающая выставлять регресс пострадавшим или 
родственникам погибших пешеходов, была вне-
сена в закон об ОСАГО. А по ОСАГО и без этой по-
правки страховщик не мог выставлять регресс пе-
шеходу. Представим ситуацию: ребенок на велоси-
педе выехал на дорогу на красный свет. В ДТП ви-
новат он. Но по ОСАГО страхуется ответственность 
водителя, а не автомобиль от повреждений. И если 
в ДТП виноват пешеход, чья ответственность не за-
страхована, страховой случай просто не возникает. 
Автовладельцу остается взыскивать ущерб с пеше-
хода, велосипедиста или его родителей через суд.

Но если у автовладельца автомобиль был за-
страхован по каско, то страховая компания ком-
пенсирует ему ущерб или отремонтирует машину, 
а деньги, потраченные на это, взыщет с виновника 
ДТП. Ведь в каско и прочих видах имущественного 

страхования, в том числе тех, по которым страхуют 
поезда и локомотивы от причинения ущерба, рег-
ресс к пешеходу, в том числе ребенку и его родите-
лям, никто не отменял. Закон об ОСАГО не регули-
рует такой вид имущественного страхования, как 
каско. Да и никакие другие виды имущественного 
страхования он не регулирует. Внесенная в закон 
об ОСАГО поправка — пустышка. Абсолютно нера-
бочая норма. Причем эксперты говорили про это 
еще до того, как она была принята. «Российская га-
зета» об этом не раз писала. 

Вносить запрет на выставление регрессных 
требований к тому, кто пострадал в ДТП или ином 
происшествии, не имея на него злого умысла, надо 
было в закон об организации страхового дела. Тог-
да бы сегодняшней ситуации с «Росгосстрахом» 
просто не возникло бы. Тем более, что это было 
несложно. Ведь когда вносилась эта ненужная по-
правка в закон об ОСАГО, она шла в пакете законо-
проектов, касающихся страхования. Тем же зако-
нопроектом были внесены поправки в закон об ор-
ганизации страхового дела. Также эксперты пред-
лагали  внести изменения в Гражданский кодекс, 
согласно которым необходимо отделить людей, ко-
торые стали виновниками ДТП по простой неосто-
рожности, от тех, кто стал виновником по умыслу 
или в нетрезвом состоянии. При этом освободить 
первых от регресса. Они уже пострадали. Но внесе-
ние изменений в Гражданский кодекс оставит без 
возможности получения возмещения ущерба не 
только страховщиков, но собственников автомо-
билей или иного имущества. Так что правильнее 
было бы внести такую поправку именно в закон об 
организации страхового дела, чтобы она распро-
странялась на все виды страхования, в том числе и 
имущественного.  Такое решение никак не затронет 
страховые компании. Ведь в страховые резервы не 
закладывается возврат средств с виновника. 

Надо сказать, что собственники тоже зачастую 
злоупотребляют своим правом взыскания. Так, на-
пример, некий банк, под колеса инкассаторской 
машины которой попал по собственной неосто-
рожности ребенок на самокате, попытался взы-
скать причиненный машине ущерб с отца этого ре-
бенка. В итоге банк отозвал свои требования. В об-
щем, у депутатов нового созыва появилась возмож-
ность сделать недействующую норму рабочей.  

Подготовил Владимир Баршев 

P.S.
Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна Москалькова соби-

рается  также заняться этой историей. «Мы вытащили этот случай из но-

востей, и будем проверять все обстоятельства происшедшего, — сказа-

ли «РГ» в пресс-службе Татьяны Москальковой. — По закону омбудсмен 

имеет право реагировать на нарушения прав граждан, вызвавшие боль-

шой общественный резонанс. Конечно, это резонансный случай, поэ-

тому данный запрос уже в работе. В аппарате омбудсмена готовятся 

официальные запросы, поручения и письма с просьбой к правоохрани-

тельным органам дать нам подробный комментарий происшедшего».

Подготовили Владимир Емельяненко и Елена Яковлева

Обоснованные 
с точки зрения 
закона требова-
ния подверглись 
критике с точки 
зрения морали

ВОПРОС

ЧТО ОТВЕТЯТ ДЕПУТАТЫ ГОСДУМЫ
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Андрей Куликов, 
«Российская газета», Саратов, 

Наталья Козлова

Д
епутат Госдумы  Ва-
лерий Рашкин может 
быть причастен к не-
законной охоте. В ба-
гажнике машины, за 
рулем которой нахо-
дился депутат, пра-
воохранители обна-
ружили разделанную 

тушу лося, а в кустах — карабин.
Инцидент произошел поздно 

вечером в минувший четверг в 
охотничьих угодьях в Лысогор-
ском районе Саратовской об-
ласти. Охотовед и полицейские 
обнаружили автомобиль и дво-
их мужчин, один из которых 
оказался депутатом. В багажни-
ке машины находилась разде-
ланная часть туши лося, топор 

и ножи со следами крови, а в 40 
метрах от автомобиля обнару-
жили шкуру животного.

На следующий день недале-
ко от этого места нашли чехлы 
с охотничьей амуницией: кара-
бин с прицелом ночного виде-
ния, треногу, патроны, а также 
разрешение на оружие и охот-
ничий билет, выписанные на 
имя Валерия Рашкина. Сам де-
путат уже публично назвал 
случившееся провокацией. По 
его словам, он случайно нашел 
тушу лося, когда гулял в лесу, и 
хотел отвезти ее в полицию.

Как рассказал корреспон-
денту «РГ» заместитель пред-
седателя областного комитета 
охотничьего хозяйства и рыбо-
ловства Александр Гаврилов, 
все произошло в пойме реки 
Медведица.

— Наши сотрудники проводи-
ли контрольный рейд вместе с 
полицией. Около 23 часов ночи 
услышали выстрел. Местность 
там пересеченная, пока подъе-
хали, прошло какое-то время, — 
говорит Александр Гаврилов.

По словам Гаврилова, объ-
яснения про найденные в лесу 
туши животных инспекторам 
приходится слышать часто. Ког-
да задерживают браконьеров, 
это у них обычная отговорка.

Как объясняют в комитете, 
перевозка «продуктов охоты» 
без разрешающих документов 
уже является нарушением за-
кона. Кроме того, в этом охот-
ничьем угодье квота на добычу 
лося не устанавливалась и охота 
на него являлась незаконной.

В пресс-службе ГУ МВД по 
Саратовской области сообщи-
ли, что по факту незаконной 

охоты было возбуждено уголов-
ное дело. А поскольку водитель 
автомобиля от медицинского 
освидетельствования на алко-
гольное опьянение отказался, на 
него также составили протокол 
об административном право-
нарушении. Кстати, в свое вре-
мя депутат Рашкин выступал за 
ужесточение наказания тем, кто 
нетрезвым садился за руль.

На следующий день стало из-
вестно, что дальше расследова-
нием уголовного дела будут за-
ниматься в СК по Саратовской 
области. «В связи с большим об-
щественным резонансом по ре-
шению надзорного органа ис-
требованы и переданы для даль-
нейшего расследования следо-
вателями регионального управ-
ления СК материалы уголовного 
дела, возбужденного органами 
полиции по признакам преступ-

ления, предусмотренного п. «а» 
ч. 1 ст. 258 УК РФ — «незаконная 
охота, совершенная с причине-
нием крупного ущерба», — уточ-
нили в ведомстве.

В СКР Рашкина еще не назы-
вают фигурантом этого уголов-
ного дела. Говорят, что «при-
частность к произошедшему де-
путата Государственной Думы 
РФ Валерия Рашкина проверя-
ется». Вот что есть на сегодня 
в материалах дела. Цитируем:  
«29 октября 2021 года около 
2 часов 30 минут на открытом 
участке местности в четырех ки-
лометрах от р.п. Лысые Горы Лы-
согорского района в нарушение 
действующего законодательст-
ва и без получения соответст-
вующего разрешения на добы-

чу охотничьих ресурсов была 
совершена незаконная добыча 
одной особи дикого животного 
(лося).

В ходе проведения следст-
венных действий в лесополосе 
неподалеку от места разделки 
туши животного обнаружены 
два чехла от охотничьих ружей. 
В одном из них находился охот-
ничий карабин c прицелом ноч-
ного видения, а во втором — тре-
нога и патроны, а также охотни-
чий билет и разрешение на хра-
нение и ношение данного ору-
жия на имя В. Рашкина».

По оружию будут назначены 
экспертизы, которые покажут, 
не из этого ли ствола было уби-
то животное.

Валерию Рашкину 66 лет и в 
Саратовской области он оказал-
ся не случайно. Он здесь учил-
ся и работал. Окончил Саратов-
ский политехнический и По-
волжский социально-политиче-
ский институты. Здесь же тру-
дился. Сначала инженером, по-
том на партийных должностях. В 
начале 90-х стал зампредом обл-
думы. С конца 90-х — почти бес-
сменный депутат Госдумы. Пе-
реизбирался в 2003, 2007, 2011, 
2016 и 2021 годах.

В 2000 году Рашкин выдви-
гался на пост губернатора Са-
ратовской области от КПРФ. Но 
в регистрации ему отказали — 
больше трех тысяч подписей 
оказались недействительными.

По уголовной статье, если де-
путата признают виновным, он 
заплатит крупный штраф и даже 
может отправиться в колонию.

Депутаты, как судьи и адво-
каты, относятся к гражданам 
особого правового статуса. То 
есть к тем, кого нельзя просто 
так привлекать к ответствен-
ности. Только лично Александр 
Бастрыкин имеет право на воз-
буждение уголовного дела, в ко-
тором фигурирует «неприкаса-
емая» персона. И дать согласие 
на привлечение депутата к от-
ветственности могут лишь сами 
депутаты, если их официально 
попросит Генпрокурор РФ.  

Камеры видеонаблюдения засняли Рашкина, отправляющегося с ружьем на прогулку в ночной лес.

Тем не менее в своем блоге Рашкин утверждает, что «...без ружья может убить лося».

А К Ц Е Н Т

Если депутата Рашкина признают винов-
ным, он заплатит очень большой штраф 
и даже может отправиться за колючую 
проволоку на срок до двух лет

ОТДЫХ 

Российские 
туристы 
отравились 
в отеле Хургады

ЕДА НАВЫНОС

Евгений Гайва

На египетском курорте Хур-
гада после отравления в четы-
рехзвездном отеле AMC Royal 
hotel были госпитализированы 
40 российских туристов. Все 
они уже выписаны из больницы 
после оказания необходимой 
медицинской помощи и разме-
щены в других отелях, сообщи-
ли в Федерации туристических 
палат Египта. 

О массовом отравлении ста-
ло известно в субботу. Среди 
пострадавших в основном жен-
щины и дети. «Прокуратура 
уже начала расследование. За 
несоблюдение требований са-
нитарной безопасности в от-
ношении продуктов питания, 
напитков и оказываемых услуг 
отелю грозят не только штра-
фы, но и полное закрытие с от-
зывом лицензии», — приводит 
ТАСС слова главы федерации 
Абу Талеба. 

По распоряжению прокура-
туры отель закрыт на неопреде-
ленный срок, туристов рассе-
лили по другим гостиницам. 

Россия восстановила прямое 
авиасообщение с курортами 
Египта  после шестилетнего пе-
рерыва в августе 2021 года. Но 
турагенты предупреждают ту-
ристов о низком качестве пита-
ния. Недовольство уровнем сер-
виса в соцсетях высказывают и 
сами туристы.  

МХТ: МОСКОВСКАЯ 
ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ТОСКА
Вдруг МХТ расшифровалось как Московская Художе-
ственная Тоска. Я — не про контент, не приведи, Госпо-
ди. Я про события, которые произошли в МХТ, да и во 
МХАТе тоже на прошлой неделе.

Нам-то все кажется, что люди, руководящие нашей 
культурой, должны нам что-то объяснять или совето-
ваться. Руководителя театрального союза Александра 
Калягина возмутило, что новость о новом руководст-
ве МХТ он узнал из газет. Не привыкли еще, Александр 
Александрович? А как вам история со снятием пре-
дыдущего руководителя Бахрушинского музея? Каза-
лось, вся театральная и — шире — культурная общест-
венность возмутилась этим фактом, а толку?

Никаких разумных объяснений тому факту, что с 
руководства МХТ сняли Сергея Женовача, — нет. Гово-
рят, зритель стал ходить хуже в МХТ… А во МХАТ, оче-
видно, стал ходить лучше, но это ведь не помешало на-
значить туда нового генерального директора? Не уго-
дишь, прямо.

Женовач снял спектакли Богомолова. Думаю, это 
произошло не потому, что он считал их плохими, а по-
тому, что они не соответствовали его пониманию те-
атра. Существует 
ли связь между сня-
тиями спектаклей 
Богомолова и сня-
тием Женовача, мы 
не узнаем никогда. 
Да и вообще Сергей 
Васильевич, как ин-
теллигентный че-
ловек, написал за-
явление «по собст-
венному».

Хотя вся (и не 
только театраль-
ная) обществен-
ность знала, что  
группа артистов 
МХТ долго боролась с Женовачем. После снятия спек-
таклей Богомолова в некоторых СМИ и в соцсетях на-
чалась настоящая травля худрука МХТ. И вот — «заяв-
ление по собственному желанию». 

Женовач был назначен министерством культуры. 
Достаточно было бы одного заявления: мы Сергея Ва-
сильевича поддерживаем и ему доверяем, как травля 
бы прекратилась в виду бесперспективности. Но куль-
турное начальство решило иначе.

Никаких разумных объяснений тому, что новым 
руководителем МХТ назначен Константин Хабенский, 
нет. А разве они нужны? В свое время не было никаких 
разумных объяснений тому, что Театр Наций (тогда 
Театр Дружбы народов) возглавил Евгений Миронов. 
А между тем Миронов создал один из лучших на сегод-
ня театров не только в Москве, но и в стране.

Есть ли какие-то разумные объяснения тому, что 
Сергей Газаров стал худруком аж двух московских те-
атров? Я их не знаю. Вспоминаю, что когда «Сатири-
кон» возглавил один из учителей Газарова — Констан-
тин Райкин, Константин Аркадьевич перестал сни-
маться в кино, дабы не отвлекаться и сосредоточиться 
на строительстве, по сути, нового театра. Значит ли 
это, что Газаров не сможет сосредоточиться на двух 
коллективах? Нет, разумеется. Мы искренне желаем 
ему удачи. 

Есть ли какие-то разумные объяснения тому, что 
МХТ не возглавил Юрий Бутусов, или Дмитрий Кры-
мов, или еще какие-то известные режиссеры? Я их не 
знаю. Назначения нынче происходят келейно, а объя-
снение — Хабенский стал худруком, потому что давно 
работает в театре и хорошо знает труппу, не выдержи-
вает никакой критики. По этой логике можно было на-
значить уборщицу или монтировщика, которые тоже 
давно работают в коллективе и знают труппу.

Помимо названных еще есть режиссеры, которые 
могли бы попробовать, как минимум, с неменьшими 
основаниями, чем Хабенский. Но сегодня, я думаю, в 
Москве больше худруков-актеров, чем режиссеров. 
Такая тенденция. И надо заметить, что актеры-худру-
ки работают в целом хорошо. 

Те, кому не понравилось назначение Хабенского, 
вдруг начали вспоминать, что сама профессия режис-
сера родилась в Художественном театре. Это так. Од-
нако последним успешным руководителем МХТ был 
Олег Табаков, актер театра и кино.

Министерство культуры — учредитель, принима-
ет свои решения так, как считает нужным. Женовач 
подписал заявление? Подписал. За Хабенским стоит 
группа артистов, которые хотят видеть его худруком? 
Стоит. Почему бы не дать ему руководство театром?

Имеет право министерство на такую позицию? Име-
ет. Хотелось бы более серьезных и честных объясне-
ний? А почему, соб-
ственно? 

Наше дело на-
блюдать за тем, что 
будет происходить 
в МХТ при новом 
руководстве. И рас-
сказывать об этом, 
желательно чест-
но и беспристраст-
но. Театральная об-
щественность — существо таинственное, грозное, не-
рвное, но… ни за что не отвечающее. Можем, конечно, 
повысказываться, но жизнь будет идти, вне зависимо-
сти от наших высказываний.

Что нужно сегодня, чтобы руководить театром? 
Первое. Умение добывать деньги. Второе. Вкус, чтобы 
на эти деньги приглашать того, кого надо. Именно так 
работает Евгений Миронов, и у него получается. У меня 
нет оснований считать, что Хабенский этими качества-
ми не обладает. 

Самое грустное в этой ситуации: у нас нет крите-
риев, по которым сегодня определяется успешность — 
неуспешность работы театра. Есть безусловные ли-
деры — тот же Театр Наций, или театр Вахтангова, или 
«Табакерка». Очевидно, что там все хорошо. 

Но большинство театров, мне кажется, не понима-
ют, в какой момент и почему могут одного худрука за-
менить другим. Логики нет. Приказы культурного на-
чальства могут быть самыми строгими и жесткими, но 
они должны быть понятными.

В Москве есть замечательный театр  «Сфера», кото-
рым руководит Александр Коршунов. Он — чуть ли не 
единственный в Москве не худрук, а главный режиссер. 
Почему? Неясно. Ситуация с музеем Бахрушина — нея-
сная. Новые назначения в театры — они не плохи, а не-
понятны. Таких примеров много. А неясность создает 
атмосферу нервозности.

Константину Хабенскому пожелаем удачи. А что 
нам еще остается?  

Театральная 
общественность — 
существо таинст-
венное, грозное, 
нервное, но… 
ни за что не отве-
чающее

Надо заметить, что 
актеры-худруки 
работают в целом 
хорошо

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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ВЗГЛЯД Как сошлись и встали рядом — «Царь-бомба» в небе над Новой Землей 
и новая Программа КПСС

Честное водородное
Александр Емельяненков

Ш
естьдесят лет назад, 
в последний день ок-
тября 1961 года, в 

Москве завершил работу XXII 
съезд КПСС, согласно уставу — 
высший орган партии. Истори-
ческое, как его называли, со-
бытие растянулось на 15 дней 
и протекало под сводами толь-
ко что построенного Кремлев-
ского дворца съездов: 4394 де-
легата с решающим голосом, 
405 — с совещательным, плюс 
делегации 80 зарубежных 
партий.

При таком «кворуме» было 
решено вынести тело Сталина 
из мавзолея и приняты два до-
кумента: новая редакция Уста-
ва КПСС, куда включили «Мо-
ральный кодекс строителя ком-
мунизма», и новая Программа 
КПСС, которую венчали слова: 
«Партия торжественно провоз-
глашает: нынешнее поколение 
советских людей будет жить 
при коммунизме!»

А в подтверждение такую 
перспективу ярко осветили 30 
октября взрывом сверхмощной 
водородной бомбы в небе над 
Новой Землей. 

Лидер партии Никита Хру-
щев заранее обещал предъя-
вить «поджигателям войны» со-
ветскую бомбу в 50 мегатонн: 
«А если не уймутся — сделаем и 
на 100!». Ученые-конструкто-
ры его не подвели: фактическое 
энерговыделение при взрыве 
термоядерного заряда АН602 
составило 58,6 миллиона тонн 
в тротиловом эквиваленте. Ни 
до, ни после в мировой истории 
ядерных испытаний ничего по-
добного не было. 

Разработчики оружия, воен-
ные и политики много лет ло-
мают копья в спорах о практи-

ческой значимости рекордно-
го взрыва над Новой Землей. 
При всей разности оценок с од-
ним фактом вынуждены согла-
ситься даже ярые оппоненты: 
испытание  «чистой водород-
ной бомбы» гонку вооружений 
не остановило, а только ее под-
хлестнуло...

Теперь известно, что от та-
кой демонстрации советского 
лидера пытались отговорить и 
Курчатов, и Сахаров, и многие 
общественные деятели за рубе-
жом. Но голоса из Европы, из-
вестия о ядерных испытаниях 
в США, недружественные дей-
ствия в отношении СССР и тех 
стран, которые Москва поддер-
живала, только укрепляли им-
пульсивного Хрущева в наме-
рении показать-таки «кузьки-
ну мать». Не остановил его и ми-
тинг на Трафальгарской площа-
ди в Лондоне, который органи-
зовал 29 октября 1961 года из-
вестный борец за мир Бертран 
Рассел. 

— Еще летом 1961 года на 
совещании в Москве мне дали 
задание готовиться к большо-
му испытанию, — признается 
на склоне лет бывший началь-
ник Новоземельского полиго-
на генерал-лейтенант Гавриил 
Кудрявцев. — Перед съездом и 
в первые дни его работы меша-
ли господствующие над Новой 
Землей ветра. И как только ме-
теослужба дала благоприятное 
«окно», из Москвы на полигон 
прилетели министр среднего 
машиностроения Славский и 

главком Ракетных войск Мос-
каленко. За испытанием они 
наблюдали с борта Ил-14…

Едва восстановилась ради-
освязь, нарушенная мощным 
взрывом в атмосфере,  на Боль-
шую землю ушла ставшая исто-
рической шифротелеграмма:

«Москва, Кремль
Н.С. ХРУЩЕВУ
Испытание на Новой Земле 

прошло успешно. Безопасность 
испытателей и близлежащего 
населения обеспечена. Полигон и 
все участники испытаний вы-
полнили задание Родины. Возвра-
щаемся на съезд. 

МОСКАЛЕНКО, СЛАВСКИЙ.
30 октября 1961 года». 

Полвека спустя многие газе-
ты, радио и ТВ сообщили, что на 
выставку в московский Манеж 
привезли корпус-макет «из-
делия 602». Для кого-то она — 
«Царь-бомба», для других — 
«Кузькина мать». 

Вопросов, как и в год самого 
испытания, было много. Зачем 
этот рудимент «холодной вой-
ны» выставили на обозрение у 
стен Кремля? Чтобы нынешнее 
поколение могло прикоснуться 
к недавней истории? Возможно. 
Но, хочется думать, и в назида-
ние тоже.  

Видео, 
фото,
хроника  
событий 
по этому 
QR-коду. Корпус-макет «изделия 602» сохраняют в своих экспозициях музеи ядерного оружия в Сарове и Снежинске.
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Задержанные уверяли, что найденное животное хотели отвезти лесникам. Но зачем было тогда разделывать тушу?
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СКАНДАЛ Валерий Рашкин не признается в совершении преступления, 
тем временем уголовное дело заведено

Депутат с ружьем

Компетентно

Александр Иноядов, адвокат, руководитель уголовной 
практики «BMS Law Firm»:
— Если сумма ущерба превышает 40 000 рублей, то за незаконную охоту 

наступает уголовная ответственность по ч. 1 ст. 258 УК РФ. Максималь-

ное наказание в виде лишения свободы предусмотрено на срок до 2 лет. 

В частности, вред природным ресурсам, причиненный убийством самца 

лося, оценивается в 240 000 рублей, самки лося — 400 000 рублей.

Асия Мухамедшина, член Ассоциации 
юристов России:
—  Понятие «охота» закреплено в Законе «Об охоте и о сохранении охот-

ничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные законодательные 

акты РФ». Если вдруг кто-то обнаружил в лесу тушу мертвого животного, 

то необходимо обратиться в дежурную часть полиции и сообщить им о 

находке. Также необходимо уведомить лесничего, который в свою оче-

редь сообщит в департамент по охране, контролю и регулированию ис-

пользования животного мира. В противном случае, если просто забрать 

мертвое животное с собой, никого не уведомляя, то можно стать подо-

зреваемым в преступлении и подвести себя под статью.

Подготовил Владислав Куликов
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В МИРЕ

НАЗАД К НОРМЕ, 
НО С ПРИВИВКОЙ
Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

На территории Южной Кореи начали действовать но-
вые правила социального дистанцирования. Они по-
дразумевают отмену большого количества прежних 
ограничений и начало периода «жизни с COVID-19», 
когда к коронавирусу относятся почти как к обычному 
гриппу и пытаются вернуть «докоронавирусную эпо-
ху». Некоторые эксперты опасаются, что Южную Ко-
рею ждет более мощная вспышка COVID-19, но боль-
шинство обычных граждан поддерживают идею «жиз-
ни с короной», так как уже устали от длящихся почти 
два года ограничений.

С понедельника в Южной Корее кафе и рестораны 
получают возможность работать 24 часа в сутки, а ко-
личество людей, которым можно встречаться одновре-
менно, увеличивается до 10—12 человек. Упрощается 
работа фитнес-центров, развлекательных заведений, 
станет возможным проведение спортивных состяза-
ний и концертов при большем, чем это было до сих пор, 
количестве зрителей. Разного рода послабления вво-
дятся и по другим направлениям общественной жизни.

Процесс перехода к «обычной жизни» в Южной Ко-
рее разбит на три этапа по шесть недель каждый. Все 
это стало возможно благодаря высоким темпам вак-
цинации. По данным на 31 октября, в стране доля пол-
ностью вакцинированных от COVID-19 превысила 
75 процентов. Если же учесть, что молодежь до 18 лет 
пока не могла прививаться, то получается, что доля 
полностью вакцинированных среди взрослого населе-
ния уже более 87 процентов. Правда, власти предупре-
дили, что в конце каждого этапа будет двухнедельный 
«оценочный период», когда будет комплексно анали-
зироваться общая обстановка. Если же произойдет 
мощная вспышка COVID-19 или нагрузка на медучре-
ждения из-за роста количества больных станет более 
80 процентов, то «возвращение к прежней жизни» мо-
гут и отложить. Власти РК считают, что уровень вакци-
нации позволяет пойти на такой риск, а люди если и бу-
дут заболевать, то уже в основном в легкой форме. •

НЕТ ВАКЦИНЫ —
НЕТ ЗАРПЛАТЫ
Екатерина Забродина

С 1 ноября в Германии вступает в силу новое правило 
трудового законодательства: непривившимся немцам, 
которые заболели ковидом, государство больше не бу-
дет оплачивать больничный на время карантина. Ранее 
об этом договорились министерства здравоохранения 
регионов, а глава минздрава Йенс Шпан одобрил реше-
ние на федеральном уровне.

Как пишет Die Welt, речь идет именно о тех гражда-
нах, у которых нет медицинских противопоказаний 
для вакцинации от коронавируса. Они не смогут рас-
считывать на компенсацию как в случае болезни, так и 
при уходе на изоляцию после возвращения из стран с 
неблагоприятной эпидемиологической обстановкой. К 
слову, от жителей ФРГ, сделавших два укола, последнее 
в принципе не требуется.

В обычной ситуации работодатель обращается за 
компенсацией для своих сотрудников, которым необ-
ходимо оставаться дома из-за приказа о карантине. 
Они имеют право на полное замещение заработной 
платы государством в течение первых шести недель и 
на 67 процентов от обычных выплат за седьмую неде-
лю. «Работники не должны ни о чем беспокоиться: они 
спокойно получают свою зарплату», — отмечает изда-
ние. Только в том случае, если за это время сотрудник 
не выздоровел, ему приходится уже напрямую писать 
заявку в госорганы на продление оплаты больничного.

Теперь эта схема не будет распространяться на гра-
ждан, которым была рекомендована прививка, но они 
по какой-либо причине до сих пор ее не сделали. «Речь 
идет не о давлении, а о справедливости, — пояснял гла-
ва минздрава Йенс Шпан (сейчас он, как и все члены 
правительства ФРГ, считается исполняющим обязан-
ности министра). — Почему за чье-то нежелание вак-
цинироваться должны платить другие? Когда люди го-
ворят о личном выборе, они должны понимать, что за 
свое решение им придется нести финансовую ответст-
венность с определенными последствиями».

Немецкий фонд защиты пациентов раскритиковал 
столь жесткие  меры. Однако власти настаивают, что 
имеют полное право вводить их на основании закона о 
защите от инфекций. •

САНКЦИИ ЧЕРЕЗ 
ЛА-МАНШ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Если Лондон не уступит требованиям Парижа и не из-
менит свою политику в области рыболовства, то уже в 
ближайший вторник французы могут ввести санкции 
в отношении Великобритании. Об этом заявил офици-
альный представитель правительства Франции Габ-
риэль Атталь. Причем сделал это в нарочито жесткой 
форме, отметив, что «терпение Парижа на исходе» и он 
не допустит, чтобы «Великобритания вытирала ноги о 
договор по брекзиту».
В Соединенном Королевстве эти тирады восприняли в 
штыки. Вызванному в тамошний МИД французскому 
послу указали на недопустимый тон и «конфронтаци-
онную риторику», а также пригрозили ответными дей-
ствиями.

Каким образом Париж намеревается наказать за-
носчивый Альбион? Пакет санкций предусматривает 
систематический таможенный и санитарный контр-
оль товаров из Великобритании, запрет на выгрузку во 
французских портах морепродуктов, что, несомненно, 
больно ударит по английским рыбакам: ведь большую 
часть улова они сбывают на континенте. Более того в 
перспективе развития нешуточной ссоры Париж мо-
жет использовать «энергетическое» оружие, снизив 
подачу электричества со своей территории на Нор-
мандские острова, что находятся под юрисдикцией 
британской короны.

Надо сказать, что французы уже показали, что слов 
на ветер не бросают. В конце минувшей недели они за-
держали два британских траулера в своей акватории. 
Один из них, у которого не оказалось разрешения на 
рыбную ловлю, демонстративно сопроводили в Гавр, а 
его капитану грозит штраф в 75 тысяч евро.

Напомним, что стороны вот уже не первый ме-
сяц конфликтуют по вопросу о лицензиях на рыбный 
промысел в прибрежных водах Великобритании, чем 
французы занимаются испокон веков. По условиям 
брекзита рыбакам из стран Евросоюза в течение бли-
жайших пяти лет разрешено этим заниматься по преж-
ним правилам, но для этого они должны получить ли-
цензии.

Так вот из 216 владельцев французских сейнеров, 
которые подали заявки на промысел в районе острова 
Джерси и в прибрежной зоне Великобритании (6—12 
морских миль), лишь половине удалось получить соот-
ветствующие лицензии. Остальным было отказано.•

ЭКОНОМИКА  Лидеры «Группы двадцати» поддержали введение глобального налога 
для транснациональных корпораций

Больше не в Даблин
Игорь Дунаевский, 
Максим Макарычев

Г
лавы государств и прави-
тельств «Группы двадца-
ти» (G20) поддержали мас-

штабную налоговую реформу, 
которая призвана положить ко-
нец налоговым убежищам для 
крупных корпораций. Догово-
ренности предполагают введе-
ние на глобальном уровне мини-
мальной ставки корпоративного 
налога в размере 15 процентов 
для транснациональных компа-
ний с 2023 года. Кроме того, те-
перь объем налогов будет боль-
ше зависеть от того, в каких стра-
нах компании функционируют и 
получают прибыль, а не от того, 
где они зарегистрированы. Под-

держка этим мерам зафиксиро-
вана накануне в декларации по 
итогам саммита G20 в Риме. Ра-
нее эту инициативу на площадке 
Организации экономического 
сотрудничества и развития под-
держали 136 стран, представля-
ющих более 90 процентов миро-
вого ВВП.

Среди главных целей этих 
новых мер — интернет-гиган-
ты и технологические компа-
нии, такие как Amazon, Apple, 
Google, Facebook, которые ради 
снижения расходов на налоги 
регистрировали штаб-кварти-
ры в странах с низкими налога-
ми. Так, в последний момент со-
глашение нехотя поддержали и 
власти Ирландии, которая дол-
гое время завлекала IT-гиган-

тов низкой ставкой налога в 12,5 
процента.

Американская газета The Wall 
Street Journal считает, что боль-
ше всего от этой сделки выиг-
рают богатые страны, включая 
США, откуда и происходят боль-
шинство транснациональных 
корпораций. Лидеры стран За-

пада, среди которых президент 
США Джозеф Байден, уходящий 
канцлер ФРГ Ангела Меркель и 
президент Франции Эмманюэль 
Макрон, приветствовали дости-
жение договоренности, называя 
их едва ли не революцией в миро-
вом налогообложении.

В итоговом документе G20 

инициативу называют «исто-
рическим достижением», кото-
рое позволит «построить более 
стабильную и справедливую ме-
ждународную систему налогоо-
бложения».

По разным оценкам, введение 
минимального налога принесет 
более 150—190 миллиардов дол-
ларов дополнительных доходов 
в бюджеты стран, где работа-
ют крупные корпорации. Одна-
ко для этого потребуется время, 
поскольку теперь каждая страна 
должна воплотить это глобаль-
ное соглашение в свое собствен-
ное законодательство. Напри-
мер, в конгрессе США это пред-
ложение под давлением ряда лоб-
бистских групп уже встречает 
сильное сопротивление. •

Пан неплатежом красен
Для начала Варшаву 
обязали ликвидиро-
вать Дисциплинарную 

палату Верховного суда — след-
ствие неоднозначной судебной 
реформы, которую проводит 
правящая партия. Но премьер 
Матеуш Моравецкий откры-
то заявил в интервью Financial 
Times, что с Польшей разгова-
ривают, приставив ей пистолет 
к голове, и пообещал: «Мы не 
поддадимся, не откажемся от 
своего суверенитета из-за это-
го давления». Он сообщил, что 
рано или поздно Польша полу-
чит причитающиеся средства, 
а пока что она делает займы на 
других рынках.

Затем последовал новый 
удар: суд ЕС вынес постанов-
ление, согласно которому Вар-
шава обязана выплачивать по 
миллиону евро в день за то, что 
она не остановила работу Дис-
циплинарной палаты. Такой 
высокий ежедневный штраф 
никогда еще не назначался су-
дом ЕС. А учитывая то, что по-
лякам уже начисляют штра-
фы за то, что они не останови-

ли и не собираются останавли-
вать добычу угля на шахте «Ту-
ров», счет Польше ежедневно 
составляет 1,5 миллиона евро. 
Речь идет о гигантских суммах, 
но политики правящей партии 
только посмеиваются: при-
нудить Варшаву к оплате это-
го счета практически невоз-
можно.

Начать следует с того, что в 
ЕС не существует прописанной 
процедуры принуждения госу-
дарства к оплате штрафа, по-
тому что до Польши никому не 
приходило в голову уклоняться 
от этой обязанности. Немецкое 

издание Die Tagesspiegel напо-
минает: «В ЕС нет судебных 
приставов, которые взимают 
штрафы от государств. Брюс-
селю остается только вычи-
тать сумму штрафа от средств, 
которые Польша должна полу-
чить из различных европей-
ских фондов».

Но, по мнению немецких 
журналистов, это риск, ведь 
тогда Польша может перестать 
выплачивать членские взносы 
в европейскую казну. А по мне-
нию поляков, и до этого еще 
далеко, ведь европейские ин-
ституты известны своей мед-

лительностью. «Если Польша 
не выразит готовности пла-
тить штрафы непосредствен-
но, то есть переводом, снача-
ла нас будут «призывать», по-
том устанавливать сроки при-
нятия мер, а спустя какое-то 
время Еврокомиссия будет 
решать, откуда вычитать эти 
средства таким образом, что-
бы это не оказало негативно-
го влияния на жизнь поляков», 
— считает юрист Роберт Гжеш-
чак, которого цитирует портал 
money.pl.

Немецкие и польские жур-
налисты сходятся на том, что 
конфликт, скорее всего, будет 
урегулирован политическим 
путем.

Свой удар по Польше хочет 
нанести и Европарламент: на-
кануне стало известно, что ев-
родепутаты инициировали иск 
против Еврокомиссии за то, 
что до сих пор не был активи-
зирован прописанный в прош-
лом году механизм наказания 
за нарушения верховенства 
закона, и Польшу не лишили 
причитающихся ей денег офи-

циально. Но поляки понимают, 
что новый конфликт не в инте-
ресах европейских структур.

Более того, складывается 
впечатление, что Польша, ко-
торая стала членом Европей-
ского союза только в 2004 году, 
решила не только не подделы-
ваться под Старую Европу, но 
и старается переделать орга-
низацию, существующую в 
том или ином виде уже 70 лет, 
под себя. Польский премьер-
министр Матеуш Моравецкий 
в последние дни раздает евро-
пейским СМИ интервью и пу-
бликует статьи, в которых на-
мекает, что бюрократам из 
Брюсселя не нужно лезть не в 
свои дела, а также предосте-
регает европейские народы 
об утрате независимости. Два 
дня назад его новая статья о 
том, что Брюссель «посвяща-
ет выдуманным им самим про-
блемам больше внимания, чем 
реальным», вышла в итальян-
ской газете Il Messaggero, пор-
тугальской Diario de Noticias, 
бельгийском L’Echo и немец-
ком Die Welt. •

Apple и другие IT-гиганты привыкли уводить прибыль под юрисдикцию тех стран, где налоговая ставка ниже.

А К Ц Е Н Т

Суд ЕС выписал Польше штрафов 
на 1,5 миллиона евро в день, 
но в Варшаве только посмеиваются, 
ведь заставить ее оплачивать 
их  почти невозможно

МЕЖДУ ТЕМ

Введение глобального налога для международных групп компаний по-

зволит России получать дополнительно десятки миллиардов рублей 

ежегодно. Об этом ранее заявлял заместитель министра финансов Рос-

сии Алексей Сазанов.

«Это первая налоговая база, которая будет определяться на наднацио-

нальном уровне на международной площадке, и таких прецедентов в 

истории налогообложения не было. Конечно, РФ старается по возмож-

ности оказать содействие в разработке этого механизма», — отмечал он 

в комментарии агентству «Интерфакс». Замминистра пояснял, что за по-

следние десятилетия на рынке появилось несколько очень крупных 

международных групп компаний, которые обладают большими финан-

совыми и человеческими ресурсами и которые применяют «абсолютно 

прогрессивные инструменты оптимизации налогообложения». Налого-

вые администрации стран, по словам Сазанова, в одиночку уже не могли 

бороться с подобными инструментами.

«Если налоговая администрация в одной стране пыталась закручивать 

гайки, то, естественно, международная группа компаний могла просто 

перевести бизнес в другую юрисдикцию. И этот риск всегда служил про-

тивовесом тех мер налогового администрирования, которое каждая из 

стран могла имплементировать на своем уровне. Когда мы переходим на 

международный уровень, когда это объединение стран, объединение 

налоговых организаций, то, безусловно, ответ тем инструментам налого-

вой оптимизации, которую применяют компании, может уже быть про-

порциональным», — отметил Сазанов.

Подготовил Михаил Загайнов

КАЗУС 

Знаменитый 
французский 
продукт 
подорожает

БАГЕТ УДАРИТ 
ПО КАРМАНУ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Французов в ближайшие дни 
ждет малоприятный сюрприз: 
багет, такой же символ Фран-
ции, как Эйфелева башня, по-
дорожает. Во многих булочных 
страны уже появились объявле-
ния о грядущем событии.

Сейчас обычный багет стоит 
в среднем 90 центов, а так на-
зываемый «традиционный» по-
вышенного качества — от 1,20 
до 1,30 евро.

Судя по всему, цена на ба-
гет, который, кстати, внесен в 
список кандидатов на внесение 
в список нематериального на-
следия ЮНЕСКО, должна выра-
сти процентов на 10—15. Прези-
дент Французской конфедера-
ции булочников и кондитеров 
Доминик Анракт считает по-
вышение «ощутимым», но при 
этом добавил, что за последние 
20 лет «багет подорожал всего 
на 23 цента», в то время как на 
другие продукты рост был зна-
чительнее.

Среди причин, которые 
привели к подорожанию ба-
гета, Доминик Анракт назвал 
30-процентное повышение  цен 
на пшеницу на мировых рын-
ках, которое было вызвано не-
благоприятными погодными 
условиями, инфляцию, рост 
тарифов на электроэнергию и 
упаковку.

Надо сказать, что подавля-
ющее большинство французов 
не обходятся без  этого «хлеба 
насущного» ни утром, ни днем 
и ни вечером. Ежедневно свыше 
30 тысяч булочных, не говоря 
уже о супермаркетах, навеща-
ют 12 миллионов французов и 
почти все они выходят оттуда, 
держа под мышкой багет, а то и  
несколько.

Заметим, что багет и тех-
нология его изготовления за-
креплены французскими зако-
нами. Там указано, что для его 
выпечки следует использовать 
исключительно натуральные 
ингредиенты. А это пшеничная 
мука, дрожжи, соль и вода. При-
чем установлена длина багета — 
в пределах 80—90 сантиметров, 
а также вес — 250 граммов. •

НОУ-ХАУ   

В Италии 
появился 
первый в мире 
винный погреб 
под водой

БОКАЛ СО ДНА 
МОРСКОГО
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Морская заповедная зона в 
Кала дельи Инглези (Порто-
фино, область Лигурия) стала 
масштабной лабораторией для 
подводной выдержки вин и ли-
керов. Накануне было погру-
жено под воду 4,5 тысячи буты-
лок, которые вернутся на по-
верхность в апреле 2022 года.  

Автором инновационной 
идеи, которой нет аналогов в 
мире, выступила небольшая 
компания, — стартап, основан-
ный в 2018 году, в котором тру-
дятся всего 9 сотрудников. В 
проект, нацеленный на созда-
ние новой категории продук-
тов, на сегодняшний день по-
верили 280 инвесторов, вло-
живших в задумку через кра-
удфандинговую платформу 
Mamacrowd 620 тысяч евро.

По мнению экспертов, под-
водные вина имеют ряд преи-
муществ, по сравнению с тра-
диционно выдержанными. В 
частности, они обладают наи-
большим количеством органо-
лептических, вкусовых и обо-
нятельных свойств. Как поясня-
ют авторы проекта, вина ново-
го поколения также оснащены 
системой защиты на основе 
блокчейна и специальным ми-
крочипом, вставленным в кап-
сулу, который защищает колпа-
чок от возможного проникно-
вения морской воды.

Кроме того, в микроустрой-
стве — полная информация о 
продукте, содержащемся в бу-
тылке. И если у будущего поку-
пателя возникнет желание уз-
нать все о вине, выдержанном 
под водой, он сможет это сде-
лать без проблем при помощи 
специального приложения для 
смартфонов.  

Ожидается, что в ближайшее 
время подводные винодельни 
появятся по всей Италии. •

Окрестности извергающегося на канарском острове Пальма вулкана превратились в серую пустыню. Дома и деревья, которые не уничтожили лавовые потоки, теперь засыпал толстый 
слой пепла. Некоторые здания занесло по самую крышу, и на поверхности торчат только трубы. А на местном кладбище из-под серого слоя еле-еле выглядывают надгробия. Местные 
жители даже организовали продажу пепла в другие регионы Испании, а прибыль идет на помощь пострадавшим от извержения, которое продолжается с 19 сентября.

А К Ц Е Н Т

Глобальный налог нацелен, в том числе, 
на IT-гигантов, которых хотят заставить 
платить налоги там, где они зарабатыва-
ют, а не где регистрируются
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ФИНАНСЫ

ЦБ ОГРАНИЧИЛ 
КОМИССИИ ЗА РАСЧЕТЫ 
ЧЕРЕЗ МАРКЕТПЛЕЙСЫ
Анастасия Алексеевских

С 1 ноября максимальная комиссия при переводе че-
рез Систему быстрых платежей (СБП) граждан с бан-
ковского счета на специальный счет в марткетплейсе 
(у оператора финансовой платформы) на сумму до 100 
тыс. рублей в месяц будет равна нулю, от 100 тыс. руб. 
в месяц — 0,5% от суммы перевода, но не более 1,5 тыс. 
руб. Отправлять деньги на финансовые платформы 
можно будет на тех же условиях, что и между физли-
цами, а выводить их со счетов бесплатно вне зависи-
мости от суммы. «Тарифы приняты для расширения 
доступности пере-
водов граждан в си-
стеме финансового 
маркетплейса через 
СБП», — пояснила 
директор департа-
мента националь-
ной платежной си-
стемы Банка России 
Алла Бакина. 

С практической 
точки зрения сни-
жение комиссии за 
расчеты через фи-
нансовую платфор-
му может способ-
ствовать их востре-
бованности со стороны потребителей, считает испол-
нительный директор Ассоциации участников рынка 
электронных денег и денежных переводов Павел Шуст. 

Новация коснется тех, кто будет пользоваться услу-
гами финансовых платформ, которые входят в реестр 
Банка России (сейчас таких платформ 4, наиболее пол-
ный функционал у «Финуслуг» от Мосбиржи), указал 
управляющий директор рейтингового агентства НКР 
Станислав Волков: «100 тыс. вполне достаточно, что-
бы протестировать новый способ открывать вклады — 
через маркетплейс».

Система быстрых платежей была запущена 28 фев-
раля 2019 года. По данным ЦБ, объем переводов меж-
ду гражданами в сентябре достиг 500 млрд рублей, а с 
начала года — превысил 3 трлн. Средний чек в системе 
в этом году составляет 6 тыс. руб.

Граждане при переводах себе или другим физлицам 
на сумму до 100 тыс. рублей в месяц комиссию не пла-
тят, от 100 тыс. рублей в месяц комиссия составляет 
0,5% от суммы перевода (но не более 1,5 тыс. рублей). 

КРЕДИТЫ

ВСТУПИЛИ В СИЛУ 
РЕКОМЕНДАЦИИ БАНКА 
РОССИИ ПО ПОДДЕРЖКЕ 
ЗАЕМЩИКОВ 
Анастасия Алексеевских 

ЦБ рекомендовал банкам, микрофинансовым органи-
зациям (МФО) и кредитным кооперативам идти на-
встречу гражданам и представителям малого и средне-
го бизнеса, которые обратятся за реструктуризацией 
кредитов с 1 ноября по 31 декабря 2021 года. Об этом 
говорится в информационном письме регулятора за 
подписью первого зампреда Банка России Сергея Шве-
цова. Эксперты ожидают роста спроса на реструктури-
зацию в первую очередь со стороны граждан, отмечая, 
что более 80% заемщиков благодаря программе воз-
вращаются в график платежей. Но она несет опреде-
ленные риски, отметили собеседники «РГ». 

Реструктуризацию ссуд могут проводить банки, 
МФО и кредитные кооперативы. В рамках этих про-
грамм заемщик может получить отсрочку платежей 
или увеличение срока займа, чтобы снизить ежеме-
сячные отчисления кредитору. Это позволяет клиенту 
вернуться в график погашения ссуды.

Как уточняется в письме, банкам, МФО и коопера-
тивам рекомендуется удовлетворять заявления гра-
ждан об изменении условий договора кредита (займа), 
если доход клиентов снизился до уровня, который не 
позволяет исполнять обязательства по ссуде или если 
у заемщиков и членов его семьи диагностирован коро-
навирус. Регулятор просит банки и других участников 
финрынка не применять к таким клиентам штрафы и 
неустойки за просрочки по ссудам. Аналогичные меры 
вводятся и в отношении компаний МСП. 

Старший директор отдела рейтингов кредитных 
институтов «Эксперт РА» Руслан Коршунов уверен, 
что в первую очередь программа будет востребова-
на гражданами, у многих из которых нет финансовой 
подушки, которая позволит обслуживать кредит на 
фоне падения доходов. 

В банках и МФО с этим согласны. «По итогам 2020 
года мы получили около 1 тысячи обращений граждан 
по предоставлению реструктуризации», — указала ген-
директор IDF Eurasia в России Ирина Хорошко. 

Согласно статистике ЦБ в марте 2020 — сентябре 
2021 года банки получили 3,927 млн обращений гра-
ждан о реструктуризации против 214,8 тыс. запросов 
со стороны малого и среднего бизнеса, уточнила дирек-
тор дирекции поддержки массовых продуктов Банка 
«Санкт-Петербург» Наталья Гончаренко.  

ЗДОРОВЬЕ

МЕНЯЕТСЯ ВНЕШНИЙ ВИД И СОДЕРЖАНИЕ СЕРТИФИКАТА О ВАКЦИНАЦИИ

Ноябрь. Вступает в силу

Елена Манукиян 

В
новом сертификате о 
вакцинации от коро-
навируса будут ука-
заны не только сведе-
ния о сделанной при-
вивке, но также дан-
ные о медицинских 
противопоказаниях 
к вакцине и о перене-

сенном COVID-19. Документ на-
чнут выдавать россиянам с 8 но-
ября. Он будет формироваться в 
электронном виде на портале 
госуслуг. Уже выданные серти-
фикаты продолжат действовать 
и автоматически обновятся на 
госуслугах до 1 марта 2022 года, 
говорится в приказе минздрава.

Отмечается, что в докумен-
те будут указаны фамилия, имя, 
отчество человека, его паспор-
тные данные, адрес прописки. 
У тех, кто прошел вакцинацию 
или ревакцинацию от корона-
вируса — ее дата, сведения о ме-
дицинской организации, в ко-
торой была сделана прививка, 
а также о введенном препарате. 

В минздраве обратили вни-
мание, что иностранные орга-
низации не передают в ведом-

ство сведения о вакцинирован-
ных, поэтому они не попадают 
на госуслуги. Если прививка 
сделана за рубежом, у челове-
ка должен быть иностранный 
сертификат, который можно 
использовать в соответствии с 
правилами страны, в которой 
он прививался.

В российский сертификат 
также будет заноситься инфор-
мация о перенесенном корона-
вирусе: когда и кем был постав-
лен диагноз, дата выздоровле-
ния пациента. При наличии ме-
дицинских противопоказаний к 
вакцинации — в документе ука-
жут их причину, а также период, 
на который они установлены.

Все сведения будут форми-
роваться на русском и англий-

ском языках. Сверху слева на 
первой странице предусмотре-
но место для QR-кода.

Россияне смогут получить 
документ не позднее чем через 
три дня после завершения вак-
цинации, выздоровления или 
выданного заключения об отво-
де от прививки. 

Сертификат также мож-
но будет заказать в бумажном 
виде. Для этого потребуется от-
править заявку на госуслугах 
или обратиться в МФЦ.

В Росздравнадзоре преду-
предили, что за подделку сер-
тификата о вакцинации предус-
мотрена уголовная ответствен-
ность, в том числе лишение сво-
боды на срок до двух лет.

Ранее замминистра здраво-

охранения Павел Пугачев сооб-
щил, что все привитые и заре-
гистрированные на госуслугах 
россияне получили электрон-
ные сертификаты и QR-коды 
на портале вне зависимости от 
того, как они записывались на 
прививку: через портал или нет. 
Он также напомнил, что после 
вакцинации в личном кабине-
те «Мое здоровье» многие ведут 
дневник самонаблюдения, в ко-
тором сообщают о своем само-
чувствии после вакцинации. 

Всего в дневниках самона-
блюдения оставлено около 50 
млн записей, из которых следу-
ет, что в целом переносимость 
российских препаратов доста-
точно хорошая. «В большинстве 
случаев люди писали, что чувст-
вуют себя после прививки хоро-
шо, или сообщали о тех побоч-
ных эффектах, которые предус-
мотрены в инструкции к вакци-
нам», — пояснил Пугачев. 

Сегодня вакцинацию от ко-
ронавируса прошли почти 51 
млн россиян, следует из данных 
портала стопкоронавирус.рф. 
Прививку хотя бы одним ком-
понентом сделали более 56 млн 
человек.

Между тем QR-код о вакци-
нации теперь можно открыть в 
приложении «Яндекс», расска-
зали в пресс-службе интернет-
портала.

Если попросить об этом го-
лосового помощника Алису и 
сказать «Алиса, покажи QR-
код», то при первом запросе 
она предложит человеку авто-
ризоваться на госуслугах, а по-
сле этого покажет его QR-код. В 
дальнейшем он будет хранить-
ся на устройстве пользовате-
ля, и Алиса сможет быстро по-
казывать его в любой момент. 
При этом помощник не получа-
ет и не сохраняет персональные 
данные, а запоминает только за-
шифрованную ссылку (QR-код), 
пояснили в компании.

Отмечается, что QR-код так-
же появится в профиле пользо-
вателя в приложении «Яндекс». 
Если окажется неудобно про-
сить Алису голосом, то для того, 
чтобы открыть его, достаточно 
зайти в свой профиль.

Таким образом, он всегда бу-
дет под рукой, и у людей не воз-
никнет проблем, чтобы попасть 
в музей, театр или другое обще-
ственное место.  

А К Ц Е Н Т

Помимо сведений о прививке 
в сертификат будут заноситься данные 
о противопоказаниях к ней 
и перенесенном коронавирусе

С начала года 
объем переводов 
в СБП превысил 
3 трлн рублей, 
а средний чек 
составляет 
6 тыс. рублей

СВЯЗЬ

«СЕРЫЕ» 
SIM-КАРТЫ 
ВЫВЕДУТ 
ИЗ ТЕНИ
Олег Капранов

С 30 ноября все SIM-карты, 
выданные по корпоративным 
тарифам, должны быть при-
вязаны к конкретным физи-
ческим лицам, которые их ис-
пользуют. В течение месяца 
все юридические лица и ИП, 
являющиеся корпоративны-
ми абонентами связи, долж-
ны внести в Единую систему 
идентификации и аутентифи-
кации (ЕСИА) сведения о физ-
лицах — конечных пользовате-
лях услуг связи.

Оператор связи должен бу-
дет до начала оказания услуг 
через ЕСИА и Систему межве-
домственного электронного 
взаимодействия (СМЭВ) про-
верить достоверность указан-
ных данных. Со своей стороны, 
физические лица — пользовате-
ли услуг должны будут через го-
суслуги подтвердить достовер-
ность сведений о них.

Далее операторы должны 
будут предоставить Роском-
надзору доступ к сведениям о 
своих абонентах, используе-
мом ими оборудовании, о спо-
собах подтверждения сведе-
ний об абонентах и результа-
тах проверок достоверности 
данных.

Обоснованность этих мер 
признает глава ИА Telecom 
Daily Денис Кусков. По его мне-
нию, это эффективный способ 
пресечь распространение ано-
нимных SIM-карт, которые ча-
сто используются для мошен-
нических действий.  

«На данный момент в России 
существует порядка 11 милли-
онов «серых» SIM-карт, часть 
из которых до сих продаются 
на вокзалах и лотках без предъ-
явления паспорта. Причиной 
этого стала бездумная и бес-
контрольная раздача корпора-
тивных SIM-карт, которые не 
привязывались к конкретному 
абоненту и они потом продава-
лись другим людям. А у опера-
тора в биллинге не появлялась 
соответствующая запись», — 
заявил Кусков.  

РЕГЛАМЕНТ

КОНТРОЛЬ 
ЗА ОБОРОТОМ 
ЭТИЛОВОГО 
СПИРТА 
УЖЕСТОЧАТ
Ольга Игнатова

С 1 ноября производители ал-
коголя без добавления этило-
вого спирта (за исключением 
пива и пивных напитков, си-
дра, пуаре, медовухи) будут 
предоставлять расчет произ-
водственной мощности основ-
ного технологического обору-
дования. Это позволит исклю-
чить появление на рынке под-
дельной продукции.

Данные будут аккумулиро-
ваться в реестре, который ве-
дет Росалкогольрегулирова-
ние. Таким образом, государ-
ство еще больше ужесточит 
надзор за производственными 
мощностями, где могут произ-
водить суррогат. 

Как отметил спикер Госдумы 
Вячеслав Володин, поправки 
станут дополнительной мерой 
в борьбе с контрафактом. «Это 
важно для защиты здоровья на-
ших граждан», — подчеркнул он.

Директор Центра иссле-
дований федерального и ре-
гиональных рынков алкоголя 
«ЦИФРРА» Вадим Дробиз счи-
тает, что главная беда заключа-
ется в существовании кустар-
ных цехов по выпуску неле-
гального алкоголя. «Если и воз-
никают случаи массового от-
равления, как недавно, напри-
мер, в Оренбургской области, 
то именно алкоголем кустар-
ного производства», — заявил 
он. По оценке эксперта, в год до 
20 млн россиян покупают 500—
600 млн литров нелегального 
крепкого спиртного.  

ГОСУСЛУГИ

МЕНЯЕТСЯ 
ПОРЯДОК 
ОФОРМЛЕНИЯ 
ЗАГРАНИЧНЫХ 
ПАСПОРТОВ
Олег Капранов

30 ноября истекает срок, в тече-
ние которого оформление и вы-
дачу биометрических загранпа-
спортов в многофункциональ-
ных центрах (МФЦ) могли осу-
ществлять сотрудники МВД. Те-
перь вся процедура будет про-
ходить через работников МФЦ. 

Изначально правила органи-
зации деятельности МФЦ уста-
навливали, что услуга по офор-
млению и выдаче загранпаспор-
тов, содержащих электронный 
носитель информации, могла 
предоставляться в МФЦ сотруд-
никами МВД России только до 
1 декабря 2020 года. Но из-за 
пандемии регионы не смогли 
обеспечить МФЦ необходимы-
ми программно-аппаратными 
комплексами, из-за чего сроки 
были сдвинуты на год.

Для получения загранпа-
спорта нового поколения в 
МФЦ, человеку потребуется 
написать заявление и посетить 
МФЦ. После этого он получает 
персональный штрихкод. Его 
нужно просканировать в крип-
тобиокабине. Гражданин пре-
доставляет биометрические 
данные: изображение лица, от-
печатки пальцев и предъявляет 
для сканирования российский 
паспорт. 

Вся информация направля-
ется в «Гознак» по зашифрован-
ному каналу, что обеспечивает 
сохранность информации. От-
слеживать готовность паспорта 
можно привычными способами 
через каналы МФЦ.  

Выданные ранее сертификаты о вакцинации против COVID-19 продолжат действовать и автоматически обновятся на портале госуслуг до 1 марта 2022 года.

Снижение комиссии сделает более востребованными расчеты 
через финансовые платформы.

ЧЕМ 
ПОДДЕРЖАТ 
БИЗНЕС

Кроме того, получить 
деньги от государства 
и банков смогут ком-

пании, созданные после 1 июля 
2000 года — меры поддержки 
распространяются и на них. 

Поданное в ФНС электрон-
ное или бумажное заявление 
будет рассмотрено в кратчай-
шие сроки. Если компания или 
индивидуальный предприни-
матель соответствует требова-
ниям программы поддержки, 
деньги гранта могут прийти 
уже 15 ноября.

Для компании, в которой 
работают 100 человек, макси-
мальный размер кредита со-
ставит 15,4 млн рублей (сумма 
= 100 работников * МРОТ * 12 
месяцев). Первые полгода пла-
тить ничего не придется. Затем 
в течение 12 месяцев надо рас-
считаться с банком при став-
ке в 3% годовых. Важное усло-
вие — сохранить не менее 90% 
персонала. 

Премьер-министр Михаил 
Мишустин ранее сообщил, что 
получателей грантов однократ-
но освобождают от налога на 
доходы по гранту и от взносов 
в негосударственные внебюд-
жетные фонды по зарплатам со-
трудников. Работники же не бу-
дут платить подоходный налог 
с этих средств.  

ТУРИЗМ

РОССИЯ ВОЗОБНОВИТ АВИАСООБЩЕНИЕ 
ЕЩЕ С ДЕВЯТЬЮ СТРАНАМИ
Евгений Гайва

Р
оссия с 9 ноября возобно-
вит регулярное авиасооб-
щение на взаимной основе 

еще с девятью странами. Среди 
них Багамы, Иран, Нидерланды, 
Норвегия, Оман, Словения, Ту-
нис, Швеция и Таиланд. Реше-
ние об этом принял оператив-
ный штаб по борьбе с коронави-
русом в середине октября. Для 
туристов доступна только часть 
из этих стран. 

В Нассау (Багамские остро-
ва) авиакомпаниям разрешено 
выполнять по два рейса в неделю 
из Москвы, в Тегеран (Иран) са-
молеты могут летать из Москвы 
три раза в неделю, а из Сочи — 
один раз в неделю. В Амстердам 
(Нидерланды) из Москвы пря-
мые рейсы будут летать семь раз 
в неделю, в Эйндховен — два рей-
са в неделю, также по два рейса 
в неделю будут выполняться в 
Амстердам из Санкт-Петербур-
га, Жуковского, Екатеринбурга, 
Калининграда и Сочи. 

Из Санкт-Петербурга по два 
рейса в неделю будут летать в 
Осло и Берген (Норвегия), по 
два рейса —  из Москвы в Ма-
скат (Оман), по три рейса —  из 
Москвы в Любляну (Словения). 
Семь раз в неделю самолеты 
будут летать в Монастир (Ту-
нис) из Москвы, по два раза —  
из Санкт-Петербурга и других 
аэропортов, из которых возоб-
новлены международные поле-
ты. По три раза в неделю само-
леты будут летать из Санкт-Пе-
тербурга в Стокгольм и Гете-
борг (Швеция), по два раза — из 
Москвы в Бангкок и на Пхукет. 
Также по одному рейсу в неде-
лю  авиакомпании могут вы-
полнять в Бангкок и на Пхукет 
из аэропортов России, откуда 

возобновлены международные 
полеты.

Нидерланды, Норвегия и 
Швеция туристов из России 
пока не принимают. Въезжать 
в эти страны могут только от-
дельные категории пассажиров, 
например, супруги граждан 
этих стран, обладатели вида на 
жительство, пассажиры с дело-
выми, образовательными целя-
ми или целью лечения. 

Багамы принимают россий-
ских туристов только с ПРЦ-те-
стами, Иран, Оман, Словения, 
Тунис — также с сертификата-
ми вакцинации «Спутником V».  
Особая ситуация с Таиландом. 
До пандемии это направление 

было в числе самых популярных 
у российских туристов. В 2019 
году Таиланд посетили 1,5 млн 
россиян. Сейчас вакцинирован-
ные туристы могут без каран-
тина въезжать в открытые для 
туризма провинции Таиланда — 
Бангкок, острова Пхукет, Краби 
и Самуи, говорит вице-прези-
дент Ассоциации туроператоров 
России Дмитрий Горин. Таиланд 
признает вакцину «Спутник V». 
Но туристам придется сдавать  
несколько ПЦР-тестов. 

Прямое авиасообщение у 
России сейчас возобновлено с 
58 государствами.  
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Между тем

С 9 ноября Россия также восстановит чартерные рейсы на египетские 

курорты Хургаду и Шарм-эш-Шейх из городов, где возобновлено ме-

ждународное авиасообщение. «Сейчас есть возможность выполнять 

международные рейсы из более чем 60 аэропортов в России, феде-

ральные туроператоры уже готовят полетные программы примерно 

из 35 аэропортов. По мере увеличения спроса эти программы будут 

расширяться, это приведет к снижению стоимости авиабилетов и тур-

пакета», — пояснил Горин.

Открытие чартеров в Египет приве-
дет к снижению стоимости туров.
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ЦИФРА

38,5
МЛРД РУБЛЕЙ

направит правительство 

на грантовую поддержку малого 

и среднего бизнеса

ЦИФРА

11
МИЛЛИОНОВ

«серых» SIM-карт используются 

в России (оценка экспертов 

Telecom Daily)
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СУД Оглашен приговор по первому делу о трагедии в ТРЦ «Зимняя вишня»

Ответили по полной
Юлия Потапова,
«Российская газета», Кемерово

В 
прошедшую пятницу За-
водский суд города Ке-
мерово огласил приговор 

обвиняемым по первому уго-
ловному делу о пожаре в ТРЦ 
«Зимняя вишня». Напомним, 
в результате ЧП тогда погибли 
60 человек и еще 147 пострада-
ли. Восемь подсудимых полу-
чили реальные сроки заключе-
ния. Но стала ли эта трагедия 
уроком? Какова вероятность 
того, что она больше не повто-
рится?

Бывшие руководители ТРЦ 
Юлия Богданова, Надежда Суд-
денок и Георгий Соболев в за-
висимости от роли каждого 
осуждены за оказание услуг, не 
отвечающих требованиям без-
опасности, повлекшее смерть 
двух и более лиц, а также за на-
рушение требований пожар-
ной безопасности, которое по 
неосторожности привело к ги-
бели людей. Богданову приго-
ворили к 14 годам, Судденок 
— к 13 с половиной, а Соболе-
ва — к 11 годам лишения сво-
боды. Срок, определенный для 
бывшего охранника Сергея 
Антюшина, — восемь лет, а для 
экс-представителей обслужи-
вавшей пожарную сигнализа-
цию компании «Системный 
интегратор» Игоря Полози-
ненко и Александра Никитина 
— шесть с половиной и пять с 
половиной года соответствен-
но. В свою очередь пожарного 
Сергея Генина приговорили к 
пяти, а руководившего туше-
нием «Зимней вишни» Андрея 
Бурсина — к шести годам ли-
шения свободы по обвинению 
в халатности. Все будут отбы-
вать наказание в колонии об-
щего режима.

— Но каким бы ни было нака-
зание — даже самое суровое, оно 
все равно будет недостаточным. 
Боль, которую нам причинили, 
загладить невозможно. Если по-
человечески, то Бог им всем су-
дья. Хотя то, что наказание есть, 
уже большой плюс, — сказала 
Елена Тесленко, у которой в ТРЦ 
остались дочка и бывший муж.

Восьмого ноября Заводский 
райсуд начнет решать вопрос о 

взыскании в пользу потерпев-
ших компенсаций. Напомним, в 
деле «Зимней вишни» их более 
450. Суд определил, что близ-
кие родственники должны по-
лучить по миллиону рублей за 
каждого погибшего. Предстоит 
определить, с кого конкретно 
будут взысканы средства в рам-
ках гражданских исков. Надо 
отметить, что на старте судеб-
ного процесса эти самые иски 

в юридических кругах называ-
ли некорректными, а тех, кто их 
предъявляет, пытались уличить 
в непрофессионализме.

Как пояснил кемеровский 
адвокат, координатор Обще-
ственного центра помощи по-
страдавшим в «Зимней виш-
не» Дмитрий Малинин, в на-
шей стране бытовала практика, 
когда за вред, даже нанесенный 
должностными лицами при ис-
полнении служебных обязан-
ностей, отвечает конкретное 
физическое лицо, а не его ра-
ботодатель. Однако жизнь до-
казывает, что возмещения вре-
да в этом случае можно и не до-
ждаться. Потому юристы цен-
тра инициировали иски в отно-
шении компании — собствен-
ника ТРЦ — ОАО «Кемеровский 
кондитерский комбинат», а так-
же казны Российской Федера-
ции (поскольку среди осужден-
ных — бывшие сотрудники ве-
домства МЧС). 

— И в 2020 году Пленум Вер-
ховного суда согласился с на-
шей позицией, подтвердив 
ее правильность, — напомнил 
Дмитрий Малинин. — Так «Зим-
няя вишня» стала катализато-
ром для изменения подходов к 
компенсации морального вре-
да потерпевшим в подобных си-
туациях. Что же касается раз-
мера компенсации, то мы счи-
таем, что следовало бы выпла-
тить не меньше десяти миллио-
нов рублей за каждого погибше-
го (и такие прецеденты были). 
Поскольку все произошло не 
из-за чьей-то оплошности или 
случайности, а в результате си-
стемных нарушений, бездейст-
вия, халатного отношения дол-
жностных лиц к своим обязан-
ностям.

Как известно, в судах Кеме-
рова рассматриваются еще три 

уголовных дела, связанных с 
пожаром в «Зимней вишне». 
Так что точка после трагедии, 
ставшей еще и синонимом стя-
жательства и коррупции, пока 
не поставлена. Между тем упо-
мянутые юристы-обществен-
ники, которые, кстати, с само-
го начала работают со свои-
ми доверителями совершенно 
бесплатно, помогали готовить 
иски и мелким арендаторам 
площадей в ТРЦ. Ущерб от по-
жара потерпели больше четы-
рех десятков представителей 
малого бизнеса, занятых в сфе-
ре торговли и услуг. Большин-
ство из них, лишившись един-
ственного источника доходов, 
остались в долгах перед креди-
торами, партнерами и заказчи-
ками. Так, например, у владе-
лицы ателье — женщины в раз-
воде с двумя детьми на руках 
— заказчики сразу же потребо-
вали полмиллиона рублей. А 
семья с четырьмя детьми, дер-
жавшая в ТРЦ магазин женской 
одежды, оказалась без средств 
к существованию при наличии 
одних только кредитных обя-
зательств на 80 тысяч рублей 
в месяц. Пожар уничтожил и 
контактный зоопарк — малый 
бизнес одного из лучших соци-
альных предпринимателей ре-
гиона.

После катастрофы в «Зимней 
вишне» проверки торгово-раз-
влекательных центров прокати-
лись по всей стране. Оказалось, 
что половина из них работают с 
нарушениями. И теплится над-
ежда: объекты, которые вводи-
лись в эксплуатацию на фоне 
повышенного внимания после 
«Зимней вишни», должны быть 
безопасными.   

РЕЗОНАНС Омская сирота, о которой писала «РГ», добилась 
в суде права самостоятельно воспитывать дочь

Мирослава 
вернулась домой

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск 

Ц
ентральный район-
ный суд Омска по-
ставил точку в ре-
зонансном деле но-
ворожденной Ми-
рославы Киселевой. 
На протяжении не-
скольких месяцев 
омский Дом ребенка 

отказывался отдавать малыш-
ку ее матери — сироте Людмиле 
Киселевой. Чиновники утвер-
ждали, что воспитанница дет-
ского дома не имеет необхо-
димых навыков самообслужи-
вания и не способна сама вос-
питывать дочь. Но справедли-
вость наконец восторжество-
вала — малышку вернули маме.

Пока шел процесс, Миросла-
ва крепко спала в переноске на 
скамье в зале заседаний. Она 
улыбалась во сне и в силу возра-
ста даже не подозревала о том, 
что сейчас решается ее судьба. 

Истцы неоднократно утвер-

ждали, что Люда может быть не-
здорова и недееспособна. Ведь 
она воспитывалась в коррек-
ционном интернате. Но прину-
дительная психиатрическая эк-
спертиза установила, что ника-
ких заболеваний, мешающих 
воспитывать малышку, у Кисе-
левой нет. В итоге судья Окса-
на Мезенцева, подробно изучив 
все материалы дела, посчитала, 
что Людмила Киселева в состо-
янии воспитывать Мирославу 
сама. «Бюджетному учрежде-
нию «Специализированный 
дом ребенка» в удовлетворении 
исковых требований отказать», 
— вынесла решение судья.

Суд также обязал депар-
тамент образования Омска 
на протяжении полугода осу-
ществлять контроль за семьей 
Киселевых и оказывать им по-
мощь и поддержку. Миросла-
ву вернули матери. Люда взяла 
проснувшуюся дочку на руки и 
едва не расплакалась. «Я никог-
да и никому ее больше не отдам, 
— пообещала она.  

Первый материал о Мирославе Киселевой и ее маме вышел в № 8523 «РГ» 
от 2 августа 2021 года.

Первой Мирославу и ее маму поздравила руководитель общественной Ассоциации по защите интересов семьи «ДОМ» Олеся Григорьева (слева).

В марте 2018 года пожар в ТРЦ «Зимняя вишня» унес жизни 60 человек.

А К Ц Е Н Т

Следовало бы выплатить не меньше 
десяти миллионов рублей за каждого 
погибшего (и такие прецеденты были)

А К Ц Е Н Т

Люда взяла проснувшуюся дочку 
на руки и едва не расплакалась.
«Я никогда и никому ее больше 
не отдам», — пообещала она

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Анна Кузнецова, заместитель 
председателя Госдумы:
— Все говорило о том, что реше-

ние будет непростым — отобрать 

или оставить ребенка с мамой, но 

его удалось найти. Мы обраща-

лись к губернатору, в региональ-

ную прокуратуру, в Дом ребенка. 

Тогда было принято решение, что 

мама и дочка будут жить вместе, 

но в сопровождении специали-

стов, до решения суда. И теперь 

судом принято окончательное ре-

шение, что мама и дочка будут 

жить вместе. К сожалению, опе-

кой вовремя не было найдено 

нужного решения, и семья была 

на грани… Мы не раз говорили о 

необходимости реформирования 

органов опеки и попечительства, 

работа в профильном ведомстве 

уже ведется, главное — не затяги-

вать. От этого зависят жизни и 

судьбы тысячи семей.

Подготовила
 Татьяна Владыкина
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— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2199333

АКТУАЛЬНО

В Москве 
найдены 
бары — 
нарушители 
антиковидного 
режима

ШОТ ПОБЕРИ

Сергей Бабкин

Не весь общепит Москвы вы-
полнил указ об антиковидных 
мерах на нерабочую неделю. 
Как сообщает городской депар-
тамент торговли и услуг, среди 
нарушителей оказались бары, 
салоны связи и женские ма-
газины.

Как рассказал главный ин-
спектор ОАТИ Антон Романов, 
питейные заведения проверя-
лись 30 октября. Согласно ука-
зу мэра Сергея Собянина, весь 
общепит до 7 ноября включи-
тельно должен работать толь-
ко навынос и на доставку. Од-
нако заведения Old Town, Punk 
Fiction и «Бар, которого нет» 
работали как обычно. Несмо-
тря на режим нерабочих дней 
и строгие санитарные ограни-
чения в связи с пандемией, за-
ведения принимали гостей и 
устраивали для них шоу. При 
этом не соблюдалась ни соци-
альная дистанция, ни масоч-
ный режим.

А в ТЦ «Авиапарк» нео-
жиданно нашли работавший 
дамский магазин «Подруж-
ка» и не менее популярный у 
дам «Л’Этуаль». В то же время 
на Новом Арбате инспекторы 
ОАТИ нашли работающие са-
лоны связи «Билайн» и «Ме-
гаФон». По всем этим наруше-
ниям составлены администра-
тивные протоколы. Заведениям 
как юрлицам грозит штраф до 
300 тысяч рублей. А если выя-
снится, что кто-то из посетите-
лей заразился коронавирусом, 
взыскание может быть увели-
чено до 1 миллиона рублей. 
Также торговые точки-наруши-
тели могут закрыть на срок до 
90 суток. Меру ответственно-
сти по каждому эпизоду опре-
делит суд.  

ВЫСТАВКА  

Открылась 
экспозиция 
о вкладе 
эллинов 
в историю 
Москвы

ОТ ГРЕКА 
ДО ПОПОВА
Александр Гасюк

«Москва греческая. От Феофа-
на Грека до наших дней» — та-
кое название получила презен-
тованная на днях на площадке 
Государственного центрально-
го музея современной истории 
России (ГЦМСИР) экспозиция, 
посвященная вкладу выдаю-
щихся эллинов в становление и 
развитие российской столицы. 
Хронологически разделенная 
на несколько временных пе-
риодов она охватывает семь с 
лишним веков греческого при-
сутствия в Москве, которое 
представлено тремя сотнями 
экспонатов из трех десятков 
музеев, архивов, библиотек и 
частных коллекций. Экспози-
ция открыта для посетителей до 
21 ноября.

Точкой отсчета эллинизма 
на берегах Москвы-реки обо-
значен 1390 год, когда в Белока-
менную прибывает талантли-
вый византийский иконопи-
сец Феофан Грек. Он становит-
ся автором росписей соборов 
Московского Кремля и других 
храмов. 

Богослов и подвижник Мак-
сим Грек уже в XVI веке отме-
тился в Москве своими труда-
ми и переводами. С XVIII века 
на первый план выходят грече-
ские купцы и меценаты, вклю-
чая активно занимавшихся в 
столице благотворительностью 
и просветительской деятель-
ностью братьев Зосимов. 

Стоит ли говорить, что и 
современную историю Москвы 
невозможно представить без 
весомого вклада греков. Таких, 
например, первый мэр нашей 
столицы Гавриил Попов.

«Эта выставка является ча-
стью мероприятий в рамках 
года истории Россия — Греция. 
Инициатива дает нам возмож-
ность лучше узнать о том, что 
русские и греки связаны глуби-
нами веков. А также осознать, 
как много нас объединяет, — 
рассказала «РГ» посол Греции 
в РФ Екатерини Нассика. — Это 
дает твердую основу для хоро-
ших современных отношений 
между нашими странами».    

Игорь Кириллов был против хайпа, он за интеллигентный 
эфир. Всегда невозмутимый, а внутри  —  чувство повышенной 
ответственности.

УТРАТА  Скончался диктор 
Игорь Кириллов 

Голос «Времени»

Наталья Соколова

Ушла легенда. Диктор, журналист, актер, обладатель 
самого узнаваемого голоса. В апреле 1961-го именно 
Кириллов сообщил о полете Гагарина в космос. До 2006 
года он комментировал трансляции Парада Победы.

Когда его спрашивали, счастливый ли он человек, 
он задумывался: «Наверное, да». На телевидение при-
глашали до последнего дня. И это было счастьем.

В 1955—1957 годах он работал в Театре на Таганке. 
А с 1957 года он, выпускник Щепкинского театрального 
училища, пришел на Шаболовку помощником режиссе-
ра музыкальной редакции. Всегда мечтал быть режис-
сером, а стал диктором. На телевидении объявили кон-
курс дикторов — искали мужчин, женщин на экране хва-
тало. И Кириллов решил попробовать. Его взяли.

Всегда невозмутимый, собранный, а внутри — неве-
роятная работа и чувство повышенной ответственно-
сти. По мнению Кириллова, диктор — это больше, чем 
профессия, это гражданская позиция. «Это такая на-
грузка, — вспоминала коллега Анна Шатилова. — При-
выкнуть к этому нельзя. Выходили красные, руки пот-
ные, пятна могли быть на лице и так далее. У Игоря Ле-
онидовича всегда в кармашке таблеточки валидола 
на четыре части. Он таблеточку под язык и читал эти 
огромные доклады». Ошибиться нельзя — попробуй 
поставь неправильно ударение или неправильно про-
склоняй — подобные вольности дикторам советского 
телевидения не прощали.

Когда были паузы в эфире до следующей передачи — 
Кириллов находил чем ее заполнить. Говорил о спорте, 
о погоде. И так легко, будто сосед, друг, добрый и люби-
мый гость. «Мне думается, самое важное в профессии 
диктора, ведущего — это добиться доверия зрителей, — 
вспоминал Кириллов. — Самое ценное, самое дорогое, 
что может быть, — это доверие зрителей».

Кириллов был против хайпа, он за интеллигентный 
эфир. До последнего дня он работал на Первом канале 
консультантом. С ним советовались, его опыт и чувст-
во меры бесценны. Похоронят Игоря Кириллова на Но-
водевичьем кладбище.   

МЕДИЦИНА   Новый корпус 
Склифа войдет в строй 
в 2022 году

Вот прилетит 
вертолет

Любовь Проценко

В пяти стационарах столицы возводятся новые скоро-
помощные корпуса. Площадки под них выбраны так, 
чтобы экстренных пациентов из любого района Мо-
сквы можно было доставить в считаные минуты. Ход 
строительства такого корпуса в НИИ скорой помо-
щи имени Н.В. Склифосовского осмотрел мэр Москвы 
Сергей Собянин. Глава города отметил, что работа на 
этой стройке не прекращается и в течение нерабочих 
дней, объявленных в стране из-за роста заболеваемо-
сти COVID-19.

В строящемся семиэтажном здании смогут прини-
мать в день до 200 пациентов, нуждающихся в экстрен-
ной помощи. Здесь им обеспечат все необходимое, на-
чиная от диагностики, оперативного вмешательства и 
до реанимации.

Приемное отделение на первом этаже будет рабо-
тать по принципу «триаж». Пациентов красной кате-
гории прямо из машины «скорой помощи» направят 
на экстренную диагностику либо в операционную. Из 
желтой и зеленой категорий окажут помощи по прин-
ципу «врач — к пациенту». Это значит, что после мак-
симально быстрого 
оформления в при-
емном отделении 
пациента положат 
на койку, где и бу-
дут выполнены все 
дальнейшие осмо-
тры и процедуры. 
Здесь, на месте, бу-
дет проведена ком-
плексная диагно-
стика. Сократит время транспортировки пациентов 
внутри здания то, что диагностический блок (КТ и рен-
тген-кабинет, кабинеты УЗИ и функциональной диаг-
ностики), кабинеты эндоскопии и врачей-специали-
стов, малая операционная, перевязочная и гипсовая 
также предусмотрены по соседству с приемным отде-
лением.

На втором этаже корпуса разместятся смотровые 
кардиологии и неврологии, кабинеты МРТ и КТ, анги-
ографическая операционная с возможностью прово-
дить минимально травматичные вмешательства, в том 
числе при инфарктах и инсультах. На третьем этаже — 
палатно-диагностическое отделение и кабинет УЗИ, на 
четвертом — отделение реанимации и интенсивной те-
рапии, на пятом — шесть операционных. На крыше зда-
ния оборудуют вертолетную площадку, что  сократит 
сроки доставки экстренных пациентов.

Как отметил мэр, строительная готовность объекта 
составляет 40%. Завершены работы по устройству мо-
нолитного каркаса здания и монтажу. 

Ведется устройство входных групп, кровли, вну-
тренних стен и перегородок. Ввести в строй новый кор-
пус Склифа, сказал Сергей Собянин, планируется в бу-
дущем году.  

В новом корпусе 
будут принимать 
в день до 200 
пациентов

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/art/2199726
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СЛЕДСТВИЕ Скандальные 
съемки у храмов 
закончились уголовным 
делом и реальным сроком

Уголовное фото

Иван Егоров

В воскресенье Октябрьский суд Санкт-Петербурга не 
стал избирать меру пресечения тридцатилетней Ири-
не Волковой, устроившей фотосессию в полуобнажен-
ном виде на фоне Исаакиевского собора. Против жен-
щины возбуждено уголовное дело по статье — «Публич-
ные действия, выражающие явное неуважение к обще-
ству и совершенные в целях оскорбления религиозных 
чувств верующих».

По версии СК, Ирина Волкова, унижая и оскорбляя 
религиозные чувства верующих, сделала на фоне Иса-
акиевского собора фотоснимок и видеозапись с об-
наженными частями тела. Обнаженные части тела, а 
именно свою нижнюю заднюю часть тела татуирован-
ная питерская  инстаблогерша опубликовала еще ле-
том 2020 года. Однако следствие ею заинтересовалось 
сразу после резонансного приговора таджикскому 
блогеру Бобиеву.

В пятницу Тверской суд Москвы приговорил Рус-
лана Муроджонзода (настоящее имя Бобиева) и его 
подругу Анастасию Чистову к 10 месяцам колонии. 
Их признали виновными в оскорблении чувств верую-
щих после скандальной съемки на фоне храма Василия 
Блаженного. Парочка блогеров, как они говорят, «ради 
хайпа», сымитировала оральный секс на фоне храма. 
При этом девушка была в куртке с надписью «поли-
ция». После задержания Бобиев извинялся, но после 
колонии его депортируют. После приговора в соцсетях 
и ТГ-каналах уже раздаются голоса свободолюбивых 
граждан о том, что за фото у храмов якобы наказывать 
нельзя — ведь мы живем в светском государстве. Но по-
чему-то все эти граждане никогда не позволяют себе 
таких выходок, например, у синагог или мечетей. •

РЕШЕНИЕ Следователи 
проверят видеосъемку 
больной пенсионерки

Бастрыкин 
поставил 
дислайк

Михаил Пинкус, 
«Российская газета», Челябинская область, 
Наталья Козлова

По поручению главы СК его подчиненные начали до-
следственную проверку очень некрасивых роликов в 
Сети. Руководитель следственного управления СК по Че-
лябинской области Петр Решетников должен оператив-
но доложить Бастрыкину обстоятельства издевательств 
над пожилой женщиной.

В Челябинске история больной 88-летней женщи-
ны, проживающей с молодыми родственниками, хоро-
шо известна властям. После того как «бабушка с демен-
цией» стала звездой молодежного TiKTok, министр соци-
альных отношений региона Ирина Буторина публично 
обратилась к семье на сайте ведомства с предложением 
передать пожилого человека под патронаж. Ответа не 
последовало. Зато в аккаунте под циничным заголовком 
«Ухаживаю за больной бабкой, у которой деменция» 
продолжают появляться ролики, в которых молодые 
люди откровенно глумятся над беспомощной старостью.

Как уже сообщала «РГ» («Монетизируют цинизм» от 
28.07.2021), нача-
ли с того, что весь-
ма эмоционально 
рассказывали о неу-
добствах прожива-
ния с пожилым че-
ловеком. Выпускать 
на улицу человека с 
расстройством па-
мяти нельзя. Прихо-
дится ее запирать. И 
вот в таких условиях 
бедным родствен-
никам приходится 
жить уже семь лет, 
заявляла внучка.

Подогретые тысячами просмотров роликов молодые 
люди продолжили шоу в новом ключе — перешли к выс-
меиванию бабушки, накладывая на снятое видео муль-
типликацию и музыку, чтобы позабавить подписчиков. 
Трансляции со сбором денег якобы на лечение, пред-
ложения заказать «сигну» — своеобразную рекламу на 
фоне «звезды», вызвали неоднозначную реакцию даже 
у молодежи. А люди повзрослее не понимают, как мож-
но устраивать публичный суд над больным человеком. 
«Когда кормила вареньем и вязала носочки, была нуж-
на, — отмечают люди. — А теперь – одна головная боль. Так 
ведь и ее «монетизировать» можно!»

Как сообщила «РГ» министр Ирина Буторина, по-
пытки достучаться до молодых людей пока ни к чему не 
привели. «М ы еще в июле предложили им выйти на кон-
такт, чтобы поместить пожилую родственницу в один 
из наших стационаров — там сейчас прекрасные усло-
вия. Кроме того, она бы круглосуточно находилась под 
присмотром специалистов. Предлагали и другой вари-
ант — организовать патронаж на дому. В ответ — тишина! 
Пробовали разыскать своими силами, направляли соц-
работников по возможным адресам проживания семьи, 
но безуспешно. Будем надеяться на помощь правоохра-
нительных органов. То, что творят эти блогеры, бесчело-
вечно и на грани закона! В СК заявили, что следователи 
установят, есть ли в действиях молодых людей признаки 
преступления по статье 117 УК РФ «Истязание». •

Предупреждение 
вместо штрафа

Д М И Т Р И Й  К О Р О Т К О В :  А 
именно: обязательная 
замена штрафа пре-

дупреждением за впервые со-
вершенное правонарушение, 
возможность уплатить штраф 
в размере половины от нало-
женного. Это фактически ана-
лог 50-процентной  скидки на 
штраф, уплачиваемый в настоя-
щее время водителями за нару-
шение Правил дорожного дви-
жения. Особо следует выделить 
возможность уплаты админи-
стративного штрафа за право-
нарушения в размере одной тре-
тьей от минимального размера 
санкции лицом, не оспариваю-
щим наличие события админи-
стративного правонарушения и 
свою виновность в его соверше-
нии. Однако это касается только 
негрубых правонарушений. 

Также в проекте КоАП вво-
дится возможность заключе-
ния соглашения в рамках адми-
нистративного производства. И 
если лицо уплатит установлен-
ную сумму штрафа, возместит 
причиненный вред и примет 
меры по предотвращению ана-
логичных нарушений в дальней-
шем, то оно освобождается от 
административной ответствен-
ности, а производство по делу 
подлежит прекращению. Одна-
ко в случае неисполнения усло-
вий соглашения такое лицо бу-
дет привлечено к ответственно-
сти на общих основаниях.

Ого! Будем заключать сделки 
с полицией? 

ДМИТРИЙ КОРОТКОВ: Не следует име-
новать данное соглашение «до-
судебным» или «сделкой со 
следствием», поскольку не все 
дела рассматриваются судом, 
это во-первых, а во-вторых, та-
кой терминологии новый КоАП 
не содержит. Конкретные сфе-
ры, в которых возможно заклю-
чение таких соглашений, будут 
определены в профильных фе-
деральных законах.

Штрафная со скидкой
Расскажите подробнее про 
наказания за грубые наруше-
ния...

ДМИТРИЙ КОРОТКОВ: В проекте ново-
го КоАП для обеспечения риск-
ориентированного подхода к на-
значению административного 
наказания выделяется катего-
рия грубых административных 
правонарушений. К ним отнесе-
ны наиболее опасные правона-
рушения, исходя из их характе-
ра и последствий совершения. 

Это, в частности, нарушение 
норм законодательства Россий-
ской Федерации о противодейст-
вии экстремизму и коррупции, а 
также создающие угрозу причи-
нения или повлекшие причине-
ние вреда жизни и здоровью че-
ловека и так далее. 

Лицам, совершившим гру-
бые правонарушения, нельзя 
будет заменить штраф на преду-
преждение или уплатить штраф 
в размере половины от наложен-
ного. 

Кроме того, за грубые пра-
вонарушения могут быть на-
значены такие виды наказаний, 
как, например, дисквалифика-
ция или лишение специального 
права, даже если они совершены 
впервые.

Можно сказать, что в отно-
шении грубых правонаруше-
ний сохраняется действующее 
правовое регулирование в части 
назначения административных 
наказаний и привлечения к ад-
министративной ответственно-
сти. Тогда как за негрубые пра-
вонарушения будут применять-
ся пониженные санкции.

Таким образом, разделение 
всех правонарушений на гру-
бые и негрубые преследует цель 
снижения штрафной нагрузки 
на граждан и бизнес без ущер-
ба для сферы общественной без-
опасности, охраны жизни и здо-
ровья граждан, законных инте-
ресов предпринимателей, и не 
приведет к ужесточению ответ-
ственности.

Если нарушение грубое, шан-
сов на снисхождение нет?

ДМИТРИЙ КОРОТКОВ: Для того, что-
бы обеспечить соразмерность 
наказания совершенному пра-
вонарушению в новом КоАП 
установлено, что даже если ад-
министративное правонаруше-
ние формально относится к гру-
бым, то с учетом фактических 
обстоятельств суд, орган или 

должностное лицо при нали-
чии смягчающих обстоятельств 
вправе не признать его грубым 
и применить к лицу более мяг-
кий режим ответственности, в 
том числе вынести предупре-
ждение.

На первый раз прощают
Кстати, ранее много говори-
лось о том, что вместо бо-
лее строгих наказаний чаще 
будет применяться такая 
мера, как предупреждение. 
Так ли это?

ДМИТРИЙ КОРОТКОВ:  Да, безусловно. 
Устанавливается правило о 

том, что за впервые совершен-
ное правонарушение при от-
сутствии отягчающих обстоя-
тельств всегда будет назначать-
ся предупреждение, если оно 
предусмотрено санкцией при-
меняемой нормы об админи-
стративной ответственности. 

При этом проект нового 
КоАП предусматривает на 50 
процентов больше случаев, ког-
да будет назначаться предупре-
ждение вместо более суровых 
мер ответственности, в отличие 
от действующего кодекса. 

И все-таки: такая санкция, 
как предупреждение, предус-
мотрена не во всех статьях 
кодекса.

ДМИТРИЙ КОРОТКОВ: В тех случаях, 
когда предупреждение не пред-
усмотрено санкцией статьи 
КоАП или закона субъекта Рос-
сийской Федерации об админи-
стративных правонарушениях, 
то наказание в виде штрафа бу-
дет заменяться на предупрежде-
ние. Это в том случае, если пра-
вонарушение выявлено в ходе 
осуществления государственно-
го контроля (надзора), муници-
пального контроля. А также со-
вершено впервые, не относится 
к категории грубых и при этом 
отсутствуют отягчающие ответ-
ственность обстоятельства. И 
это правило, в отличие от дейст-
вующего регулирования, будет 
распространяться на все субъ-
екты административной ответ-
ственности, а не только на субъ-
екты малого и среднего предпри-
нимательства, некоммерческие 
организации и их работников. 

Малый бизнес 
дважды не накажут

Раз мы заговорили про новов-
ведения, что ждет бизнес и 
индивидуальных предприни-
мателей?

ДМИТРИЙ КОРОТКОВ:  Помимо того, 
о чем я рассказал ранее, значи-
тельным позитивным эффектом, 
на мой взгляд, будут обладать 
следующие изменения по срав-
нению с действующим кодексом. 

Так, проектом КоАП предус-
мотрен механизм, направлен-
ный на недопущение одновре-
менного привлечения к адми-
нистративной ответственности 
юридического лица и его дол-
жностного лица. 

Также вводится запрет на 
суммирование штрафов при од-
новременном выявлении не-
скольких однородных правона-
рушений, в том числе при прове-
дении контрольных (надзорных) 
мероприятий.

В случае назначения админи-
стративного штрафа также будет 
учитываться финансовое и иму-
щественное положение юриди-
ческих лиц, являющихся субъек-
тами малого предприниматель-
ства. Такие юридические лица 
будут нести административную 
ответственность как индивиду-
альные предприниматели, раз-
мер санкций для которых суще-
ственно меньший, чем для тех, 
кто к данным субъектам не от-
носится. Такое правило распро-
странит свое действие на более 
чем 2 миллиона организаций ма-
лого бизнеса. 

При этом в случае предотвра-
щения лицом, совершившим ад-
министративное правонаруше-
ние, вредных последствий его 
совершения и (или) доброволь-
ного возмещения причиненно-
го ущерба, административный 
штраф будет назначаться по ни-
жней границе санкции соответ-
ствующей нормы. 

Получается бизнес ждут 
послабления и снижение 
штрафов?

ДМИТРИЙ КОРОТКОВ: Именно так. Но 
эти послабления ни в коем слу-
чае не должны повлиять на ка-
чество реализуемых товаров и 
оказываемых услуг, а также до-
бросовестность ведения пред-
принимательской деятельности. 
Злоупотреблять не получится. 
Еще раз подчеркну, что мы ис-
пользовали принцип разумно-
сти и подход, где соизмеряли ри-
ски и степень ответственности 
за то или иное нарушение. 

Принятый разработчиками 
подход об изменении санкций 
в ряде случаев только при нали-
чии единогласной поддержки 
нашел отклик и со стороны госу-
дарственных органов.

Например, были снижены 
санкции за нарушение валют-
ного законодательства и актов 
органов валютного регулиро-
вания. Если в настоящее время 
штраф за данное правонаруше-
ние составляет от 75 до 100 про-
центов от суммы валютной опе-
рации, произведенной с наруше-
нием закона, то в проекте КоАП 
предусмотрен штраф в размере 
от 20 до 40 процентов от суммы 
валютной операции.

При сохранившемся размере 
штрафов за таможенные право-
нарушения, за нарушение сро-
ков временного хранения това-
ров было добавлено альтерна-
тивное наказание в виде преду-
преждения. 

В развитие положений Кон-
цепции нового КоАП админи-
стративное приостановление 
деятельности юридических лиц 
и индивидуальных предприни-

мателей исключается из перечня 
видов наказаний. И переводится 
в категорию мер обеспечения 
производства по делам об адми-
нистративных правонарушени-
ях. Данное решение обусловле-
но тем, что приостановление де-
ятельности призвано все-таки не 
наказывать, а предотвращать та-
кие нарушения законодательст-
ва, которые причиняют или мо-
гут причинить вред здоровью че-
ловека, окружающей среде либо 
иным охраняемым законом цен-
ностям. 

Поэтому указанная мера 
будет применяться только в 
исключительных случаях. При 
этом для стимулирования юри-
дических лиц и индивидуальных 
предпринимателей к скорейше-
му устранению допущенных на-
рушений в проекте КоАП содер-
жится такое новое основание ос-
вобождения от наказания, как 
устранение нарушений, послу-
живших основанием для адми-
нистративного приостановле-
ния деятельности.

Какая ревизия вне закона
Чуть не забыли: вместе с при-
нятием нового КоАП плани-
ровалось утвердить и процес-
суальный кодекс, прописываю-
щий процедуру рассмотрения 
таких дел. Планы в силе?

Д М И Т Р И Й  К О Р ОТ К О В :  Отдельного 
внимания заслуживают следу-
ющие новеллы, предусмотрен-
ные проектом процессуального 
кодекса Российской Федерации 

об административных правона-
рушениях. 

Так, в целях синхронизации 
с реформой контрольно-над-
зорной деятельности, обеспече-
ния законности и исключения 
возможности ведения парал-
лельных процедур в отношении 
предпринимателей вводится но-
вое правило. Согласно ему инди-
видуальные предприниматели и 
юридические лица, осуществля-
ющие на законных основаниях 
деятельность, в отношении ко-
торой производится государст-
венный контроль (надзор), му-
ниципальный контроль, будут 
привлекаться к ответственности 
только по результатам проведе-
ния в соответствии с федераль-
ным законом контрольно-над-
зорного мероприятия. Что по-
зволит использовать все гаран-
тии, предоставленные бизнесу 
новым регулированием в обла-
сти осуществления государст-
венного контроля (надзора).

Результаты контрольного 
(надзорного) мероприятия, если 

они получены с нарушением за-
кона, в проекте процессуального 
кодекса прямо отнесены к недо-
пустимым доказательствам.

Кроме того, исключается рас-
смотрение дела об администра-
тивном правонарушении тем 
же должностным лицом, кото-
рое проводило проверку, в целях 
исключения конфликта интере-
сов и снижения коррупционных 
рисков.

Также закладываются пра-
вовые основы более широко-
го применения в производстве 
по делам об административных 
правонарушениях информаци-
онных технологий. Это выража-
ется во внедрении электронно-
го документооборота, возмож-
ности подачи жалоб, заявлений, 
ходатайств и иных документов 
в административный орган или 
в суд и получения постановле-
ний, определений и решений от 
них в электронном виде. А так-
же в обеспечении возможности 
участия в рассмотрении дела об 
административном правонару-
шении с использованием систем 
видео-конференц-связи и веб-
конференции.

На какой сейчас стадии нахо-
дятся законопроекты?

ДМИТРИЙ КОРОТКОВ: В октябре Ми-
нюстом России по итогам состо-
явшихся обсуждений сформи-
рована новая редакция проекта 
КоАП и связанных с ним зако-
нопроектов. В настоящее время 
проекты направлены на согласо-
вание в заинтересованные орга-
ны государственной власти и ор-
ганизации — всего 96 адресатов, 
включая предпринимательские 
объединения. По результатам со-
гласования тексты законопроек-
тов будут финально доработаны 
и вынесены для одобрения на за-
седании межведомственной ра-
бочей группы. 

Когда планируется внесение в 
правительство?

ДМИТРИЙ КОРОТКОВ: Внести в пра-
вительство законопроекты пла-
нируется после завершения всех 
процедур, предусмотренных Ре-
гламентом правительства Рос-
сийской Федерации.

Прохождение всех этапов по-
зволит получить качественно от-
работанный текст законопроек-
тов. •

Чаще всего по КоАП наказывают 
водителей. Одними камерами за год 
выявлено 98,8 млн нарушителей ПДД. 

Бастрыкин велел проверить, не нарушают ли внуки закон.

А К Ц Е Н Т

За впервые совершенное 
правонарушение при отсутствии 
отягчающих обстоятельств всегда 
будет назначаться предупреждение

А К Ц Е Н Т

Административное приостановление 
деятельности юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей 
исключается из перечня видов 
наказаний

ЦИФРА

117,4
МИЛЛИАРДА 

рублей — на такую сумму 

ГИБДД выписала штрафов на-

рушителям ПДД в 2020 году. 

Всего было выявлено 115,4 

миллиона нарушителей ПДД

1

В видеороликах 
молодые люди 
откровенно 
глумятся 
над беспомощной 
старостью
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Ключевой вопрос

ДЕЛОВЫЕ ЛЮДИ ОДОБРИЛИ КОДЕКС
Расскажите, как в этот раз велась работа и в чем суще-
ственные отличия от предыдущих подходов?
Дмитрий Коротков | Действительно, мы приложили 

максимум усилий, чтобы обсудить и согласовать 

проект нового КоАП со всеми заинтересованными 

органами власти и организациями. 

Напомню, что в соответствии с распоряжением пра-

вительства РФ для подготовки проекта нового КоАП 

в 2019 году была создана межведомственная рабо-

чая группа под руководством министра юстиции РФ 

Константина Анатольевича Чуйченко. В ее состав во-

шли представители федеральных органов исполни-

тельной власти, а также научного, предприниматель-

ского и правозащитного сообществ, которые по 

сути явились соразработчиками упомянутых зако-

нопроектов. 

Следует отметить, что самое активное участие в раз-

работке проектов принимали представители бизне-

са, а это и Российский союз промышленников и 

предпринимателей, и Общероссийская обществен-

ная организация «Деловая Россия», и Общероссий-

ская общественная организация малого и среднего 

предпринимательства «ОПОРА России». А также эк-

сперты Торгово-промышленной палаты, аппарата 

Уполномоченного при президенте РФ по защите 

прав предпринимателей и сам Борис Юрьевич Ти-

тов. Все они подходили к этому процессу очень кон-

структивно. 

Предварительно все положения законопроектов по-

статейно обсуждались на рабочих совещаниях, орга-

низованных Минюстом России. Только в текущем 

году таких мероприятий было проведено более 60. 

И зачастую количество участвовавших в них пред-

ставителей заинтересованных органов государст-

венной власти и организаций, включая представите-

лей бизнеса, колебалось в диапазоне от 50 до 100 

человек.

Нашей задачей была выработка единой позиции пу-

тем поиска компромиссных решений, которые бы 

устроили всех участников процесса работы над ко-

дексами. Это было непросто, но практически всегда 

удавалось найти решения, которые бы обеспечива-

ли баланс частных и публичных интересов.

Очень много дискуссий было посвящено размерам 

и видам административных наказаний за админи-

стративные правонарушения, которые так или иначе 

затрагивают интересы бизнес-сообщества. И здесь 

зачастую звучали диаметрально противоположные 

мнения. В связи с чем межведомственной рабочей 

группой был выработан подход, согласно которому 

при наличии неразрешимых разногласий по разме-

ру санкций сохраняются действующие виды и разме-

ры административных наказаний по соответствую-

щим составам правонарушений. Это позволило пре-

одолеть большую часть разногласий между государ-

ственными органами и бизнесом.

По итогам рабочих совещаний в этом году было про-

ведено 18 заседаний межведомственной рабочей 

группы, где были утверждены новые редакции зако-

нопроектов, которые направлены на согласование.
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ОБРАЗОВАНИЕ В колледжах 
закроют прием 
по 43 специальностям

Мастер 
без дела?

Мария Агранович

Министерство просвещения планирует закончить 
прием абитуриентов в колледжи по ряду специально-
стей. Под сокращение попадут, например,  «изготови-
тель железобетонных изделий», «рекламный агент», 
«электромонтажник авиационной техники», «млад-
шая медсестра по уходу за больными», «судовой по-
вар», «водитель городского электротранспорта» и дру-
гие - всего 43 профессии. Почему? Оказывается, дело 
не в самих профессиях, а в их узкой специализации. 

Как говорится в документе, цель — привести подго-
товку кадров в колледжах в соответствие с актуальны-
ми требованиями рынка труда. Как заявил директор 
департамента госполитики в сфере среднего профо-
бразования минпросвещения  Виктор Неумывакин, ве-
домство регулярно пересматривает список программ 
подготовки в колледжах. 

 —  За последние два года из перечня уже ушло поряд-
ка 100 неактуальных специальностей, — отметил Неу-
мывакин. — На них давно нет спроса у абитуриентов. Да 
и на рынке не ждут таких «узких» специалистов. 

Однако, по словам Неумывакина, сами знания и 
навыки, которые заложены в эти программы, не ис-
чезнут: они станут отдельными блоками в более сов-
ременных программах или перейдут в перечень ко-
ротких программ. Например, на парикмахера теперь 
будут учить в рамках специальности «Технологии ин-
дустрии красоты». Так что в большинстве случаев речь 
идет не о бесследном исчезновении, а об укрупнении 
профессий с учетом современных навыков и компе-
тенций.•

ТРЕНД  Россияне отменяют 
брони в отелях на 
нерабочую неделю

Обратный код

Евгений Гайва

Российские туристы отменили от 10 до 50% броней в 
отелях на нерабочую неделю с 1 по 7 ноября, расска-
зали «РГ» представители туриндустрии. Повлияли 
вводимые в регионах QR-коды на фоне роста заболе-
ваемости коронавирусом. Отмены затронули и сана-
тории.

О введении дополнительных нерабочих дней стало 
известно на прошлой неделе. Именно на этот период 
пришелся основной поток отмен. 

Количество аннуляций в отдельных городах выро-
сло до 30—40% от обычного уровня, рассказал пред-
ставитель сервиса по поиску и бронированию отелей 
Ostrovok.ru. По данным компании «Аэроклуб», зани-
мающейся деловым туризмом, число отмен брониро-
ваний выросло на 50%. По сравнению с аналогичным 
периодом допандемийного 2019 года число аннуляций 
выросло более чем в 4,5 раза. 

Более всего отмен пришлось на крупные деловые 
центры — Москву, Санкт-Петербург, Казань. То есть от-
казывались от поездки, прежде всего, бизнес-туристы. 
«После того, как были объявлены нерабочие дни, мно-
гие компании отменили командировки своих сотруд-
ников. Все очень сильно зависит от конкретного реги-
она, есть и 30, и 50% отмен», — говорит вице-президент 
Федерации рестораторов и отельеров Вадим Прасов. 

Затронули отмены бронирований и санатории. 
«Пока идет от 3 до 10% отмен бронирований», — гово-
рит медицинский директор Ассоциации оздоровитель-
ного туризма Михаил Данилов. 

Отменяют брони частные лица. В лидерах по отка-
зам регионы, где внезапно ввели QR-коды, например, 
Крым, Алтайский край, указал он. •

ИНТЕРНЕТ Зачем Facebook 
переименовали в Meta

Сменили 
вывеску

Иван Черноусов

Компания Facebook объявила о смене названия. Те-
перь ИТ-гигант будет называться Meta, а входящие в 
него продукты, такие как социальная сеть Facebook, 
мессенджер WhatsApp и Instagram, сохранят привыч-
ные названия.

«Сейчас наш бренд настолько тесно связан с одним 
продуктом, что не может отражать всего, что мы дела-
ем сегодня, не говоря уже о будущем. Я надеюсь, что 
со временем нас будут видеть как создателей Метавсе-
ленной, и я хочу связать нашу работу и идентичность 
с этой целью», — объяснил ребрендинг глава компании 
Марк Цукерберг.

По словам Лилианы Пертенавы, руководителя гло-
бального PR компании Rakuten Viber, Цукерберг дав-
но хотел создать альтернативную реальность — Мета-
вселенную. «Новое название отражает эту стратегию. 
Facebook ранее всегда называл свои продукты доволь-
но прямолинейно: портал, мессенджер. Meta — продол-
жение такой традиции», — говорит она.

Эксперт полагает, что участь бренда Alphabet (так c 
2015 года называется материнская компания Google) 
новому названию не грозит, потому что Цукерберг 
стремится вызвать доверие к новому названию и на-
верняка будет активно инвестировать в узнаваемость.

«Для развития Метавселенной пользователи долж-
ны будут установить множество датчиков в своих част-
ных домах. Речь идет о датчиках для VR — в презента-
ции компания говорила о воспроизведении домов в 
виртуальной реальности, для этого нужно все оциф-
ровать. Плюс необходимо обрабатывать движение и 
голос. Это сбор данных персональных в физическом 
мире, без доверия такое сложно представить», — за-
ключает Пертенава. •

Екатерина Некрасова

В 
ближайшее время мо-
гут прозвучать новые 
данные о расследо-
вании преступлений 
банды Цапков — Це-
повязов. О ней мы пи-
сали в статье «Долгий 
путь к справедливо-
сти». В ноябре 2010 

года бандиты расправились с се-
мьей и гостями фермера Серве-
ра Аметова, напав на его дом в 
станице Кущевской Краснодар-
ского края. Было убито 12 чело-
век, включая детей. Потом стало 
известно и о других преступле-
ниях. Страшная правда посте-
пенно всплывает, а значит, мож-
но верить, что уже скоро все ви-
новные будут пойманы и наказа-
ны, тем более что расследование 
находится на особом контроле.

Так, на днях глава Следст-
венного комитета России Алек-
сандр Бастрыкин поручил ру-
ководителю Главного следст-
венного управления СК Денису 
Колесникову доложить о ходе 
расследования дела по Федору 
Стрельцову, который, как пола-
гает следствие, на протяжении 
ряда лет совершал экономиче-
ские и общеуголовные преступ-
ления в отношении предприни-
мателей Краснодарского края и 
Ростовской области. Причинен-
ный гражданам ущерб оценива-
ется более чем в 1 миллиард ру-
блей. Руководителю СУ СК по 
Краснодарскому краю Андрею 
Маслову поручено представить 
доклад о проведенных следст-
венных действиях и собран-
ных доказательствах по делу об 
убийстве главы администрации 
Кущевского района Бориса Мо-
сквича в январе 2002 года. 

 Комментируя ситуацию, 
член Совета Федерации Елена 
Афанасьева в интервью телеви-
дению напомнила, что кроваво-
му делу банды Цеповязов уже 
больше 10 лет. И очень часто, по 
словам сенатора, когда возника-
ет вопрос о действиях этой бан-
ды, всплывает фамилия некой 
Натальи Цеповяз (Стришней), 
экс-супруги Вячеслава Цеповя-
за, которого в 2013 году Красно-
дарский краевой суд пригово-
рил к 20 годам колонии строго-
го режима. Пока сажали членов 
банды, она оставалась на свобо-
де, оформив на себя имущество 
— хозяйство «Слава Кубани» и 
тысячи гектаров земли. Но не-
давно прошла новость: Вячеслав 
и Наталья Цеповяз попали под 
расследование по делу об убий-
стве Бориса Москвича. СМИ пи-
шут, что показания дал Влади-
мир Алексеев, которого называ-
ют киллером банды. Сейчас он 
отбывает пожизненное заклю-
чение. Алексеев в своем заявле-
нии следователям рассказал про 
покушение на убийство Бегид-
жанова и убийство Москвича.

Напомним, Сергей Цапок и 
Вячеслав Цеповяз возглавляли 
банду, действовавшую в стани-
це Кущевской более 10 лет. По 
данным следствия, с 1998 по 
2010 год ее участниками были 
убиты 19 человек. На счету у 
нее есть и другие преступления. 
В свое время СМИ писали, что 
в июне 2010 года банда совер-
шила в Ростове-на-Дону поку-
шение на Сергея Бегиджанова, 
расстреляв его машину из авто-
мата. Бегиджанов чудом остался 
жив. Погибли его охранник и не-
совершеннолетний внук…

Ранее СМИ писали, что пер-
вые 20 000 гектаров земли Цап-
ки — Цеповязы — Стришние по-
лучили за счет земель совхо-
за «Степнянский» (позже ОАО 
«Степь») и колхоза им. Кирова. 
Дело в том, что «Степь» была 
убыточной, а долги по зарпла-
там погашали местные власти. 
«Степнянский» передали под 
управление ООО «Артекс» се-
мьи Сергея Цапка и ООО «Сла-
ва» семьи Вячеслава Цеповяза 
и Натальи Стришней. Они об-
ещали расплатиться с кредита-
ми предприятия, но всю выруч-
ку банда забирала себе, а долги 
предприятия росли. Тогда глава 
Кущевского района Борис Мо-
сквич потребовал расторгнуть 
договор, после чего был убит. 
Затем земли ОАО «Степь» пере-
шли вновь созданным предпри-
ятиям Цапков и Цеповязов: «Ар-
текс-Агро» и «Слава Кубани». 
Таким образом, через убийство 
Бориса Москвича банда обрела 
первые 20 000 гектаров. 

Всего, пишут СМИ, семьям 
Цапка и Цеповяза лично принад-
лежало порядка 30 000 га земли. 
Еще 40 000 га были бандитским 

общаком, которым управлял их 
подельник Стрельцов по клич-
ке Федя Обнал. Семья Цапка 
владела ООО «Артекс-Агро» и 
ООО «Юг Агротехника». Семья 
Цеповяза — Стришних — ООО 
ОПХ «Слава Кубани» и ООО 
ОПХ «Север Кубани». Управле-
нием предприятиями занима-
лись всей семьей: Надежда Ца-
пок руководила ООО «Артекс-
Агро», а брат Натальи Цеповяз 
Иван Стришний был владель-
цем ООО СК «Север Кубани». 
Младший брат Вячеслава Цепо-
вяза Андрей Цеповяз был дирек-
тором ООО СК «Север Кубани» 
и замдиректора ООО ОПХ «Сла-
ва Кубани», а Наталья Цеповяз 
в 2009 году сама была директо-
ром и учредителем ООО ОПХ 
«Слава Кубани».

До Цапков — Цеповязов у 
имущества были и другие вла-
дельцы, вряд ли по своей воле 
расставшиеся с ним. Так, СМИ 

писали, что в 2007 году члены 
банды забрали у фермеров-бра-
тьев Сергея и Владимира Дзю-
ба их агропредприятие ООО СК 
«Север Кубани» стоимостью по-
чти 300 млн рублей. После этого 
предприятие было оформлено 
на Ивана Стришнего, а дирек-
тором назначили Андрея Цепо-
вяза. В 2009-м Иван Стришний 
оформил «Север Кубани» на 
своего подельника — боевика 
банды Виталия Иванова, а тот в 
2010-м — на Федора Стрельцова. 
Так банда прятала награблен-
ные активы.

В 2008 году члены банды уг-
розой убийства заставили пред-
принимателя Николая Горди-
ка отдать им все имущество его 
предприятий и 5000 гектаров 
земли стоимостью сотни милли-
онов рублей. Как ранее расска-
зала адвокат Татьяна Морозова, 
участники банды Цапка — Цепо-
вяза угрозами убийства Горди-
ка и его жены и дочери отобра-
ли весь его семейный бизнес. 
Его самого кинули в камеру, где 
и заставляли подписать доку-
менты. «Отобранное насильно 
имущество затем объявилось на 
семейном предприятии Вячес-
лава и Натальи Цеповяз «Север 
Кубани», учредителем которого 
значился Иван Стришний — род-
ной брат Натальи Цеповяз», — 
говорит Морозова.

Недавно Гордик отсудил сто-
имость отнятого у него имуще-
ства и проценты за пользование 
им, показав пример «товари-
щам по несчастью». Но главное 
в том, что суд установил: с 2011 
года Наталья Цеповяз-Стриш-
няя незаконно владела хозяйст-
вом «Слава Кубани». Как писали 
СМИ, сначала все переоформи-

ли на сообщника Вячеслава Те-
слю, с него — на мать Цеповяз, а 
затем, в 2011-м — на Наталью Це-
повяз. По данным СМИ, делали 
это сознательно. Возможно, для 
того, чтобы с Цеповяза потер-
певшим — родственникам уби-
тых — впоследствии нечего было 
взыскать, мол, он «нищий». 

По данным СМИ, после того 
как Наталья Цеповяз получи-
ла «Славу Кубани» в собствен-
ность, она развелась и взяла де-
вичью фамилию Стришняя. Воз-
вращать предприятие бывшему 
мужу она позже отказалась. Но 
суд по делу Гордика признал не-
действительными договоры по 
отчуждению Тамарой Цеповяз в 
пользу Натальи Стришней пра-
ва собственности на земельные 
участки. Тамара умерла в 2013 
году, поэтому суд признал за Вя-
чеславом Цеповязом в поряд-
ке наследования по завещанию 
право собственности не только 

на землю, но и на 100% «Славы 
Кубани». Словом, Цеповязу те-
перь есть чем платить по искам 
потерпевшим.

Суд по иску Гордика мно-
гое прояснил, но вопросов еще 
остается немало. СМИ указы-
вали, что наследниками мно-
гомиллиардной империи Цап-
ков стали Наталья Стришняя, 
управляющий активами банды 
Федор Стрельцов и бывшая ку-
щевская судья Светлана Мар-
тынова, которая сейчас отбыва-
ет наказание за мошенничест-
во. После ареста главарей бан-
ды Стрельцов единолично стал 
контролировать 40 000 га зем-
ли, которые обрабатывали агро-
предприятия холдинга «Север 
Кубани». Он продал свою долю в 
этой компании «Агрокомплексу 
им. Ткачева». В таком шаге мож-
но усмотреть, например, попыт-
ку уйти от уголовной ответст-
венности.

Но и это еще не все: Стрель-
цов вместе с Мартыновой за 
бесценок завладели мегафер-
мой семьи Цапок стоимостью 1 
миллиард рублей, которую за-
тем выгодно продали. Как уве-
ряют СМИ, сейчас фермой вла-
деет «Агрокомплекс им. Ткаче-
ва». Оставив за собой 2400 га 
похищенной земли и имущест-
венный комплекс ЗАО «Плем-
завод им. Москвича», Стрель-
цов учредил в феврале 2014 года 
новое предприятие ООО «Агро-
комплекс Кущевский», куда пе-
ревел всех своих родственни-
ков — сообщников Кошенка и 
Антонецкого, которые с помо-
щью Мартыновой завладели 13 
000 га земли, отобрав ее у ЗАО 
«Маяк». На Стрельцова возбу-
дили уголовные дела за махина-

ции с землями, урожаем, акти-
вами ЗАО «Маяк», хищение аре-
стованных 92 млн рублей, хи-
щение имущества ростовского 
предпринимателя Алексея Ла-
гошина.

В декабре 2019 года по пору-
чению Бастрыкина многоэпи-
зодное дело по Стрельцову было 
передано для дальнейшего тща-
тельного расследования в Глав-
ное следственное управление 
СКР с дислокацией в городе Рос-
тове-на-Дону. В нем фигуриру-
ют статьи 159 УК РФ (мошенни-
чество), 201 УК РФ (злоупотре-
бление полномочиями), 309 УК 
РФ (подкуп или принуждение 
к даче показаний), 193.1 УК РФ 
(совершение валютных опера-
ций с использованием подлож-
ных документов) и др. Стрель-
цов скрылся от органов следст-
вия и объявлен в международ-
ный розыск. Предполагается, 
что он может находиться на Ук-
раине. Следствие уже провело 
колоссальную работу, вынесено 
несколько обвинительных при-
говоров. В материалах дел упо-
минаются фамилии Натальи Це-
повяз и ее бывшего мужа.

Вероятно, своей правовой 
оценки ждут и другие факты, о 
которых пресса писала ранее, 
например, о фермерах Сергее 
Холмовом и Валерии Дорошен-
ко, у которых, по данным СМИ, 
в 2009 году банда Цапка — Цепо-
вяза отобрала бизнес. Угроза-
ми убийства этот бизнес заве-
ли на холдинг «Агро-Полтавчен-
ское», который затем перешел в 
«Север Кубани» — общак банды 
Цапка — Цеповяза — Стришних. В 
2010-м банда, угрожая фермеру 
Александру Исюку и его семье, 
заставила его получить кредиты 
в «Россельхозбанке» на 70 млн 
рублей. Цапки и Цеповязы вы-
могательством забрали у него 
и деньги, и личный автомобиль 
Land Rover.

 «Благодаря вмешательст-
ву руководства Следственного 
комитета удалось добиться по-
ложительного решения дела в 
отношении фермера Гордика, — 
комментирует Елена Афанасье-
ва. — Конечно, это позволяет нам 
надеяться на то, что и другие 
фермеры получат положитель-
ные решения и добьются спра-
ведливости».

Упомянутые выше поруче-
ния Денису Колесникову и Ан-
дрею Маслову, как следует из 
сообщения Следственного ко-
митета РФ, Бастрыкин дал в свя-
зи с обращением члена коми-
тета Совета Федерации Елены 
Афанасьевой, что говорит о ее 
важной роли в процессе изуче-
ния темного прошлого Цапков 
— Цеповязов. «Мы все знаем, что 
глава Кущевского района Бо-
рис Москвич лишился жизни, и 
нужно понять, какую роль игра-
ли эти люди. Надо добиться по 
уголовным делам наказания», 
— такие слова сенатора приво-
дят СМИ.

«Безусловно, нужно разби-
раться досконально, — считает 
Елена Афанасьева. — Разбирать-
ся с тем, что было тогда, и раз-
бираться с тем, что происходит 
сейчас. Потому что слишком 
долго совершались преступле-
ния, и никто не обращал внима-
ния на это. Нужно уже ставить 
точку — люди должны понимать, 
что любое преступление будет 
справедливо наказано».  

А К Ц Е Н Т

Следствие установило, что с 1998 
по 2010 год участниками банды Цапков — 
Цеповязов были убиты 19 человек. На 
счету у нее есть и другие преступления. 
Страшная правда о ее деяниях постепен-
но всплывает, а значит, можно верить, 
что уже скоро все виновные будут пой-
маны и наказаны, тем более что рассле-
дование находится на особом контроле 
в Следственном комитете РФ

По словам сенатора Елены 
Афанасьевой, нужно уже ставить 
точку — люди должны понимать, 
что любое преступление 
будет справедливо наказано.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Центральный аппарат СК 
затребовал материалы по банде Цапков — Цеповязов

Преступный 
коллектив 
и его солисты

20 ИДЕЙ ПО РАЗВИТИЮ РОССИИ 
Наказание за пьяную езду 
необходимо ужесточить

За руль —  
только трезвым!

Михаил Нестеров

Кропотливая работа гос-
органов по снижению коли-
чества ДТП на российских 
дорогах приносит свои пло-
ды: число аварий, в том чи-
сле и с летальным исходом, 
в последние 20 лет посту-
пательно снижается. Толь-
ко с 2018 по 2020 год чи-
сло жертв дорожных про-
исшествий уменьшилось 
с 18,2 до 16,2 тысячи чело-
век. Прогресс, казалось бы, 
налицо. Но любая челове-
ческая жизнь уникальна, 
и даже такая динамика спа-
да является крайне медлен-
ной, а количество жертв — 
большим. Поэтому пробле-
ма остается существенной, 
отмечает активист и пред-
приниматель, автор про-
екта «20 идей по развитию 
России» Дмитрий Давы-
дов. И эта проблема — пья-
ная езда. 

По статистике ГИБДД, 
почти каждое седьмое до-
рожно-транспортное про-
исшествие — или 18 582 
случая — в 2020 году было 
совершено с участием во-
дителей с признаками 
опьянения. Погибло 4438 
человек — это примерно 
28 процентов от всех смер-
тей на дорогах, плюс еще 
почти 25 тысяч человек по-
лучили травмы различной 
степени тяжести. «Такое ог-
ромное количество случаев 
позволяет сделать вывод, 
что действующее законо-
дательство далеко не всег-
да является сдерживающим 
фактором против этого 
правонарушения, влеку-
щего смерти людей», — кон-
статирует Дмитрий Давы-
дов на страницах проекта, 
опубликованного на пор-
тале 20idei.ru. Да и логич-
но ли квалифицировать та-
кую халатность, влекущую 
за собой убийство человека 
нетрезвым водителем, пра-
вонарушением?

Россия не одинока 
в борьбе с нетрезвыми во-
дителями: с такой пробле-
мой сталкивались и про-
должают сталкиваться 
многие страны. Но неко-
торые успешные примеры 
подтверждают, что эту про-
блему можно если не иско-
ренить, то значительно ми-
нимизировать. И мир еще 
не придумал лучшего реше-
ния, чем ужесточение на-
казания. 

Благодаря неотврати-
мости серьезных наказа-
ний за нарушение правил 
дорожного движения, и в 
особенности за езду в не-
трезвом виде, Япония даже 
при стремительном за по-
следние годы росте коли-
чества автомобилей смо-
гла с 2000 по 2019 год в три 
раза сократить смертность 
на дорогах. В 2019 году по-
казатель смертности там 
составил 3,1 на 100 тысяч 
населения. Для сведения: 
в странах ЕС этот показа-
тель равен 5,1, а в России — 
11,6. Уровень смертности 
в «пьяных» ДТП в Японии 
менее пяти процентов, 
сравните его с 28 процента-
ми в России. (https://20idei.
ru/ru/ideas/19.9) Разница 
объясняется просто, пишет 
Дмитрий Давыдов: за во-
ждение в нетрезвом виде 
там законом предусмотре-
но довольно ощутимое на-
казание — до миллиона йен 
(около 650 тысяч рублей) 
и до 5 лет тюремного за-
ключения в зависимости 
от степени опьянения.

Мало того, под санкции 
в Японии можно угодить 
за безответственное по-
ведение в отношении вы-
пившего водителя. Ска-
жем, если ты его мог оста-
новить, но не сделал этого. 
Так, за поездку с нетрез-
вым шофером пассажир 
может быть оштрафован 
на сумму, эквивалентную 
5 тысячам долларов, и уго-
дить за решетку на срок 
до трех лет. Серьезно мо-
жет быть наказан даже со-
трудник магазина или бар-
мен, если он продаст алко-
голь, зная, что покупатель 
за рулем. Именно поэтому 
даже в элитных ресторанах 
в Японии официанты пе-
ред подачей алкоголя могут 
уточнить у гостей, каким 
образом они намерены до-
бираться до дома. И срав-
ните это с Россией, где 
предложить рюмку челове-
ку за рулем не считается за-
зорным. Автор проекта «20 
идей» не сомневается, что 
подобные радикальные ме-

тоды борьбы с пьянством 
на дорогах могут показать-
ся россиянам слишком су-
ровыми. Но очевиден и тот 
факт, что без кнута эту 
проблему не решить. По-
этому активист предлага-
ет внедрить меры, которые 
в совокупности могут дать 
ощутимый эффект и приве-
сти к снижению числа не-
трезвых водителей.

Первое: увеличить раз-
мер штрафа и срок лише-
ния прав за управление 
транспортным средством 
в состоянии опьянения. 
Сейчас это штраф 30 ты-
сяч рублей и лишение прав 
от полутора до двух лет. 
Давыдов предлагает уве-
личить штраф до 100 ты-
сяч, а срок лишения прав — 
до трех лет. Такое же нака-
зание необходимо устано-
вить, если человек пере-
дает руль нетрезвому во-
дителю. Если же выпивоха 
ездит без прав, поднять 
срок административного 
ареста с 10—15 суток до 30 
и штраф также до 100 ты-
сяч рублей. Угроза личному 
бюджету, уверен активист, 
заставит многих задумать-
ся: а стоит ли так рисковать 
ради рюмки? 

Вторая мера: привле-
чение к ответственности 
пассажиров автомобиля, 
водитель которого пьян. 
Сам пассажир при этом мо-
жет быть абсолютно трез-
вым. Сегодня такая мера 
ответственности для пас-
сажира не предусмотрена, 
а зря. Ведь если человек со-
знательно садится в авто 
с нетрезвым водителем, 
он косвенно одобряет или 
по меньшей мере не осу-
ждает пьянство за рулем. 
А значит, в случае ДТП ста-
новится соучастником ин-
цидента. По мнению Дмит-
рия Давыдова, возможная 
ответственность за езду 
вместе с пьяным водите-
лем будет мотивировать 
пассажиров убеждать во-
дителей отказаться от езды 
в нетрезвом виде и соответ-
ственно сократит случаи 
возлияний за рулем. При 
этом санкции, разумеется, 
не могут быть наложены 
на пассажиров обществен-
ного транспорта. 

Предлагаемые меры, 
уверен автор проекта 
20idei.ru, сократят чи-
сло пострадавших от ДТП 
с участием нетрезвых во-
дителей и поспособствуют 
сохранению жизней тысяч 
россиян, гибнущих из-за 
тех, кто не боится садиться 
пьяным за руль.

Кстати, раздел, посвя-
щенный искоренению пьян-
ства за рулем, появился 
в проекте 20idei.ru недавно, 
но тем не менее очень кста-
ти. В начале октября глава 
государства дал поручение 
причастным ведомствам ак-
тивнее заняться повышени-
ем безопасности движения. 
Свои соображения на этот 
счет они должны предоста-
вить в правительство уже 
в ноябре. В частности, зву-
чат предложения пожизнен-
но лишать водителя прав 
и привлекать его к уголов-
ной ответственности при 
повторном случае пьянства 
за рулем. Отношение в эк-
спертном сообществе к та-
ким радикальным мерам не-
однозначное: большинство 
открыто выступают против, 
считая, что это только уве-
личит коррупцию среди ин-
спекторов ГИБДД. 

Но коррупционные про-
явления в наше техноло-
гичное время контроли-
ровать несложно. Странно 
другое: проблема пьяной 
езды существует, и мы это 
видим. Почему же боль-
шинство скептически от-
носится к ужесточению на-
казания за нее? Неужели 
собираются сесть за руль 
в нетрезвом виде? А вот это 
уже настоящая проблема…

Меры против пьяной 
езды, которые предлагает 
Дмитрий Давыдов и к кото-
рым причастным ведомст-
вам стоит прислушаться, 
не слишком радикальны, 
но вполне логичны. И логи-
ка проста: пьянство за ру-
лем не шалость, а потенци-
альное преступление, убе-
речь от которого помимо 
собственной совести мо-
жет только страх серьез-
ного наказания. Остаётся 
надеяться, что действую-
щая власть обратит вни-
мание на эту инициативу 
и поддержит ее на законо-
дательном уровне.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства Российской Федерации от  3 

ноября 2011 г. № 902 Минэкономразвития России публикует следующие 
коэффициенты-дефляторы к ставке налога на добычу полезных ископа-
емых при добыче угля на IV квартал 2021 г.:

на антрацит — 1,138;
на уголь коксующийся — 1,397;
на уголь бурый — 1,214;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля буро-

го, — 1,233.
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КИНО Александр Роднянский — о премьере «Седьмой симфонии» 

Музыка невыдуманной силы
Ольга Машкова

В 
тот день немцы поня-
ли, что проиграют вой-
ну. 9 августа 1942 года, 
на 355-й день блокады 
Ленинграда, который 
фашисты считали вы-
мершим, по всем гром-
коговорителям горо-
да зазвучала Седьмая 

симфония Шостаковича…
История блокадного орке-

стра, собранного Карлом Эли-
асбергом, исполнившего в оса-
жденном городе Седьмую сим-
фонию, легла в основу многосе-
рийного фильма, который ско-
ро покажет телеканал «Россия» 
(режиссер Александр Котт, в 
главной роли Алексей Гуськов).

 Презентация картины со-
стоялась в самом правильном 
месте — в Петербурге, на «Лен-
фильме», где мы и встретились с 
продюсером сериала «Седьмая 
симфония» Александром Род-
нянским.

 Александр Ефимович, кроме 
того, что тема Великой Оте-
чественной для нас навечно 
важная, что заставляет ка-
ждое новое поколение кинема-
тографистов обращаться   к 
истории тех страшных лет? 
Андрей Зайцев снял «Блокад-
ный дневник», Алексей Герман 
заканчивает «Воздух»... 

АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Есть про-
стой ответ на этот вопрос. Вели-
кая Отечественная война — это 
единственный культурный код, 
по-прежнему объединяющий 
в единый народ очень разных 
людей. Однако я бы сформули-
ровал более сложный, но лично 
для меня важный смысл: сегод-
ня необходимо делать то, что в 
советские времена в примене-
нии к военным фильмам назы-
вали «гуманистическим кино». 
Кино о невозможности войны.

Очень часто милитаризиро-
ванное сознание пытается рас-
сказать о войне как о возмож-
ном способе разрешения про-
тиворечий. Великое советское 
кино было создано людьми либо 
воевавшими, либо переживши-
ми войну. Поэтому кино было 
глубоко антивоенным, гумани-
стическим.

История исполнения «Седь-
мой симфонии» Шостаковича в 
блокадном Ленинграде людьми, 
умирающими от голода, холода 
и слабости, — как раз такая гу-
манистическая история.

Да, в сериале есть та эмоци-
ональная сдержанность, ко-
торая свойственна ленин-

градцам и, в частности, са-
мому Карлу Элиасбергу, что 
замечательно передал Алек-
сей Гуськов… Сотни великих 
подвигов совершали люди во 
время той войны, но история 
блокады обретает   едва ли не 
библейское звучание.

А Л Е К С А Н Д Р  Р О Д Н Я Н С К И Й :  На мой 
взгляд, история блокады так 
значима и так трогает, потому 
что она в первую очередь  об об-
ычных гражданских людях. Как 
ни ужасно это произносить, но 
гибель солдат и офицеров на 
войне — понятна. На фронт идут 
убивать и, к сожалению, поги-
бать. Можно только восхищать-
ся мужественными и способны-
ми к самопожертвованию людь-
ми, которые шли на подвиг. Но 

блокада Ленинграда — это исто-
рия женщин, стариков, детей, 
которые пытались выжить, про-
являя невероятную силу духа.

И «Седьмая симфония» — как 
раз фильм о преодолении. Болез-
ней, войны, самой смерти. И о ве-
ликой музыке, которая способна 
победить войну. Сегодня такие 
проекты нечасто случаются на 
телевидении — не могу не выра-
зить уважение каналу «Россия», 
принявшему решение о созда-
нии этого событийного и слож-
ного исторического фильма.

 Благодарность авторам 
фильма и за Карла Элиас-
берга, которого после войны 
поспешили забыть. В филь-
ме 1957 года «Ленинградская 

симфония» дирижеру, собрав-
шему в блокаду оркестр, дали 
совсем другое имя — и это еще 
при жизни самого Элиасберга!  

АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Я помню 
этот фильм. Такая неблагодар-
ность — классический сюжет 
нашего советского бытования. 
Конечно, было бы здорово, что-
бы, как в детских книжках, сме-
лость и доброта вознагражда-
лись, а зло побеждалось. Я с дет-
ства люблю, например, «Два ка-
питана» Каверина — прекрасно, 
что Санька выживает и находит 
экспедицию Татаринова, и все 
узнали, что Ромашов негодяй. 
Жизнь всегда сложнее, жестче. 
Но, знаете, от этого подвиги, ко-
торые во время войны соверша-
ли такие герои, как Карл Элиас-
берг, обретают особое звучание.

Карл Ильич был абсолют-
но бескорыстен, он не рассчи-
тывал на вознаграждение, на 
какую-то благодарность, при-
знание. Он просто не мог иначе 
поступить. Карл Ильич был че-
ловеком внутренне очень силь-
ным, цельным, для него было 
важнее, чтобы сохранилась 
история исполнения Седьмой 
симфонии в блокадном Ленин-

граде. И все же справедливость 
восторжествовала — память об 
Элиасберге живет, мы с вами 
вспоминаем его имя. Это уже 
немаловажно. 

Удивительна судьба челове-
ка, одно имя которого было 
святым для ленинградцев, 
его не случайно называли Дон 
Кихотом за дирижерским 
пультом.

А Л Е К СА Н Д Р  Р О Д Н Я Н С К И Й :  Думаю, 
мог бы получиться замечатель-
ный сериал о самом Карле Иль-
иче. Но если говорить именно о 
«Седьмой симфонии», то глав-
ный герой здесь все-таки не 
Элиасберг, а оркестр и музыка. 

И мне кажется, взгляд на блока-
ду, на то, что довелось пережить 
ленинградцам, через истории 
и характеры музыкантов ор-
кестра Радиокомитета — такой 
взгляд точнее. Я бы даже сказал, 
человечнее. И понятнее.

    Зрители сопереживают об-
ычным музыкантам — слабым, 
сильным, добрым, злым, иног-
да лукавым, завистливым. И в 
то же время абсолютно разные 
люди «складываются» в единый 
оркестр, в единую музыку, кото-
рая побеждает.

Я бы назвал историю испол-
нения «Седьмой симфонии» 
Шостаковича «победой слабо-
сти». Для того чтобы рассказать 
аналогичную, по сути, историю, 
Толкиену понадобилось сочи-
нить трилогию, а Питеру Джек-
сону снять сагу о том, как самый 
слабый, самый маленький пер-
сонаж, хоббит, оказывается са-
мым сильным. А здесь самыми 
сильными оказываются невы-
думанные люди из нашей жиз-
ни, мы таких знаем. Они уми-
рают от голода, холода, от бом-
бежек  и в то же время оказыва-
ются такими же сильными и не-
сломленными, как толкиенов-
ский Фродо.

История Фродо в этом смы-
сле универсальна, а история 
блокадного Ленинграда? За-
рубежные стриминговые сер-
висы все чаще стали присма-
триваться к российским про-
ектам. «Седьмая симфония» 
может рассчитывать на та-
кой интерес в мире?

АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: «Седьмая 
симфония» тоже абсолютно 
универсальна, ей не требуется 
перевод или дополнительные 
объяснения. Поэтому я уверен, 
что сериал найдет отклик и у за-
рубежного зрителя. Режиссер 
Александр Котт, прекрасные 
авторы сценария и потрясаю-
щий актерский ансамбль суме-
ли рассказать эту мощную исто-
рию достоверно, честно и эмо-
ционально.    

ВЫСТАВКА Итальянские футуристы из коллекции Джанни Маттиоли — в ГМИИ им. А.С. Пушкина

Вторжение
Жанна Васильева

В 
Москву приехали ита-
льянские футуристы. 

В отличие от визита 
Филиппо Томмазо Маринетти 
столетней давности — без скан-
дала, публичного чтения мани-
феста и без заявлений, что фу-
туризм желает «освободить 
Италию от гангрены профессо-
ров, археологов, чичероне и ан-
тиквариев». Наоборот, выстав-
ка произведений футуристов 
из собрания Джанни Маттиоли, 
показанная в Русском музее в 
Петербурге, а теперь открывша-
яся в Галерее искусства стран 
Европы и Америки XIX—XX ве-
ков на Волхонке, демонстриру-
ет их прочную связь с культур-
ной традицией ХХ века. 

Cобственно, это и есть глав-
ная интрига нынешнего визита 
итальянцев в Россию: сюжет о 
том, как главные ниспровергате-
ли классического искусства, пев-
цы машин, любители городских 
пейзажей в дымке заводских 
труб, предпочитавшие писать 
стройки вместо ведут, стали ге-
роями-основоположниками но-
вого искусства Италии ХХ века. 

Выставка начинается с этю-
да Умберто Боччони «Город под-
нимается». Ее яркая звонкая 
палитра словно перекликает-
ся с ритмом стиха Маяковско-
го «Хорошее отношение к ло-
шадям»: «Били копыта. // Пели 
будто: // — Гриб. //Грабь. //Гроб.// 
Груб.// Ветром опита, //льдом 
обута, //улица скользила». Раз-
умеется, синие и бирюзовые 
мазки, рисующие итальянскую 
улицу, вниз по которой тащит, 
упираясь, тяжелый груз ло-
шадь, имеют отношение не к ле-
дяной русской осени, а к про-
хладному итальянскому утру, 
когда синие тени извозчиков и 
прохожих длинны и отчетливы. 
Но для нас — так уж получилось 
— футуристы больше связаны с 
«Адищем города» Маяковского, 
с заумью Алексея Крученых, с 
гравюрами к сборнику «Война» 

Ольги Розановой. Футуризм в 
России имел, скорее, литера-
турное обличье. С итальянски-
ми собратьями наших футури-
стов объединяли готовность к 
поэтическому бунту, интерес 
к индустриальному веку и уме-
ние слушать музыку эпохи. И, 
конечно, скандал как способ до-
стучаться до публики наши фу-
туристы тоже удачно использо-
вали. В эту стратегию отлично 
вписывается их манифест «Мы 
и Запад» (1914), написанный 
накануне приезда Маринетти. 

Но перформансы футури-
стов, провоцировавшие публи-
ку на импульсивный отклик (как 
правило, имевший продолжение 
на страницах газет), не находят-
ся в фокусе внимания нынешне-
го проекта. В центре внимания — 
диалог итальянских мастеров с 
их французскими коллегами. И в 
этом смысле помещение 26 про-
изведений из знаменитой кол-
лекции Джанни Маттиоли в залы 
французского искусства рубежа 
XIX—XX веков из бывшей коллек-
ции Сергея Щукина — неожидан-
ный и очень любопытный ход. 

Мы гораздо больше знаем 
о словесных битвах будетлян 
с Маринетти, чем о том, что 
главными соперниками Умбер-
то Боччони, Карло Карра, Джи-
но Северини, Джакомо Баллы в 
начале ХХ века были не столько 
«археологи, чичероне, антиква-
рии», сколько французские сов-
ременные художники. Не зря 
свой первый манифест Мари-
нетти опубликовал в 1909-м на 
французском в парижской га-
зете Le Figaro. Рим и Милан рев-
ниво следили за успехами им-
прессионистов, фовистов, ку-
бистов. Экспозиция выстроена 
как «вторжение» итальянских 
футуристов в залы французско-
го искусства галереи. В первых 
залах это вторжение выглядит 
еще «разведкой боем»: энер-
гичные мазки Боччони в этюде 
«Город поднимается» очень по-
хожи на манеру Поля Синьяка 
и пуантилизм Тео ван Рейссель-

берге. Но почувствуйте разницу 
— вместо тихих весенних яблонь 
в саду Прованса Боччони пред-
лагает полюбоваться вихрем 
движения на городской улице 
утром. Этот вихрь энергичных 
мазков и пробуждающих кон-
трастов синевы и охры словно 
дарит «симфонию большого го-
рода». 

Совсем по-иному строит-
ся диалог между «Голубой тан-
цовщицей» (1912) Джино Се-
верини и «Голубыми танцов-
щицами» (1898) Дега. Тут как 
раз мотив сходный — танец, 
движение. Но если Дега пред-
лагает увидеть фигуры четы-
рех балерин как плавное дви-
жение, словно происходящее 
в одном кинокадре, то Севери-
ни заполняет полотно вихрем 
танца исполнительницы фла-
менко. И фигура, и простран-
ство дробятся. Вместо нежных 
размытых плеч балерин — 
сплошь острые кубистические 
углы. Дробится лицо девуш-
ки, острые углы подчеркивают 
ритм, энергию, стремитель-
ный шаг. И ко всему прочему 
в складках платья вспыхива-
ют настоящие блестки. Перед 
нами словно дуэль, в которой 
каждый из соперников выбрал 
тот метод, то оружие, которые 
ему ближе.

Зато яркий, жесткий «Пор-
трет Жильбера Клавеля» Фор-
тунато Деперо, помещенный 
в зале Матисса рядом с «Розо-

вой мастерской», ведет беседу 
с французским коллегой на од-
ном языке. Но у Деперо, конеч-
но, отчетлив иной «восточный» 
акцент: профиль героя в кресле 
напоминает статичный образ 
древних фараонов. Но контраст 
ярких открытых цветов вносит 
страстную, праздничную ноту. 
Смена белых и голубых полос, 
почти абстрактный геометри-
ческий фон превращает инте-
рьер в распахнутое простран-
ство движения, мысли. 

Неудивительно, что завер-
шающий зал выставки, где пред-
ставлены только работы из кол-
лекции Джанни Маттиоли, по-
казывает футуризм как поэзию 
движения, истоки которого они 
обнаруживали в космосе, текто-
нических сдвигах социума, от-
крытиях ученых и инженеров. 
Не поэтому ли их работы вы-
глядят прологом к искусству ХХ 
века? Здесь царит «Материя» 
Боччони, которая перекликает-
ся с опытами Матюшина. Здесь 
раскручивается спираль на по-
лотне Балла «Меркурий прохо-
дит перед Солнцем», ведя диа-
лог с искусством абстракции. А 
круговое вращение обрывков 
слов, заголовков газет и листо-
вок в «Демонстрации интервен-
тистов» Карло Карра, кажется, 
обещает открытия дадаистов.   

«Портрет художника Фрэнка Хэвиленда» (1914) кисти Амедео Модильяни — 
одна из ключевых работ в коллекции Джанни Маттиоли. 

Сериал «Седьмая симфония» пока-
жет телеканал «Россия». 

А К Ц Е Н Т

Главные ниспровергатели 
классического искусства стали героями-
основоположниками нового искусства 
Италии ХХ века

РУССКИЙ ДАНТЕ
Второго ноября исполняется 115 лет со дня рождения 
Даниила Леонидовича Андреева — поэта, прозаика, ми-
стика, визионера, сына писателя Леонида Николаеви-
ча Андреева. Дата не круглая, но она позволяет напом-
нить о важной фигуре русского Серебряного века. А 
точнее сказать — «эха» Серебряного века. Главные свои 
произведения, и прежде всего мистическую поэму в 
прозе «Роза мира», он написал уже в советское время. 
Работа над «Розой мира» вообще началась во Влади-
мирской тюрьме в 1950 году, а завершена была после 
выхода из нее в 1957-м.

Жизнь Даниила Андреева (1906—1959) с первого 
дня рождения была омрачена трагическим событием.

Даня родился в Берлине в семье Л.Н. Андреева и 
его первой жены Александры Михайловны Андреевой 
(урожд. Велигорской, внучатой племянницы великого 
украинского поэта Тараса Шевченко). Это была уди-
вительная женщина! Самый близкий друг Леонида Ан-
дреева — Максим Горький шутливо называл ее «дама 
Шура», и ей нрави-
лось это прозвище. 
Легкокрылый ан-
гел, она спасла Ле-
онида Андреева от 
тяжелой наследст-
венной болезни — 
алкоголизма, стала 
его первой женой, 
подругой и Музой. 
Именно о жизни с 
ней была написа-
на в Берлине в 1906 
году, пожалуй, са-
мая пронзительная 
пьеса Леонида Ан-
дреева «Жизнь Че-
ловека». Публикуя ее, писатель сделал такое посвяще-
ние: «Светлой памяти моего друга, моей жене, посвя-
щаю эту вещь, ПОСЛЕДНЮЮ, над которой мы работа-
ли вместе».

Она скончалась от родовой горячки, разрешившись 
вторым сыном, которого назвали Даниилом. Кстати, 
крестным отцом его стал Максим Горький. Затем пути 
крестного и крестника разойдутся: крестный станет 
«великим пролетарским писателем» и «основополож-
ником социалистического реализма», а его крестник, 
отслужив в Красной армии и получив медаль «За обо-
рону Ленинграда», в 1947 году будет арестован вместе 
с женой Аллой Александровной и окажется во влади-
мирской тюрьме, где проведет десять лет и где придет 
к нему видение «Розы мира». Ни одно из произведений 
Даниила Андреева не будет опубликовано при его жиз-
ни, а значительная часть рукописей будет уничтоже-
на во время ареста. И только благодаря тому, что Алла 
Александровна, сама проведшая в лагерях девять лет 
и в буквальном смысле вынесшая на себе после един-
ственного свидания с мужем в заключении начало ру-
кописи «Розы мира», эта книга выйдет в свет во время 
«перестройки», и в России вдруг заговорят о «русском 
Данте».

Не в состоянии управляться с малолетним сыном, 
Леонид Андреев отправил Даню в Москву, к его бабуш-
ке по матери, урожденной Шевченко. И впоследствии, 
когда Леонид Андреев с новой женой и новыми детьми, 
Верой, Саввой и Валентином, окажется в глухой фин-
ской эмиграции, Даниил останется в Москве, где его 
застигнет революция.

О том, насколько мучительно переживал Леонид 
Андреев смерть первой жены, можно судить по его 
письму Горькому на Капри за два дня до кончины Алек-
сандры Михайловны:

«Милый Алексей! Положение очень плохое... Три 
дня держалась только ежечасными впрыскиваниями 
кофеина, сердце отказывалось работать, а вчера докто-
ра сказали, что надежды в сущности никакой и нужно 
быть готовым... И уже священник у нее был, по ее жела-
нию, приобщили... 

И мальчишка (Даня. — П.Б.) был очень крепкий, а те-
перь заброшенный, с голоду превратился в какое-то 
подобие скелета с очень серьезным взглядом.

И временами ошалеваешь ото всего этого. Третье-
го дня я все смут-
но искал какого-то 
угла или мешка, 
куда бы засунуть 
голову, — все в ушах 
стоят крики и сто-
ны... Твой Леонид.

Не удивляйся 
ее желанию приоб-
щиться, она и всегда 
была в сущности ре-
лигиозной. Только 
поп-то настоящий 
уехал в Россию, а 
явился вместо него 
какой-то немецкий поп, не знающий ни слова по-рус-
ски. Служит по-славянски, то есть читает, но, видимо, 
ничего не понимает. И Шуре, напрягаясь, пришлось 
приискивать немецкие слова».

В декабре 1906 года Андреев вместе со старшим сы-
ном Вадимом приедет к Горькому на Капри, где напи-
шет свои лучшие, но и самые мрачные вещи: «Елеа-
зар», «Тьма», «Иуда Искариот» и другие. Его сын Дани-
ил навсегда отправится в Россию.

Даня вырос в семье сестры матери Елизаветы Ми-
хайловны, которая была замужем за знаменитым мо-
сковским врачом Ф.А. Добровым. Его он считал своим 
приемным отцом. В его гостеприимном доме бывали 
Иван Бунин, Александр Скрябин, Федор Шаляпин и 
актеры МХТ. Безусловно, это послужило импульсом к 
творчеству самого Даниила Андреева. 

После революции он учился в Высшем литератур-
но-художественном институте им. Брюсова, прообра-
зе Литературного института им. Горького. Но то, что 
Даниил писал (поэмы, романы «Странники ночи» и 
«Грешники») по идейному содержанию к печати было 
малопригодно. Единственный известный писатель, ко-
торый поддержал Андреева, был Максимилиан Воло-
шин, с которым он познакомился в 1931 году. И в том 
же году с ним случилось то, что он назвал «прорывом 
космического сознания». В будущем это оформится в 
«Розе мира», попытке описать мировую историю как 
единый мистический процесс на основании посещав-
ших его видений. Можно спорить о религиозной осно-
вательности этой книги (насколько мне известно, пра-
вославная церковь относится к ней весьма скептиче-
ски), но в художественном отношении некоторые ее 
страницы достигают высот «Божественной комедии».

Судьба и творчество Даниила Андреева — один из 
примеров того, как мучительно и долго уходил в куль-
турную историю Серебряный век, сопротивляясь не-
умолимой поступи новой эпохи. И еще — творческого 
мужества, сравнимого с поведением другого великого 
изгоя советской эпохи  Андрея Платонова.   

Исполняется 
115 лет со дня 
рождения 
Даниила 
Андреева — поэта, 
прозаика, мисти-
ка, визионера

Его судьба и твор-
чество — пример 
того, как долго 
уходил в культур-
ную историю 
Серебряный век 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

А К Ц Е Н Т

На 355-й день блокады Ленинграда, кото-
рый фашисты считали вымершим, по 
всем громкоговорителям города зазву-
чала Седьмая симфония Шостаковича
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Показ многосерийной исторической драмы «Седьмая симфония» на-

чнется  на телеканале «Россия» 8 ноября. Дирижера Карла Элиасберга, 

руководителя Большого симфонического оркестра Ленинградского ра-

диокомитета, исполнившего в осажденном городе Седьмую симфонию 

Шостаковича, играет Алексей Гуськов. Кроме того, в сериале режиссера 

Александра Котта участвует целое созвездие известных актеров: Елиза-

вета Боярская, Алексей Кравченко, Наталья Рогожкина, Тимофей Три-

бунцев, Виктория Толстоганова, Лидия Вележева, Борис Смолкин, Игорь 

Ясулович, Янина Студилина.
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— Кадры из сериала и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2200121

— Фоторепортаж и видео 
с выставки смотрите на сайте
rg.ru/art/2198973

КСТАТИ

Кроме интервенции футуристов в залы французской живописи музея 

выставка подразумевает еще один сюжет — сопоставление коллекций 

Сергея Щукина (работы из коллекции Ивана Морозова сейчас на вы-

ставке в Париже) и Джанни Маттиоли. Обе коллекции фактически сфор-

мировали наше представление о важнейших мастерах европейского 

искусства ХХ века. Но если Щукин открыл для России современное ев-

ропейское искусство, то задачи, которые решал Джанни Маттиоли, были 

связаны с возвращением итальянского современного искусства в миро-

вой контекст. В середине ХХ века, когда он формировал свою коллек-

цию, итальянский футуризм был давней историей. Во многом благодаря 

Маттиоли он из экстравагантного эпизода в истории ХХ века стал точкой 

роста нового искусства с наследниками (пусть и не по прямой) во мно-

гих странах мира.  
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Константин Щепин, 
проект «Россия — Китай:  
события и комментарии» 

В 
Пекине 26 октября 
стартовал 100-днев-
ный отсчет до начала 
зимних Олимпийских 
игр, которые пройдут 
в китайской столице 
с   4  по  20 февраля 
2 0 2 2  г о д а .  Та к и м 
образом, Пекин ста-

нет единственным городом 
в мире, который принимал 
и летние (в 2008 году), и зимние 
Олимпийские игры.

Власти китайской столицы 
подтверждают, что город уже 
полностью готов к Играм: за-
вершено строительство всех но-
вых и подготовка существую-
щих спортивных объектов, уже 
вовсю проводится их «обкат-
ка». Повышенное внимание уде-
лено обеспечению санитарной 
безопасности. В опубликован-
ном 25 октября руководстве для 
участников Олимпиады реко-
мендовано пройти полную вак-
цинацию от COVID-19 — в ином 
случае придется отсидеть 
21-дневный карантин по при-
бытии в Китай. Члены олимпий-
ских делегаций будут жить и со-
ревноваться в пределах «зон би-
обезопасности», чтобы свести 
к минимуму вероятность про-
никновения коронавируса 
на олимпийские площадки.

Сам Китай к открытию Игр 
массово вакцинируется. К мо-
менту начала 100-дневного  
отсчета в целом по КНР от 
COVID-19 было привито уже бо-
лее миллиарда человек, или 70 с 
лишним процентов населения. 
В Пекине этот показатель до-
стигает 93 процентов, что по-
зволяет говорить о достижении 
группового иммунитета к коро-
навирусу нового типа.

100-дневный отсчет до Игр 
ознаменован целым рядом яр-
ких событий. Так, китайский мо-
нетный двор к этой дате отштам-
повал серию памятных серебря-
ных и золотых монет номиналом 
от 5 до 10 тысяч юаней. Значи-
мым событием стало открытие 
Медиакорпорацией Китая пер-
вого в мире круглосуточного 
олимпийского канала, вещаю-
щего в сверхвысоком разреше-
нии 4К. Телеканал CCTV-16 был 
создан в партнерстве с Междуна-
родным олимпийским комите-
том. После завершения Белых 
игр он продолжит вещание, его 
главными задачами станет про-
движение здорового образа жиз-
ни и популяризация спорта сре-
ди представителей молодого по-
коления. Напомним, что Китай 
уже поставил задачу самой ши-
рокой популяризации зимних 
видов спорта: к ним в стране  
планируется приобщить около 
300 миллионов человек.

Подготовка к зимней Олим-
пиаде преображает Пекин: в го-
роде и его предместьях реализо-
ван целый ряд уникальных ин-
фраструктурных проектов. 
В частности, интересно разме-
щен оргкомитет пекинских Бе-
лых игр: его поселили в корпу-
сах закрытого перед Олимпиа-
дой-2008 металлургического 
комбината «Шоуган». Забро-
шенные коробки цехов и домен-
ные печи, еще несколько лет на-
зад бывшие излюбленным мес-
том пекинских фотохудожни-
ков для съемок «индастриал-за-
брошки», превратились в футу-
ристические офисы для спор-
тивных чиновников. На терри-
тории «Шоугана» также разбит 
новый Олимпийский парк.

История этого некогда гра-
дообразующего для Пекина 
предприятия тесно связано 
с олимпийским движением. 
«Шоуган» закрыли перед пе-
кинской Олимпиадой 2008 
года в рамках кампании по 
очистке городского воздуха: 
комбинат был крупнейшим по-
ставщиком смога в китайской 
столице. С тех пор цеха огром-
ного комбината стояли бесхоз-
ными, медленно зарастая тра-
вой. Зимняя Олимпиада возро-
дила этот огромный завод: 
здесь не только обосновался 
оргкомитет пекинских зимних 
Игр — в старых цехах планиру-
ется открыть мастерские и га-
лереи молодых художников, 
создать привлекательную для 
молодежи комплексную зону 
отдыха с парками, кафе и ре-
сторанами. У Пекина уже есть 
опыт подобного возрождения 
заброшенных заводов: самый 
знаменитый в столице центр 
авангардного искусства, из-
вестный под названием «Район 
798»,  как  раз  был  создан 
на базе старого предприятия, 
построенного еще в 1950-х го-
дах при помощи советских спе-
циалистов.

К Белой олимпиаде под Пе-
кином открылась самая глубо-
кая в мире подземная железно-
дорожная станция. Речь идет 
об остановке «Бадалин» прямо 
под Великой Китайской стеной. 
Она находится на новой олим-
пийской ВСМ Пекин—Чжанцзя-
коу, по которой поезда ходят 
со скоростью 350 км/ч. Станция 
расположена на глубине 102 
метра, ее общая площадь со-
ставляет 36 тысяч квадратных 
метров — это примерно пять 
стандартных футбольных по-
лей. На вокзале насчитывается 
три уровня, которые связаны 
эскалаторами высотой в 62 мет-
ра — национальный рекорд для 
Китая.

Крайне интересной техноло-
гической новинкой к Олимпиаде 
станет и ожидаемое внедрение 
в широкий обиход «электронно-
го юаня». Китай приступил 
к разработке национальной 
электронной валюты еще в 2014 
году, и сейчас вышел на финиш-
ную прямую. Ожидается, что 
на Белых играх «электронным 
юанем» впервые смогут свобод-
но воспользоваться иностранцы.

Однако вернемся к самим  
состязаниям. Они тоже станут 
уникальными. В частности, 
в зимних Олимпийских играх 
2022 года примет участие ре-
кордное в истории количество 
спортсменов-женщин. По сло-
вам спортивного директора 
Международного олимпийско-
го комитета Кита Макконнелла, 
Белые ОИ в Пекине будут «бо-
лее молодежные и сбалансиро-
ванные по представительству 
полов». Это отчасти стало воз-
можным благодаря включению 
в программу зимней Олимпиа-
ды-2022 семи новых дисциплин. 
Это одиночный бобслей среди 
женщин, мужские и женские со-
стязания по фристайлу в «биг-
эйре», смешанный командный 
турнир по сноуборд-кроссу, 
смешанные командные старты 
в прыжках на лыжах с трампли-
н а ,  с м е ш а н н а я  э с т а ф е т а 
по шорт-треку и смешанный ко-
мандный турнир по фристайлу 
в дисциплине «акробатика». 
В общей сложности в предстоя-
щих Играх примут участие 
2892 атлета. Среди них более 
45 процентов — женщины. Ранее 
этот показатель не превышал 
41 процент.  

В МИРЕ Зимняя Олимпиада в Пекине откроется через 100 дней

Электронный юань  
для Белых игр
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Китайский монетный двор выпустил к играм серию «олимпийских» золотых и серебряных монет. Конькобежцы по достоинству оценят качество льда. 

Скульптурные композиции в городе напоминают жителям Пекина,  
что до старта ОИ осталось совсем чуть-чуть.

Пекин станет единственным городом в мире, который принимал и Летние (2008), и Зимние (2022) Олимпийские игры.

Олимпийские объекты полностью готовы к Играм.
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ФУТБОЛ Звездный форвард «ПСЖ» никак не может отличиться в чемпионате Франции

Месси пока молчит
Сергей Литвинов

О
дин из лучших футболи-
стов в истории Лионель 
Месси по-прежнему не 

забивает в чемпионате Фран-
ции. Аргентинец провел уже 
пять встреч за «Пари Сен-Жер-
мен» во внутреннем первенст-
ве, но ни голов, ни результатив-
ных передач в свой актив пока 
не записал.

Вот и в домашнем матче 12-
го тура против «Лилля» Месси 
«промолчал». Более того — он 
был заменен в перерыве, после 
чего хозяева забили два мяча 
и вырвали важнейшую победу 
(2:1). По итогам встречи авто-
ритетное издание L’Equipe на-
звало Месси и его одноклубни-
ка Вейналдума худшими игро-
ками поединка, поставив три 
балла из десяти.

— Сейчас нам нужно подо-
ждать. Мы поговорили с врача-
ми после первого тайма и реши-
ли заменить Месси. Он покинул 
поле в качестве меры предосто-
рожности. Надеемся, поврежде-
ние несерьезное и Лео будет до-
ступен уже в следующей встре-
че, — отметил главный тренер 
«ПСЖ» Маурисио Почеттино.

Просто несколько цифр: Ли-
онель является лидером фран-
цузской лиги по нереализован-
ным моментам (15 ударов по во-
ротам и ни одного гола) и впер-
вые с сезона 2005/06 у него ни 
одного результативного дейст-
вия в чемпионате к ноябрю. 

Стоит ли волноваться бо-
лельщикам «ПСЖ» и самому 
Месси — вопрос сложный. С од-
ной стороны, аргентинец уже 
забил три мяча в трех играх в 
Лиге чемпионов, с другой — от-
сутствие мячей и голевых пасов 
в «Лиге 1» не может не настора-

живать. Что интересно — быв-
шие одноклубники Месси по 
«Барселоне» Златан Ибрагимо-
вич и Тьерри Анри считают, что 
Лионелю придется очень слож-
но в Париже.

— Месси изолирован и не так 
часто касается мяча, как в «Бар-
селоне». Мне больше нравится, 
когда он действует в центре. Не 
думаю, что его позиция справа 
в атаке. Сейчас у Лео не очень 
хороший период. Надо найти 
решение, при котором Месси, 
Мбаппе и Неймар могли бы иг-
рать слаженно, — считает Анри.

В свою очередь, Ибраги-
мович полагает, что переход в 
«ПСЖ» — хороший вызов для 
Месси, но у парижан сейчас нет 
команды.

— Лео пробует что-то новое 
после долгой карьеры в «Барсе-
лоне». Да, «ПСЖ» — амбициоз-
ный клуб, который хочет побе-
ждать и набирает обороты. В то 
же время Месси придется слож-
но, поскольку у парижан отсут-
ствует командная игра, — заявил 
Златан. 

Что касается ситуации в 
турнирной таблице чемпиона-
та Франции, то «ПСЖ» идет на 
первой строчке с 31 набранным 
очком. При этом в зарубежной 
прессе не утихают слухи о недо-
вольстве руководства клуба ра-
ботой Почеттино.

— Можно сказать, что мы не 

всегда на высоте, но при этом 
«ПСЖ» на десять очков опере-
жает ближайшего конкурента. 
Это о чем-то говорит, — полага-
ет спортивный директор париж-
ского клуба Леонардо.

Тем временем в Европе со-
стоялось сразу несколько мат-
чей с приставкой топ. В одном 
из них в Лондоне «Тоттенхэм» 
принимал «Манчестер Юнай-
тед» (0:3). 

Всю прошлую неделю бри-
танские СМИ задавались во-
просом: когда же будет отправ-
лен в отставку Уле Гуннар Суль-
шер? Главный тренер «красных 
дьяволов» резонно попал под 
шквал критики после унизи-
тельного домашнего поражения 
от «Ливерпуля» (0:5). Норвежец 
отбивался как мог. Его поддер-
живали, причем не только тре-
нерский штаб «Юнайтед», но 
и великий Алекс Фергюсон. В 
один из дней шотландец прие-
хал на клубную базу и встретил-
ся сначала с Сульшером, а затем 
с несколькими игроками. Как 
долго продержится Уле Гуннар 
в такой ситуации на «Олд Траф-
форд», покажет время.

Ну а пока «Юнайтед» ча-
стично реабилитировался пе-
ред болельщиками, разгромив 
«Тоттенхэм». Счет открыл Ро-
налду, отличившийся в Пре-
мьер-лиге впервые за пять 
встреч. К слову, «шпоры» — лю-
бимая команда португальца: 
лондонцам он забил больше, 
чем любому другому англий-
скому клубу (11 голов). Кро-
ме того, 36-летний Криштиану 
стал самым возрастным футбо-
листом за последние семь лет с 
голом и пасом в поединке АПЛ. 

— Перед матчем мы понима-
ли, что позади тяжелейшая не-
деля из-за результата, которого 

никто не ожидал. Команда нахо-
дилась под давлением, была слег-
ка подавлена. Критика есть всег-
да, хотя она меня не волнует. Я 
18 лет играю в футбол, поэтому 
знаю: в один день люди назовут 
нас идеальными, а в другой будут 
поливать грязью. Это нормаль-
но. Знаю, как нужно справлять-
ся с подобными вещами. Сегодня 
мы доказали, что обладаем нуж-
ным классом, — отметил Роналду.

Лидером английской Пре-
мьер-лиги остается «Челси», 
разгромивший в гостях «Нью-
касл» (3:0). В активе лондонцев 
25 очков, далее идут «Ливер-
пуль» (22), «Манчестер Сити» 
(20), «Вест Хэм», «МЮ» и «Ар-
сенал» (по 17 очков). 

Первый матч после отставки 
Рональда Кумана провела «Бар-
селона»: каталонцы вновь ра-
зочаровали своих фанатов, не 
сумев обыграть дома «Алавес» 
(1:1). После 11 туров «сине-гра-
натовые» идут на девятом месте 
в турнирной таблице (16 очков). 

Вероятнее всего, уже на этой 
неделе «Барселона» официаль-
но объявит о назначении глав-
ным тренером Хави. Бывший 
полузащитник «сине-гранато-
вых» уже попрощался с руко-
водством и игроками «Аль-Сад-
да», в котором он работает с 
2019 года.   

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Для сохранения шансов на выход в плей-офф «Зениту» 
нужно набирать очки в Италии против «Ювентуса»

Не попасть под «сапог»
Артур Нанян

З
автра вечером питер-
ский «Зенит» прове-
дет один из решающих 
матчей в Лиге чемпи-
онов: команда Сергея 
Семака отправится в 
гости к «Ювентусу».

В первой встрече 
этих команд на поза-

прошлой неделе российскому 
клубу не хватило всего несколь-
ких минут, чтобы добиться ни-
чьей. Уже в самой концовке бла-
годаря голу Деяна Кулушевски 
«Старая синьора» вырвала по-
беду, сделав большой шаг на 
пути к выходу из группы.

Совпадение или нет, но по-
сле выезда в Санкт-Петербур-
ге «Ювентус», который Сергей 
Семак назвал машиной по за-
рабатыванию очков, начал сда-
вать: в трех турах итальянского 
первенства подопечные Масси-
милиано Аллегри набрали лишь 
одно очко. В последних двух пое-
динках туринцы уступили с оди-
наковым счетом 1:2 — сначала 
дома «Сассуоло», затем на вые-
зде «Вероне».

Неудивительно, что после та-
ких провалов Аллегри решил, 
что называется, закрутить гай-
ки: по информации СМИ, он за-
крыл команду на базе до суббо-
ты. Сделано это с целью обрести 
спокойствие на данном отрезке.

— Слова сейчас бессмыслен-
ны, мы в плохой ситуации. Нуж-
но принять реальность: на дан-
ный момент «Ювентус» явля-
ется середняком. Из этой ситу-
ации можно выбраться, но надо 
проявить решимость и свои ка-
чества. Ребята должны понять, 
что футбол нашего клуба — не 
гарантия того, что мы обыграем 
команды из середины таблицы. 
Ни один гранд никогда не побе-
ждал без уважения к сопернику. 
Нам нужно замолчать и упорно 
работать, чтобы вернуться на 
прежний уровень, — уверен Ал-
легри.

Аллегри, как и его футболи-
сты, наверняка понимают важ-
ность предстоящего матча: в 
случае победы над «Зенитом» 

итальянский клуб гарантиру-
ет себе участие в плей-офф. Ну 
а питерцам, если они намерены 

дальше бороться за продолже-
ние борьбы в Лиге чемпионов, 
желательно выигрывать или как 
минимум набрать одно очко.

— Нам не хватило концентра-
ции в первом матче. «Ювентус» 
— команда, которой нельзя по-
зволять такие вещи, как в эпи-
зоде с пропущенным мячом. Мы 
дали им провести одну опасную 
контратаку, и они тут же забили. 
Это очень обидное поражение. 
Но «Зенит» по-прежнему дума-
ет об участии в плей-офф Лиги 
чемпионов. Будем бороться до 
конца и сделаем все возможное, 
— отметил полузащитник «си-
не-бело-голубых» Вильмар Бар-
риос. 

Надо сказать, что к выезду в 
Турин «Зенит» подходит в хо-
рошем настроении: в двух пре-

дыдущих встречах подопеч-
ные Сергея Семака разгромили 
сначала «Спартак» (7:1), затем 
«Динамо» (4:1). Другой вопрос, 
что уровень Лиги чемпионов все 
же кардинально отличается от 
Премьер-лиги. Что, к слову, до-
казывают результаты наших ко-
манд в еврокубках.

— «Ювентус» был удачливее 
нас: мы свои моменты не реа-
лизовали, а соперник показал 
класс. К сожалению для «Зени-
та», никаких неожиданностей в 
нашей группе не происходит. Бу-
дем стараться, посмотрим, поя-
вятся ли у нас шансы навязать 
борьбу кому-то из лидеров, — за-
явил тренер питерской команды 
Сергей Семак. 

В параллельном матче «Чел-
си» отправится в гости к «Маль-
ме». В первой встрече лондонцы 
разгромили шведов со счетом 
4:0 и смогли оторваться от «Зе-
нита» в турнирной таблице. 

— У нас все хорошо получи-
лось, потому что мы действова-
ли с большой интенсивностью, 
выиграли множество едино-
борств. «Челси» потребовал от 
себя победу и заслужил ее. Мы 

очень рады, — рассказал настав-
ник «Челси» Томас Тухель. 

Досрочно выйти в плей-офф 
может «Бавария». Для этого 
мюнхенцам нужно обыграть 
на своем поле «Бенфику», ко-
торой они не оставили никаких 
шансов в поединке предыдуще-
го тура (4:0). На данный момент 
в активе немецкого гранда де-
вять очков, далее идут порту-
гальцы (четыре очка), «Барсе-
лона» (три) и киевское «Дина-
мо», не набравшее пока ни одно-
го балла.

Интересный матч предсто-
ит в Италии, где «Аталанта», за 
которую выступает полузащит-
ник национальной сборной Рос-
сии Алексей Миранчук, примет 
«Манчестер Юнайтед». Двумя 
неделями ранее бергамаски по-
терпели обидное поражение на 
«Олд Траффорд» (2:3), ведя по 
ходу встречи 2:0. Именно «кра-
сные дьяволы» занимают пер-
вое место в этой группе (шесть 
очков), далее идут «Аталанта» 
с испанским «Вильярреалом» 
(по четыре балла) и представи-
телем Швейцарии «Янг Бойзом» 
(три).  

Таблица группы «Н»
И В Н П М О              

1. «Ювентус» 3 3 0 0 5–0 9

2. «Челси» 3 2 0 1 5–1 6

3. «Зенит» 3 1 0 2 4–2 3

4. «Мальме» 3 0 0 3 0–11 0

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

2 ноября, вторник, «Матч ТВ»
20.45. «Мальме» (Швеция) — «Чел-

си» (Англия). Прямая трансляция.

23.00. «Ювентус» (Италия) — «Зе-

нит» (Россия). Прямая трансля-

ция.

«Матч! Футбол 1»
23.00. «Аталанта» (Италия) — 

«Манчестер Юнайтед» (Англия). 

Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 2»
23.00. «Динамо» Киев (Украина) — 

«Барселона» (Испания). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 3»
23.00. «Бавария» (Германия) — 

«Бенфика» (Португалия). Прямая 

трансляция. 

В пяти матчах французской «Лиги 1» Месси нанес 15 ударов, но не забил ни одного мяча.

А К Ц Е Н Т

Перед матчем с зенитовцами тренер 
 итальянского суперклуба Массимилиано 
Аллегри закрыл команду на базе

А К Ц Е Н Т

Златан Ибрагимович: Переход в «ПСЖ» — 
вызов для Месси. Но аргентинцу там 
будет сложно, потому что сейчас 
у парижан нет команды

ЦИФРА

40
МИЛЛИОНОВ

евро в год зарабатывает Лио-

нель Месси в «Пари Сен-Жер-

мен»

Премьер-лига

Богатым на события получился 13-й по счету тур в российской Премьер-

лиге (РПЛ). Судьба сразу нескольких встреч решилась в компенсирован-

ное время. 

Прежде всего речь о матчах с участием «Спартака», ЦСКА и «Локомоти-

ва»: «красно-белые» упустили победу над «Ростовом», пропустив на 95-й 

минуте (1:1), армейцы проиграли на выезде «Рубину» из-за гола в добав-

ленное время (0:1), наконец, «железнодорожники» одолели «Нижний 

Новгород» благодаря автоголу на 94-й минуте (2:1).

Вторую подряд крупную победу одержал лидер чемпионата «Зенит»: 

вслед за разгромом «Спартака» (7:1) последовал успешный матч с «Дина-

мо» — 4:1. Благодаря этому успеху питерцы оторвались от конкурентов на 

пять очков (29 очков против 24 у «Локомотива» и «Сочи»). Далее в табли-

це идут «Динамо», ЦСКА (по 23 очка), «Краснодар» (21), «Крылья Сове-

тов», «Рубин» (по 19 очков).

Информационное сообщение  
о назначении общественных обсуждений (слушаний)  
о намечаемой хозяйственной и иной деятельности,  

которая подлежит экологической экспертизе  
по проектной документации по инвестиционному объекту 

«Реконструкция ВЛ 330 кВ ГЭС-2 – Машук»
Информация о проекте, подлежащем рассмотрению на общест-

венных обсуждениях: 
Проектом предусматривается демонтаж существующей линии 

электропередачи ВЛ 330 кВ по территории государственного при-
родного заказника краевого значения «Лиман» в границах Андро-
повского муниципального округа Ставропольского края.

Общественные обсуждения проводятся с 15 ноября 2021 г.  
по 16 декабря 2021 г. на официальном сайте администрации Андро-
повского муниципального округа Ставропольского края по адресу: 
http://andropovskiy.ru.

Экспозиция проекта проходит в здании администрации Андро-
повского муниципального округа Ставропольского края по адресу: 
Ставропольский край, Андроповский район, с. Курсавка, улица Кра-
сная, 24, кабинет № 117, в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 13.00 
до 16.00, телефон: 8 (86556) 6-46-30.

Предложения и замечания, касающиеся проекта, можно пода-
вать посредством официального сайта администрации  
http://andropovskiy.ru., в письменной форме в адрес комиссии 
по проведению общественных обсуждений в будние дни с 9.00 
до 12.00 и с 13.00 до 16.00 в здании администрации Андроповского 
муниципального округа Ставропольского края по адресу: Ставро-
польский край, Андроповский район, с. Курсавка, улица  Красная, 24, 
кабинет № 117, а также посредством записи в книге (журнале) учета 
посетителей экспозиции проекта, подлежащего рассмотрению на 
общественных обсуждениях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа двух квартир в г. Москве
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме 
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7624,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 

(495) 276-00-51, доб. №№ 422, 421, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Прием заявок с 01.11.2021 с 12.00 по 13.12.2021 до 18.00 

МСК
Дата рассмотрения заявок: 14.12.2021 до 18.00 МСК
Предмет аукциона в электронной форме: открытый аук-

цион с подачей предложения о цене имущества на повышение в 
электронной форме по продаже 2-х квартир в г. Москве отдель-
ными лотами:

Лот № 1: 3-комн. квартира площадью 83,3 кв.м. (г. Москва, 
ул. Грина, д. 1, корп. 4, кв. 209).

Дата проведения торгов: 15.12.2021 в 12.00 МСК.
Начальная цена торгов: 14 421 479 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения цены): 300 000 руб.
Задаток: 1 442 147,9 руб. НДС не облагается.
Лот № 2: 3-комн. квартира площадью 73,7 кв.м. (г. Москва, 

ул. Грина, д. 1, корп. 1, кв. 228).
Дата проведения торгов: 16.12.2021 в 12.00 МСК.
Начальная цена торгов: 12 627 537 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения цены): 300 000 руб.
Задаток: 1 262 753,7 руб. НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официаль-

ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Раскрытие информации о существенных 
фактах (событиях, действиях), 

затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное акцио-
нерное общество),  сокращенное наименование —  
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный код 
эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 01978В), 
место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места нахо-
ждения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, уведом-
ляет об определении размера дополнительного дохода по бир-
жевым документарным процентным неконвертируемым 
 облигациям на предъявителя с обязательным централизован-
ным хранением серии БСО-П07 номинальной стоимостью  
1 000 (Одна тысяча) российских рублей каждая со сроком пога-
шения, наступающим по истечении 3 (Трех) лет с даты начала 
размещения биржевых облигаций выпуска, размещенных  
по открытой подписке,  идентификационный номер выпуска 
4B020801978B001P от 01.11.2019, ISIN — RU000A101160.  
П о д р о б н а я  и н ф о р м а ц и я  д о с т у п н а  п о  а д р е с у :  
https://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=202.  

Начальник Управления правового 
обеспечения банковской деятельности К.И. Галушко

25.10.2021 г.

Раскрытие информации  
о существенных фактах  

(событиях, действиях), затрагивающих 
финансово-хозяйственную деятельность 

кредитной организации
«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное 

 акционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный 
код эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 
01978В), место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места 
нахождения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, 
уведомляет о выплаченных доходах по биржевым процен-
тным неконвертируемым бездокументарным облигациям 
с централизованным учетом прав серии БСО-П20 в количе-
стве 800 000 (Восемьсот тысяч) штук, размещенные по от-
крытой подписке, идентификационный номер выпуска 
4B02-22-01978-B-001P от 14.10.2020. Подробная информа-
ция доступна по адресу: https://www.e-disclosure.ru/portal/
company.aspx?id=202.  

Начальник Управления 
правового обеспечения банковской 
деятельности К.И. Галушко

27.10.2021 г.

Уведомление  
о намерении передать страховой портфель

Акционерное общество «Чрезвычайная страховая компа-
ния», адрес: 125212, Москва г, Ленинградское ш, дом № 16, 
строение 9, ОГРН 1027739428221, ИНН 7707050464 (далее — 
Страховщик) уведомляет заинтересованных лиц о своем наме-
рении передать страховой портфель по обязательному страхова-
нию гражданской ответственности владельца опасного объекта 
за причинение вреда в результате аварии на опасном объекте 
и обязательному страхованию гражданской ответственности 
перевозчика за причинение вреда жизни, здоровью, имуществу 
пассажиров (далее — обязательное страхование) в соответствии 
с Разделом II Правил профессиональной деятельности НССО 
«Особенности передачи страхового портфеля по обязательному 
страхованию членами НССО с учетом требований страхового 
законодательства» (далее — Правила) следующей управляющей 
страховой организации: СПАО «Ингосстрах», адрес 115035, 
г. Москва, Пятницкая ул., д. 12, стр. 2, сайт www.ingos.ru, рей-
тинг надежности «ru AAA».

Решение о передаче страхового портфеля было принято 
уполномоченным органом Страховщика в целях оптимизации 
бизнеса в группе компаний.

Страховщик просит всех кредиторов (страхователей и вы-
годоприобретателей) по договорам страхования, обязательства 
по которым передаются в составе страхового портфеля Управ-
ляющей страховой организации, до «15» декабря 2021 г. выра-
зить в письменной форме свое согласие на замену страховщика 
или отказаться от этой замены.

Страховщик разъясняет, что:
1. кредитор вправе отказаться от замены страховщика в пись-

менной форме, отправив свой письменный отказ до «15» декаб-
ря 2021 г. по адресу: 125212, Москва г, Ленинградское ш, дом 
№ 16, строение 9;

2. направление кредитором отказа от замены страховщика 
влечет за собой досрочное прекращение договора обязательного 
страхования и возврат страхователю части уплаченной страхо-
вой премии пропорционально разнице между сроком, на кото-
рый был заключен договор обязательного страхования, и сро-
ком, в течение которого он действовал. G
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В первой встрече в Санкт-Петербурге «Зенит» пропустил в самой концовке и уступил «Ювентусу» — 0:1.
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ТРИУМФ Дина Аверина доказала, что она лучшая гимнастка в мире

Гибкость только на ковре
Анна Бекетова

М
ногие помнят слезы 
Дины и Арины Авери-
ных на Олимпиаде в 

Токио. Дина безошибочно вы-
ступила в многоборье, а «золо-
то» досталось израильтянке Ли-
ной Ашрам, которая в послед-
нем упражнении уронила лен-
ту. У Арины тоже была ошибка, 
но ее наказали по всей строго-
сти и вообще оставили без ме-
дали. Как приятно было видеть 
улыбки двух сестер спустя всего 
пару месяцев. Они снова стояли 
на пьедестале вместе, так трога-
тельно держась за руки.

На чемпионате мира в япон-
ском Китакюсю Дина Аверина 

был лучшей в индивидуальном 
многоборье, набрав по итогам 
четырех упражнений 108,400 
балла. Арина выиграла «брон-
зу» (103,200). Второе место за-
няла белоруска Алина Горнось-
ко (105,300 балла).

Кроме того, Дина завоевала 
три «золота» в отдельных ви-
дах — в упражнениях с обручем, 
мячом и булавами. Еще одна 
медаль высшей пробы — коман-
дная. Нашим «художницам» не 
было равных и в группе. Анас-
тасия Близнюк, Полина Орло-
ва, Ангелина Шкатова, Алиса 
Тищенко и Мария Толкачева по-
бедили в упражнении с пятью 
мячами, в многоборье и стали 
вторыми в программе с тремя 

обручами и двумя парами бу-
лав. Всего сборная России по ху-
дожественной гимнастике при-
везет из Китакюсю 13 наград: 
семь золотых, четыре серебря-
ные и две бронзовые.

Личная коллекция Дины Аве-
риной впечатляет. Она одержа-

ла 18-ю победу и побила рекорд 
по количеству золотых медалей 
мировых первенств, который до 
этого принадлежал нашей дву-
кратной олимпийской чемпи-
онке Евгении Канаевой.

Дина превзошла еще одно 
достижение. Она стала первой 
в истории четырехкратной аб-
солютной чемпионкой мира по 
художественной гимнастике 
(2017, 2018, 2019 и 2021). По 
три титула подряд брали Евге-
ния Канаева (2009, 2010, 2011) 
и Яна Кудрявцева (2013, 2014, 
2015), а также представитель-
ницы Болгарии Мария Петро-
ва и Мария Гигова (1993, 1994, 
1995 и 1969, 1971, 1973 годы 
соответственно).

— Я мечтала стать четырех-
кратной абсолютной чемпион-
кой мира, знала о том, что могу 
установить рекорд. Но, конеч-
но, не думала об этом, когда 
выходила на ковер, — приводит 
слова Дины Авериной пресс-
служба Международной феде-
рации гимнастики (FIG). — Но, 
увидев финальные оценки, я 
была ошеломлена и очень счаст-
лива, что смогла добиться тако-
го результата.

Увидим ли мы сестер Аве-
риных в следующем сезоне? 

Останутся ли они до Олимпиа-
ды-2024 в Париже? Все эти во-
просы пока остаются открыты-
ми. После Токио они собирались 
закончить карьеру. Дину сильно 
мучила травма спины. Но даже 
больше боли обе спортсменки 
боялись несправедливого от-
ношения судей. На чемпионате 
мира спина уже не так беспоко-
ила чемпионку. Хотя сейчас она 
все-таки возьмет время на отдых 
и лечение. А вот опасения насчет 
судейства подтвердились.

В упражнении с лентой ни 
Дина, ни Арина не получили тех 
баллов, на которые рассчиты-
вали. Оба протеста, поданные 
в техком, возглавляемый рос-
сиянкой Натальей Кузьминой, 
были отклонены без объясне-
ния причин. Прямо токийское 
дежавю, когда комитет под ру-
ководством Кузьминой не на-
шел в судействе олимпийского 
турнира ошибок или признаков 
предвзятости.

Российская сторона сра-
зу отозвала кандидатуру Кузь-
миной, давно потерявшей свя-
зи со страной, как, возможно, и 
чувство гимнастики, с перевы-
боров, которые с 5 по 7 ноября 
пройдут в турецкой Анталье на 
конгрессе Международной фе-
дерации гимнастики. Как о пре-
тендентке на эту должность тог-
да заговорили о Евгении Кана-
евой. Однако 29 октября стало 
известно, что по запросу незави-
симой организации Gymnastics 
Ethics Foundation кандидатуру 
Кузьминой восстановили. В на-
рушение регламента. Так что те-
перь наши протесты будут под-
креплены серьезными юридиче-
скими обоснованиями.  

ЕДИНОБОРСТВА 

Петр Ян побил 
серьезнейшего 
соперника 
и завоевал пока 
временный 
титул UFC

ПРИВИВКА 
ОТ КОРИ
Илья Соболев

Российский боец смешанных 
единоборств легчайшего веса 
(до 61 кг) Петр Ян красиво вер-
нулся в октагон. На турнире 
UFC 267, проходившем в Абу-
Даби, он и его соперник, амери-
канец Кори Сэндхаген выдали 
великолепный бой. А победа и 
вместе с ней титул временного 
чемпиона достались Яну.

Напомним, здесь же, в Абу-
Даби чуть больше года назад 
россиянин стал полноценным 
чемпионом. А в марте обидно 
потерял титул в бою с амери-
канским претендентом Алджа-
мейном Стерлингом. Петр гро-
мил своего соперника, но все 
испортил запрещенный удар 
коленом, из-за которого Яну 
было засчитано поражение.

В Абу-Даби должен был со-
стояться реванш, но Стерлинг 
не успел восстановиться после 
травмы, и на замену ему позва-
ли другого американца, Кори 
Сэндхагена.

Обычно в результате заме-
ны в октагон выходит более 
слабый боец, еще и не готовив-
шийся к поединку. Но в этот раз 
все было по-другому. Во-пер-
вых, Сэндхаген ждал такого 
развития событий и специаль-
но тренировался к бою с Яном. 
Во-вторых, Сэндхаген, к сло-
ву, третий номер рейтинга UFC 
(Петр Ян — первый), стилисти-
чески неудобный соперник для 
россиянина. Очень подвижный, 
изобретательный и высокий 
для этого веса.

Но Петр доказал, что в лег-
чайшем весе он готов биться с 
любым. В первых двух раундах 
Кори был чрезвычайно акти-

вен, обрушив на Яна шквал уда-
ров. Но россиянин перетерпел, 
не переставал прессинговать 
Сэндхагена, и вторая полови-
на боя прошла под тотальным 
контролем Петра. 

Кому-то могло показаться, 
что судьям придется призаду-
маться, чтобы выбрать побе-
дителя. Но нет, единогласным 
решением победа была отдана 
Яну. Даже Сэндхаген, демон-
стративно вскинувший после 
окончания пятого раунда руки, 
признался, что особо не над-
еялся на победу: «Он был луч-
ше. Чертовски хороший боец».

Теперь Петра совершенно 
точно ждет повторный бой со 
Стерлингом. Алджамейн, кста-
ти, тоже отреагировал на побе-
ду своего будущего соперника, 
но как-то нелепо, мол, «ты за-
служил свою первую порку». 

Слова Яна звучали куда убе-
дительней: «Все знают здесь, 
кто является настоящим чем-
пионом. Все знают, что Алджа-
мейн бегает сейчас». Теперь 
осталось подтвердить их делом.

Турнир UFC 267 для отечест-
венных любителей смешанных 
единоборств был примечателен 
не только боем Петра Яна. Этот 
турнир под эгидой UFC стал ре-
кордным по количеству рос-
сийских участников (12). При-
чем четыре из шести боев (с 
учетом титульного Петра Яна) 
основной программы прошли 
с участием наших. Перечислим 
эти поединки.

Тяжеловес Александр Вол-
ков (до 120 кг) единогласным 
решением судей победил поля-
ка Марчина Тыбуру и вернулся 
в титульную гонку.  

Девятую подряд победу 
одержал «наследник Хабиба 
Нурмагомедова» Ислам Ма-
хачев, болевым приемом сло-
мивший новозеландца Дэна 
Хукера. По окончании поедин-
ка Махачев попросил у прези-
дента UFC Дэйны Уайта титуль-
ный бой.

Наконец, после почти годич-
ного простоя в октагон вернул-
ся Хамзат Чимаев, россиянин, 
выступающий под шведским 
флагом. В прошлом году он все-
го за два с половиной месяца 
одержал три досрочных побе-
ды, но потом надолго выбыл 
из-за коронавируса и даже объ-
являл о конце карьеры в UFC. 
В итоге, Хамзат задушил китай-
ца Ли Цзинляна.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Камила Валиева выиграла Гран-при Канады 
с двумя мировыми рекордами

На льду опасна 
и прекрасна
Анна Козина 

С 
тех пор, как в 12 лет 
Камила Валиева по-
казала ставшую ее 
визитной карточкой 
программу «Девоч-
ка на шаре», вдох-
новленную карти-
ной Пабло Пикассо, 
болельщики по все-

му миру замирают от востор-
га, наблюдая за ее плавными, 
балетными линиями и неверо-
ятной гибкостью во вращении 
в вертикальном шпагате, за ее 
вдохновенным, осознанным ка-
танием, когда каждое движение 
и взгляд, образ в целом находят-
ся в полной гармонии с набором 
сложнейших элементов.

Сейчас Камиле 15, она про-
водит свой первый взрослый се-
зон на международном уровне, 
радуя публику новым шедевром 
— «Болеро» Мориса Равеля. Про-
грамма была поставлена Этери 
Тутберидзе и Даниилом Глей-
хенгаузом еще в прошлом сезо-
не, что называется, на вырост. 
Менялись костюмы, усложнял-
ся набор прыжковых элемен-
тов, включая аксель в 3,5 оборо-
та и три квада, совершенствова-
лась и развивалась сама Валие-
ва. И пусть кто-то по-прежнему 
говорит, что это слишком слож-
ное произведение для интер-
претации 15-летней фигурист-
кой, но, когда у Камилы все по-
лучается в прокате, глаз от нее 
оторвать просто невозможно. 
Смотришь, как завороженный. 
Без преувеличения.

Но современное фигурное 
катание — это статистика и бал-
лы. Хотя и судей Валиева поко-
ряет. За короткую программу 
Камила получила 84,19 балла, 
чуть уступив оценке Алены Ко-
сторной, показанной в финале 
Гран-при 2019 года (85,45). Но 
этап «Скейт Кэнада» Валиева 
все равно выиграла с тремя ре-
кордами: по баллам за техни-
ку в произвольной программе 
(106,15), за произвольную про-
грамму (180,89) и в сумме за 
два проката (265,08). Кстати, 
предыдущие мировые достиже-
ния также принадлежали Вали-
евой, на международном турни-
ре Finlandia Trophy три недели 
назад она набрала 174,31 балла 
за произвольную программу и 
249,24 балла в итоге.

— Рада, что справилась со 
своей работой. Были недочеты, 
но, к счастью, только неболь-
шие, — приводит слова Валиевой 
пресс-служба Международного 
союза конькобежцев (ИСУ). — 
Сегодня я сделала все, что пла-
нировала — для меня это самое 
важное. Я довольна оценками, 
но в следующий раз постараюсь 

выступить еще лучше. Мне еще 
есть куда расти. Тройной аксель 
мог бы быть стабильнее.

Да, в отличие от короткой 
программы, в «Болеро» аксель 
получился со степ-аутом — с по-
маркой на выезде. Но ведь было 
и три чистых квада: сольный 
четверной сальхов, а также ка-
скады «четверной тулуп — трой-
ной тулуп» и «четверной ту-
луп — ойлер — тройной сальхов».

Так много одиночниц
Валиеву давно называют од-

ной из фавориток в борьбе за 
олимпийское «золото». С таки-
ми прокатами — тем более. Но 
претенденток много. В нашей 
же сборной. Этап Гран-при в 
Ванкувере вообще окрестили 
«группой смерти», позаимст-
вовав этот термин из футболь-
ного лексикона. В Канаде по-
мимо чемпионки мира среди 
юниоров выступали чемпионка 
мира 2015 года, серебряная ме-
далистка ЧМ-2021 года Елиза-
вета Туктамышева и чемпион-
ка Европы-2020 Алена Костор-
ная. Все они и оказались на пье-
дестале. Второй стала Туктамы-
шева — 232,88 (81,24+151,64), 
третье место заняла Косторная 
— 214,54 (75,58 +138,96).

Лиза — известная любимица 
публики. «Я кайфую на льду и 
надеюсь, мое состояние переда-
ется зрителям», — сказала Тук-
тамышева. Она умеет себя по-
дать, да еще и стабильно делает 
три акселя в 3,5 оборота в двух 
программах.

Алена Косторная тоже, ка-
жется, нашла себя. В который 
раз мы увидели две новые про-
граммы. Болельщики, как всег-
да, разделились на два лагеря. 
Одни считают, что эта суета и 
неопределенность не пойдут 
спортсменке на пользу. Другие 
уверены, что, наконец, команда 
Тутберидзе сделала верный вы-
бор. Посмотрим, как будут рас-
крываться программы на следу-
ющих стартах, потому что, без 
сомнения, их надо накатывать. 
Но в Канаде Косторная дважды 
исполнила тройной аксель, хотя 
и со степ-аутом. Настораживает 
только то, что некогда лучшая 
фигуристка по компонентам 
уже не получает прежних высо-
ких баллов.

Однако олимпийская гон-
ка продолжается. А ведь в ней 
еще участвуют чемпионка мира 
Анна Щербакова, восстанавли-
вающая после перелома паль-
ца на ноге свои четверные, и 
«королева квадов» Александ-
ра Трусова, у которой, правда, 
тоже случилась травма ноги.  Но 
тогда как Саша смогла прыгнуть 
четверной и выиграть Гран-при 
Америки?  

Знаменитое вращение Камилы Валиевой в вертикальном шпагате неизменно срывает аплодисменты.

В упражнениях Дины Авериной особо ценится «трудность предмета»: будь то булавы, обруч, мяч или лента.

А К Ц Е Н Т

В оценке за технику Валиева может соперничать даже 
с мужчинами. За произвольную программу Камила набрала 
106,15 балла, у американца Натана Чена — 107,68

Верно выбранная тактика стала 
залогом успеха Петра Яна (слева) 
в бою против Кори Сэндхагена.

А К Ц Е Н Т

На счету Дины Авериной теперь 18 побед 
на чемпионатах мира. Она превзошла 
достижение другой нашей титулованной 
«художницы», Евгении Канаевой
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БАСКЕТБОЛ 
Российские команды 
одолели в Евролиге клубы 
из лучшего чемпионата 
Старого Света

Испанцы 
загрустили

Илья Соболев

Московский ЦСКА, питерский «Зенит» и казанский 
УНИКС провели на этой неделе сдвоенные матчи в ре-
гулярном чемпионате Евролиги. То есть сыграли по 
два матча за три дня.

Лучше всех это получилось в исполнении УНИКСа. 
Еще совсем недавно в активе казанцев была всего одна 
победа в «регулярке», а теперь их уже три. В роли по-
верженных — испанские «Баскония» и «Реал». И если 
крупная виктория в матче с басками (83:69) — событие 
важное, но не из ряда вон выходящее, то победа над ма-
дридцами стоит особняком. «Реал» — один из грандов 
клубного европейского баскетбола. Не все сезоны «ко-
ролевскому клубу» удаются, но нынешний подопеч-
ные Пабло Лассо начали очень сильно, выиграв пять 
матчей из шести на старте сезона. Шлагбаум в домаш-
нем «Баскет-Холле» поставил УНИКС — 65:58. Залогом 
успеха стала фантастически эффективная защита. В 
первой четверти «Реалу» дали набрать лишь 11 очков, 
а в заключительной и решающей всего семь (!).

— Я очень счаст-
лив, потому что об-
ыграть «Реал» всег-
да очень тяжело, для 
этого необходимо 
показать действи-
тельно отличную 
защиту. Сегодня мы 
были очень-очень 
сконцентрирован-
ными, а также очень 
хорошо обороня-
лись, особенно в 
первой и последней 
десятиминутках, — 
приводит слова главного тренера казанцев Велимира 
Перасовича официальный сайт УНИКСа.

С теми же соперниками на неделе встречался на своем 
паркете и «Зенит», только в другом порядке. «Реал» ко-
манде Хави Паскуаля оказался не по зубам — 68:75, зато 
питерцы всласть отыгрались на «Басконии» — 83:54. Сей-
час даже не верится, что почти до середины второй чет-
верти гости вели в счете. Все изменил суперрывок «Зени-
та» 24:0, который позволил питерцам уйти на большой 
перерыв, ведя 45:30. В третьей 10-минутке хозяева нане-
сли испанцам еще один сокрушительный удар — 16:0, по-
сле которого «Баскония» толком не оправилась.

Хуже всех прошедшую неделю из российских клу-
бов провел ЦСКА. Вслед за обидным поражением от 
французского «Виллербана» — 68:70 последовало еще 
более неприятное фиаско в матче с  «Монако» — 80:97. 
Армейцы здорово начали, вели во второй четверти с 
преимуществом в 22 очка, но то, что было после пере-
рыва, можно назвать одним словом — провал. Сразу 
семь человек у «Монако» преодолели планку в 10 на-
бранных очков (у москвичей таких только трое), и сре-
ди них — ушедший со скандалом из ЦСКА Майк Джеймс.

— Оказались слабее физически и ментально, совер-
шали огромное количество потерь, плохо защищались 
индивидуально, — приводит резюме наставника ЦСКА 
Димитриса Итудиса официальный сайт клуба.

После семи туров первую строчку в «регулярке» 
Евролиги делят «Милан» и «Барселона» (6 побед — 
1 поражение).  «Зенит» и ЦСКА  делят 7-9-места с «Мо-
нако» (4-3). Недалеко от зоны плей-офф, на 11-й пози-
ции, и УНИКС (3-4). Впрочем, вся борьба впереди.  

В матче против мадридского «Реала» форвард УНИКСа Андрей 
Воронцевич был одним из самых заметных на паркете.

В заключительной 
и решающей  
четверти УНИКС 
позволил набрать 
грозному «Реалу» 
всего семь очков

Единая лига

В последней декаде ноября сборная России по баскетболу 

проведет матчи квалификации ЧМ-2023, поэтому в кален-

даре Единой лиги наступит пауза. Но и за три недели меся-

ца в турнире ожидается ряд знаковых событий, большинст-

во из которых связано с индивидуальными статистически-

ми достижениями игроков ведущих клубов.

В списке лучших бомбардиров за всю историю интернаци-

онального турнира безоговорочное лидерство у Алексея 

Шведа, перешедшего летом из БК «Химки» в ЦСКА — 3305 

очков. Далее идут Виталий Фридзон (клуб в прошлом «Зе-

нит» СПб, но пока без контракта) — 2641, Семен Антонов 

(ЦСКА) — 2360, француз Нандо Де Коло (экс-ЦСКА) — 

2296, а вот у форварда столичных армейцев Никиты Курба-

нова на лицевом счету 1968 очков. «Красно-синие» 1 ноя-

бря встречаются на выезде с эстонским «Калевом», 7-го 

числа в гостях сыграют с казанским УНИКСом. Так что Кур-

банов за пару матчей вполне может покорить рубеж в две 

тысячи набранных очков за карьеру в Единой лиге.

По общему числу проведенных в турнире игр все тот же 

Курбанов идет на втором месте (292), уступая только 

Фридзону (294). Никита наверняка в ноябре догонит Вита-

лия, который официально карьеру не завершал, и не 

исключено, что может трудоустроиться в какую-либо ко-

манду Единой лиги по ходу сезона. 

Подготовил Илья Трисвятский
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 ноября, понедельник, «МАТЧ! Страна»
17.30. «Парма» (Пермский край) — УНИКС (Казань). Прямая 

трансляция.

«ТВ Старт»
15.30. «Енисей» (Красноярск) — «Зенит» (Санкт-Петербург). 

Прямая трансляция.

20.00. «Калев» (Эстония) — ЦСКА. Прямая трансляция.
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